
❊ نواك�سوط / �سب�أ:
 أس��تقبل فخامة الرئيس سيدي محمد ولد الشيخ عبد 
الله رئيس الجمهورية الإسلامية الموريتانية امس سفير 

اليمن بنواكشوط يحيى علي الشامي. 
وفي اللقاء نقل السفير الشامي للرئيس الموريتاني 
تحيات أخيه فخامة الأخ الرئي��س علي عبد الله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة وتمنيات��ه ل��ه بموف��ور الصح��ة 

والسعادة . 
وتم في اللق��اء اس��تعراض علاقات التع��اون الثنائي 
القائم بين البلدين الشقيقين وسبل تعزيزها وتطويرها, 
والقضايا ذات الإهتمام المشترك وكذا ماتشهده الساحة 

الموريتانية من حراك في مختلف التوجهات.
وق��د حم��ل الرئي��س الموريتان��ي س��فير اليم��ن في 
نواكشوط نقل تحياته إلى فخامة الأخ رئيس الجمهورية،  
وتمنياته للشعب اليمني إضطراد التقدم والنماء في ظل 

قيادته الحكمية.

❊ �سعدة / الموؤتمرنت :
ج��دد ش��باب محافظ��ة 
صعدة ولاءهم وتعهدهم 
لفخام��ة الرئي��س عل��ي 
عب��دالله صال��ح رئي��س 
ووقوفه��م  الجمهوري��ة 
بجانب إخوانهم في القوات 
المسلحة والأمن لمحاربة 
ش��رذمة التم��رد الحوثية 
التي تحاول يائس��ة النيل 
من أمن واس��تقرار بعض 
مديريات محافظة صعدة 

الباسلة.
وجاء في رس��الة وجهها 
الاتحاد العام لشباب اليمن 

برئاسة احمد علي الادول إلى رئيس الجمهورية 
إن شباب صعدة يجددون العهد للسير على خطى 
الرئي��س الوحدوية والمحافظ��ة على المنجزات 

العملاقة والمجد ومسيرة العطاء الحافلة.
نص البرقية :

فخامة الأخ الرئيس القائد علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية حفظكم الله وأبقاكم.. باسم 
شباب محافظة صعدة اسمحوا لنا يا فخامة الأخ 
الرئي��س حفظك��م الله أن نتق��دم إليكم بهذه 
البرقي��ة وف��اء وتجدي��دا للعه��د ال��ذي قطعناه 
على أنفس��نا في 20 من سبتمبر 2006م.وذلك 
بمناس��بة حلول الذك��رى ال�30  ل���17 من يوليو 

المجيد. نعاه��د الله ونعاهدكم ي��ا فخامة الأخ 
الرئيس على السمع والطاعة لكونكم أنتم من 
اخترناه ليكون وليا لأمرنا وقائدا لمس��يرتنا وأن 
نسير على نفس الخطى الوحدوية التي رسمتم 
معالمه��ا وأن نحافظ على المنج��زات العملاقة 
والمج��د ال��ذي صنعتم��وه لنا خلال مس��يرتكم 
الحافل��ة بالعط��اء. معلني��ن وقوفنا إل��ى جانب 
إخواننا في القوات المس��لحة والأم��ن لمحاربة 
شرذمة التمرد الحوثية التي تحاول يائسة النيل 
من أم��ن واس��تقرار بعض مديري��ات محافظة 

صعدة الباسلة.والله على ما نقول شهيد.
صادر عن شباب محافظة صعدة بتاريخ 1 /7/ 2008م.

❊ �سنع�ء / �سب�أ/ ذو يزن مخ�سف: 
أكد أعضاء مجلس الش��ورى 
عل��ى أهمي��ة بناء علاق��ة أكثر 
انس��جاماً بين مجلس��ي النواب 
والشورى ، وان تتحدد من خلالها 
بوضوح صلاحيات المجلسين كل 
على ح��دة وصلاحيات الاجتماع 
المش��ترك للمجلسين في إطار 
مجلس الأم��ة المزمع إنش��ائه 
بناء على التعديلات الدستورية 

المقترحة. )راجع ص3(
جاء ذلك خلال مناقشة مجلس 
الش��ورى لمش��روع التعديلات 
الدس��تورية المح��ال إلي��ه من 
فخامة الرئيس عل��ي عبد الله 
صالح رئي��س الجمهورية، في 

الجلس��ة التي عقدها أم��س الأربعاء برئاس��ة عبد العزيز 
عبدالغني رئيس مجلس الشورى. 

ونوهت مناقش��ات أعضاء المجلس بأن ذلك سيؤدي إلى 

تحقيق المقاصد الدس��تورية متمثلة ف��ي أداء أكثر كفاءة 
للس��لطة التش��ريعية وتحقيق مب��دأ الثنائي��ة البرلمانية 

وتوسيع أفق المشاركة في صنع القرار،

❊ عدن/ وداد �سبيلي:
قام المهندس عوض السقطري وزير الكهرباء والطاقة ومعه الدكتور عدنان 
عمر الجفري محافظ عدن أمس بزيارة تفقدية لفرع المؤسسة العامة للكهرباء 

بمحافظة عدن وعدد من محطات توليد وتحويل الطاقة بالمحافظة.
وخلال الزي��ارة التقى الاخ الوزير والمحافظ بالمس��ؤولين في فرع مؤسس��ة 
الكهرباء بع��دن والمحطات التابعة له��ا، وتم الاطلاع على نش��اط وعمل الفرع 
والخط��ط الهادفة تطوير الأداء وتحس��ين الخدمات المقدم��ة للمواطنين، وكذا 
تفعيل برامج الصيانة إلى جانب التطرق إلى الصعوبات التي تعترض سير العمل 

والجهود المبذولة لتجاوزها.
كما تفقد الاخ وزير الكهرباء س��ير العمل الجاري لاس��تكمال مش��روع المبنى 
الجديد لفرع المؤسسة بعدن والذي يتكون من 3 طوابق وتبلغ كلفته نحو 134 
مليون ريال بتمويل ذاتي من المؤسس��ة العامة للكهرب��اء ويتوقع انجازه خلال 

شهر اغسطس المقبل 2008م.
وفي تصريح له عقب هذه الزيارة التفقدية أكد المهندس عوض السقطري ان 
وزارة الكهرباء تولي اهتماماً لقطاع الطاقة على مستوى اليمن عموماً من خلال 
اعتماد وتنفيذ البرامج والمش��اريع الهادفة زيادة انتاجية الطاقة الكهربائية بما 
يلبي احتياجات السكان والخطط والمشاريع التنموية تنفيذا لمضمون البرنامج 

الانتخابي لفخامة الرئيس وسياسة الحكومة بهذا المجال.
وأوضح ان الوزارة تعمل على تحقيق ذلك من خلال الاعتمادات المرصودة في 

إطار الخطة الاستثمارية للتوسع في بناء محطات

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
بحث نائب رئيس الوزراء لش��ؤون الدفاع والأمن الدكتور رشاد محمد العليمي 
أمس مع س��فير الولايات المتحدة  الأمريكية بصنعاء /استيفن سيش/ العلاقات 
الثنائي��ة بين اليم��ن والولايات  المتحدة وس��بل تعزيزها وتطويره��ا بما يخدم 

المصالح المشتركة للشعبين  الصديقين.
وخلال اللقاء أشاد العليمي بتنامي العلاقات الثنائية في مختلف المجالات وخاصة 

في مجال التدريب والتأهيل العسكري والأمني ..

❊ فل�سطين المحتلة/بغداد/وك�لات:
وصفت مصادر إس��رائيلية أمس المصافحة 
التي تمت يوم الاثنين، ف��ي أثينا على هامش 
أعمال مؤتمر الاش��تراكية الدولية ما بين وزير 
الدف��اع الإس��رائيلي إيه��ود ب��اراك والرئي��س 
العراقي جلال طالباني ب�»التاريخية«، منوهة 
إلى أنها المرة الأولى الت��ي تتم فيها مصافحة 
على هذا المستوى بين مسئول إسرائيلي كبير 

ورئيس عراقي.

وأش��ارت المصادر، بحس��ب ما نقلت��ه وكالة 
»آكي« الإيطالية للأنب��اء دون تحديد هويتها، 
إلى أن الزعيمين تصافح��ا عندما قام الرئيس 
الفلسطيني محمود عباس بتعريفهما ببعضهما 

البعض.
وكان مكتب رئي��س الجمهورية العراقية أصدر 
بيانا »توضيحيا« أشار فيه إلى أن استجابة طالباني 

لطلب عباس بمصافحة باراك

❊ �سنع�ء /�سب�أ:
اس��تقبل الأخ عبدرب��ه منص��ور ه��ادي نائ��ب رئي��س الجمهورية أم��س اللجن��ة التحضيري��ة لمؤتم��ر أمراض 
ال��رأس والعن��ق برئاس��ة الح��اج عبدالواس��ع هاي��ل س��عيد عض��و مجل��س الن��واب وبحض��ور الإخ��وة عض��و 
مجل��س  الش��ورى عض��و اللجن��ة التحضيري��ة الش��يخ ص��ادق ب��ن عبدالله ب��ن حس��ين الأحم��ر  ووزي��ر الصحة 
 العام��ة والس��كان الدكت��ور عبدالكري��م يحي��ى راصع والأمي��ن الع��ام  للاتح��اد الخليجي الدكت��ور خال��د الصالح .

وفي اللقاء أعرب الأخ نائب رئيس الجمهورية عن بالغ سروره بهذا اللقاء  الذي يمثل أهمية استثنائية خصوصا وانه 
يصب في خدمة إنس��انية جليلة  بكل أبعادها وأهدافها.. منوها إلى أن الأمراض المحددة بالأورام والرأس  والعنق 

باتت تشكل إزعاجاً للمجتمع.
وقال إن الجهود تنصب الآن لبناء خمسة مراكز لمعالجة الأورام السرطانية  في صنعاء وعدن وتعز والمكلا والحديدة 

وتجري الاستعدادات الآن للشروع  بالإنشاء والتجهيز لهذه المراكز ..

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
قررت الدائرة الدس��تورية بالمحكمة العليا  أمس رفض الدعوى المقدمة من 
المدارس الأهلية بش��أن عدم دس��تورية  وقانونية قرار رئيس مجلس الوزراء 
رقم )276( لس��نة 2004 م، بش��أن اللائحة  التنفيذية للقانون رقم )11( لسنة 
1999م، الخاص بتنظيم مؤسسات التعليم  الأهلية الخاصة وبعض مواد القانون 

نفسه .
وقضى منطوق الحكم الذي تلاه القاضي عصام عبدالوهاب السماوي رئيس  
المحكمة - رئيس الدائرة في الجلسة المنعقدة أمس بقبول الدفع المبدئي  من 

وزارة الشؤون القانونية، ورفض الدعوى المقدمة من المدارس الأهلية.
وغرم الحكم المدعي��ن بدفع نفقات التقاضي وقدرتها الدائرة بعش��رين ألف  

ريال، وكذلك مصادرة الكفالة.
وتناول قرار المحكمة في الجلس��ة التي عقدت بمقر المحكمة العليا وبحضور  
ممثلي وزارة الش��ؤون القانونية والم��دارس الأهلية جميع الجوان��ب القانونية  
المتعلقة بدعوى 67 مدرسة أهلية بأمانة العاصمة ، الدفع المقدم من  الشؤون 

القانونية.
وكانت المدارس الأهلية رفعت دعواها أمام الدائرة الدستورية منتصف  العام 

2005، وتم نظر دعواها في عدة جلسات.

❊ �سنع�ء/�سب�أ: 
أق��ر مجلس النواب في جلس��ته امس برئاس��ة 
الاخ يحيى على الراع��ي ، رئيس المجلس ، إحالة 
مش��روع قانون وقاية المجتمع من الإيدز وحماية 
حقوق المتعايشين مع الفيروس إلى لجنة الصحة 
العامة والسكان في المجلس وذلك لدراسة مشروع 
القانون وتقديم تقرير بنتائج ذلك إلى المجلس.  
وقد اقر مجلس النواب ذلك بعد ان اس��تمع إلى 
رأي لجنة الش��ؤون الدس��تورية والقانونية بشأن 

جواز نظر المجلس في مشروع هذا القانون. 
كم��ا أقر المجلس في هذه الجلس��ة ايضا إدراج 
مشروع قانون حماية المستهلك في جدول أعماله 
وذلك بعد استماعه إلى مذكرة الحكومة الخاصة 

بهذا الطلب.

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
صدر ام��س القان��ون رق��م )37( لس��نة 2008م 
بتعدي��ل الفقرة )أ( م��ن المادة )248( م��ن القانون 
رقم )22( لسنة 1997م بش��أن الشركات التجارية 

وتعديلاته.. فيما يلي نصه:
باسم الشعب 

رئيس الجمهورية
بعد الإطلاع على دستور الجمهورية اليمنية.

وعلى القانون رقم )22( لسنة 1997م بشأن الشركات 
التجارية وتعديلاته, وبعد موافقة مجلس النواب.

) أصدرنا القانون الآتي نصه (
المادة )1(: تعديل الفقرة )أ( من المادة )248( من 
القانون رقم )22(  لس��نة 1997م بش��أن الشركات 

التجارية وتعديلاته وذلك كما يلي :

»بنز اند جنز« أو شطائر وأسلحة 
السريعة  للوجبات  جديد  مطعم 
افتتح في حي الضاحية الجنوبية في 
بيروت والذي شهد بعضا من أسوأ 
الدمار خلال الحرب مع اسرائيل عام 

.2006
تستقبل  المطعم  مدخل  وف��ي 
هامبرجر  لقطعة  ص��ورة  الزبائن 

بجوارها مسدس.

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

❊ اأبين/ عبدالله بن كدة:
أك��د الأخ/ أحم��د بن أحم��د الميس��ري محافظ 
محافظة أبين أن دعم وتسهيل مهمة الاستثمارات 
في المحافظ��ة من أولويات الأمور أمام الس��لطة 
المحلي��ة في المحافظة مرحباً بكل الاس��تثمارات 
ف��ي مختلف المج��الات الإنمائية. ج��اء ذلك خلال 
لقاء الميس��ري بوفد الصن��دوق العرب��ي للإنماء 
الاقتصادي برئاس��ة د. خليفة الضو.. واستعرض 
المحافظ جملة من الإجراءات التي اتخذتها قيادة 

محافظ أبين يؤكد 
دعم السلطة المحلية 

للاستثمارات في المحافظة

تدشين المرحلة الثانية 
من العام التدريبي 

2008 بشبوة

ترتيبات لانعقاد ندوة الترويج السياحي لعدن نحو خليجي )20(
❊ عدن/ 14 اأكتوبر:

تجري حالي��اً الترتيب��ات لانعقاد 
ورش��ة عمل خلال الش��هر الجاري 
حول) الترويج والتسويق السياحي 
لمدين��ة ع��دن نح��و خليج��ي 20 

عدن(.
وكان اجتم��اع ق��د عق��د صب��اح 

أمس الأول بمكتب وزارة الس��ياحة 
فرع عدن للإع��داد والترتيب لهذه 
الندوة التي من المحتمل أن تستمر 

يومين.
وس��تناقش الندوة أربع��ة محاور 
رئيس��ية حول مصفوف��ة البرنامج 
الانتخابي لرئي��س الجمهورية في 

الحد من البطالة وخلق فرص عمل 
وكذا الآليات الفعالة للتنسيق وربط 
الجهود بي��ن القطاع��ات المختلفة 
والمعوقات والمشكلات والتحديات 
والحد منها وأخيراً التهيئة والتأهيل 
للمنش��آت الفندقي��ة والس��ياحية 

لإستضافة الحدث الكبير.
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

اطلب مع العدد مجانا ملحق »الهدف الرياضي «

تصدرت إسبانيا بطلة أوروبا للمرة 
الأولى في تاريخها التصنيف الشهري 
للمنتخبات الصادر عن الاتحاد الدولي 

لكرة القدم »فيفا«.
وتقدمت إسبانيا ثلاثة مراكز بعد 
أن كانت رابعة في التصنيف الأخير، 
مضيفة إلى رصيدها 254 نقطة في 

شهر يونيو الماضي.
وسجلت روسيا أكبر تقدم بقفزها ثلاثة عشر مركزاً دفعة واحدة وباتت في 

المركز الحادي عشر بعد أن كانت في المركز الرابع والعشرين.

إتحاد الأدب��اء  نظم ف��رع 
 ، بعدن   اليمنيين  والكتاب 
أدبية،  فعالية  أمس  مساء 
استضاف فيها الأديب الشاعر 
والمهندس د. شهاب محمد 
عبده غانم ، وال��ذي تحدث 
بإفاضة عن تجربته الإبداعية 

في ترجمة الشعر. 

)روزي( ترقص وتغني 
مع الطلبة

إسبانيا تتصدّر لأوّل مرة وقفزة كبيرة لروسيا مطعم للوجبات السريعة في بيروت يقدم أطعمة بأسماء أسلحةشهاب غانم : ترجمة الأدب العربي تعدل نظرة الغرب الضيقة إلى العرب بأنهم إرهابيون

لبّت المغنية اللبنانية روزي دعوة المدرسة 
الأنطونية في بعبدا، حيث أحيت حفلا خاصا 

للطلاب جمع وجوها إعلامية واجتماعية 
بارزة إلى جانب الأهالي.

>>4
>>13

>>14
>>5

❊ �سبوة/ علي عبدربه غزال:
اقيم صباح أمس في قيادة محافظة ش��بوة حفل خطابي واستعراضي عسكري 
لقيادة اللواء 21 ميكانيك بحضور الاخ د. علي حسن الأحمدي محافظ شبوة والأخ 
العميد الركن محمد علي المقدشي قائد المحور قائد اللواء والأخ علي راشد الحارثي 
وكيل محافظة شبوة والأخ عقيد/ حمود حسان الحارثي مدير أمن محافظة شبوة 

وعدد من القادة العسكريين والأمنيين في محافظة شبوة.
وبدأ الحفل بآيات من الذكر الحكيم تلاها رقيب/ عبداللاه الفقيه ثم كلمة القيادات 
العسكرية ألقاها رئيس أركان اللواء قائد العرض العسكري أشار فيها الى عدد من 
النجاحات التي حققها اللواء خلال الأعوام الماضية والتي  عكس��ت نفس��ها ايجابياً 

على مختلف جوانب تدريب وتأهيل المقاتلين والاعداد القتالي

الشورى يؤكد أهمية بناء علاقة أكثر انسجاما مع النواب 
وتكوين مؤسسة تشريعية تحمل اسم مجلس الأمة

❊ لحج/ عيدرو�س زكي:
أمس  لحج  محافظة  حصلت 
على منحة من الحكومة اليابانية 
الياباني  بالبرنامج  ممثلة 
المسمى ببرنامج المنح اليابانية 
المقدمة لمشاريع الأمن البشري 
الأهلية الهادف دعم المشاريع 
الأهلية صغيرة الحجم التي تلبي 
الاحتياجات البشرية الأساسية 
الأول��ي��ة  الصحية  كالعناية 
وتموينات  الأساسي  والتعليم 

المياه في الريف.
عدنان  الأخ  الاتفاقية  ووق��ع 
المدير  قطيش  علي  محمد 
النظافة  لصندوق  التنفيذي 
بمحافظة  المدينة  وتحسين 
لحج عن الجانب اليمني والسيد 
السفير  توشيكاجي  ماساكازو 

الياباني بصنعاء.
وقال الاخ عدنان قطيش في 
المنحة  أن  للصحيفة  تصريح 
ال��خ��اص��ة تشمل ش���راء أرب��ع 
من  القمامة  لنقل  شاحنات 

❊  �سنع�ء /�سب�أ:
 أنهى طلاب وطالبات المرحلة 
الأساسية  في المراكز الامتحانية 
الجمهورية  محافظات  بعموم 
أم���س ام��ت��ح��ان��ات ال��ش��ه��ادة  

الاساسية )الصف التاسع( .
التربية  وزارة  وكيل  وق��ال 
وال��ت��ع��ل��ي��م ج��م��ي��ل ال��خ��ال��دي 
)سبأ(  اليمنية  الانباء   لوكالة 
سيراً  س��ارت  الامتحانات  ان 
الاسبوعين   خ���لال  منتظماً 
الاج����راءات  وف��ق  الماضيين 
العامة..  للامتحانات  المنظمة 
الطلاب  أداء  ان   ال��ى  مشيراً 
للامتحانات كان مثالياً من حيث 
ع��دد الخروقات وع��دم  وجود 
. الاسئلة   شكاوى من صعوبة 
وأك���د ال��خ��ال��دي ان ال��ح��وادث 
هذا  الامتحانات  رافقت  التي 
التي  بالصورة  تكن   لم  العام 
هولتها بعض وسائل الاعلام.. 
مشيراً ال��ى ان ال���وزارة قامت  
بعدد من الاج��راءات القانونية 
لمعالجة موضوع تسرب اسئلة 
الاساسية  الشهادة  امتحانات  
ف��ي م��ح��اف��ظ��ة ت��ع��ز ، وذل��ك  ش��باب صعدة يؤكدون وقوفهم إلى جانب إخوانهم 

في القوات المسلحة والأمن لإنهاء فتنة التمرد

الرئيس الموريتاني يوجه تحياته إلى القيادة السياسية في اليمنالبرلمان يحيل مشروع قانون الوقاية من الإيدز إلى لجنة الصحة صدور القانون رقم )37( لسنة 2008م بتعديل 
فقرة من قانون الشركات التجارية وتعديلاته

وزير الكهرباء: اعتماد ملياري ريال لتلبية احتياجات عدن من الطاقةالعليمي يؤكد أهمية تعزيز التعاون العسكري والأمني بين اليمن وأمريكا

الإتحاد الأوروبي يعبر عن دعمه لتوجهات اليمن
❊ �سنع�ء / �سب�أ:

 التقى وزير الخارجية الدكتور ابوبكر القربي أمس سفراء 
دول الاتحاد الاوروبي المعتمدين لدى اليمن في إطار فعاليات 
الحوار اليمن��ي الأوروبي واللق��اءات التي يجريه��ا الوزير مع 

سفراء المجموعة الأوروبية بصفة دائمة .
وناقش الجانب��ان قضايا التع��اون الثنائي والتنس��يق بين 
اليم��ن ودول الاتح��اد الأوروبي وخصوصا م��ا يتعلق بقضايا 
التنمية والدعم الاوروبي لليمن في مجال تعزيز الديمقراطية 

والاستقرار .

العليا ترفض دعوى بعدم دستورية قرار تنظيم مؤسسات التعليم الأهلية

المصافحة التاريخية بين الطالباني وباراك وبينهما عباس

منحة يابانية لمحافظة لحج 
بـ 85 ألفاً و500 دولار

انتهاء امتحانات الشهادة الاساسية 
وفقا للاجراءات المعتمدة

استقبل سفيرنا في نواكشوطأقر إدراج قانون حماية المستهلك ضمن جدول أعماله: 

تفقد فرع مؤسسة الكهرباء بعدن والمحطات التابعة لها

لدى لقاء وزير الخارجية سفراءه

القيادة السياسية تتطلع إلى عمل إستراتيجية عامة للجزيرة والخليج لتقديم الرعاية الصحية
نائب الرئيس خلال استقباله اللجنة التحضيرية لمؤتمر أمراض الرأس والعنق :

إسرائيل تصف مصافحة باراك وطالباني ب� »التاريخية«
مكتب الرئيس العراقي اعتبره سلوكا حضاريا

التفاصيل ص3
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تصوير/ محمد عوض

في رسالة للرئيس وجهها الاتحاد العام للشباب
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ملحق  م�شاعل -247558

باخت�سار

مما يثلج الصدر أن تتفاعل مع ما يتناوله عمود 
باختصار من ظواهر مختلف الجهات المعنية 
وأن يتعدى الاهتمام حدود الوطن ليشمل دول 
شقيقة تحب اليمن وتتمنى له الخير كل الخير.

آ خر ما اطلعنا عليه من تفاعل واهتمام كان 
التي  والسكان  العامة  الصحة  وزارة  اهتمام 
المعالجات  زودتنا بمعلومات عن العديد من 
التي تزمع اتخاذها للارتقاء بالخدمات الصحية 
والريفية  المركزية  العامة  المستشفيات  في 
في المدن الرئيسية ومنها السعي إلى تطوير 
بتعز  وال��ث��ورة  بعدن  الجمهورية  مستشفى 
وجعلهما كمستشفى الثورة العام في صنعاء 
من خ��لال تطويرهما وزي���ادة رف��ع مستوى 
الوعي لدى المعنيين ومقدمي الرعاية الصحية 
المقدمة  الخدمات  ومأمونية  سلامة  بأهمية 
فيهما للمرضى وتعزيز روح المسؤولية لذلك 
نأمل أن تكون البداية من مركز الإسعافات الذي 
يمثل قطب الرحى في عملية التطوير من خلال 
تزويده بوسائل النقل الحديثة بدلًا عن التي قد 
خرجت عن الجاهزية ومضاعفة موازنة التشغيل 
والصيانة وترميم مواقف مركبات الإسعاف حتى 
لا تتأثر بعوامل الطقس فهذا المجال مهم وعلى 

احتكاك مباشر بالمواطنين فهلا بدأ تم.

محمد عبدالله اأبو را�س

❊ ت�شوير وتعليق/ علي الدرب:
توصيل التيار الكهربائي عن طريق الربط العشوائي يعتبر مخالفة قانونية ، كما تنتج عنه مخاطر تهدد حياة وسلامة 
الس��كان وتلحق أضرارا بالممتلكات العام��ة والخاصة ، ناهيك عن ان هذه الظاهرة غير الحضارية تش��كل عائقا لكل 
الجهود المبذولة للتخفيف من الفاقد وتحس��ين خدمات الكهرباء والتخفيف م��ن الانقطاعات ولإنجاح تلك الجهود لابد 

من تعاون الجميع في هذا الجانب.

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم 

محليات وتتماتالخميس  3 يوليو 2008 م - العدد ) 14163( السنة الأربعون

رئيس مجلس الشورى يهنئ رئيسي مجلسي 
الشيوخ والنواب الكنديين بالعيد الوطني

لجنة برلمانية تناقش مستوى تنفيذ التوصيات المتعلقة بتطوير الجامعات

محلي الضالع يقر تنفيذ المشاريع المعتمدة للمحافظة للأعوام 2008 - 2010

❊ �شنعاء / �شباأ:
بعث رئيس مجلس الشورى الأخ عبد العزيز عبدالغني برقيتي تهنئة 
إلى كل من نويل كانسيلا رئيس مجلس الشيوخ وبيتر ميلكن رئيس 
مجلس النواب الكنديين ، بمناس��بة احتفالات الشعب الكندي الصديق 

بالعيد الوطني .

❊ ال�شالع / �شباأ:
أق��ر المجلس المحلي بمحافظ��ة الضالع في اجتماعه أمس برئاس��ة أمين 
عام مجلس محلي المحافظة محمد غالب العتابي تنفيذ المش��اريع المعتمدة 
للمحافظة ضم��ن المصفوفة المقرة م��ن مجلس ال��وزراء والبالغة تكلفتها 

الإجمالية 28 مليار ريال والتي ستنفذ خلال الأعوام 2008 - 2010م .
كما أق��ر الاجتماع الإجراءات العملي��ة والتنفيذية لمتابعة تنفيذ المش��اريع 
القائمة والمتعثرة بالمحافظة والبالغ عددها 70 مشروعا متعثرا في مختلف 
المج��الات التنموي��ة والخدمي��ة وف��ق برنامج زمن��ي لتنفيذ هذه المش��اريع 

واستكمالها باعتبارها مشاريع حيوية تخدم أغراض التنمية. 
واس��تعرض المجل��س المحلي خط��ة توزيع المراك��ز الصيفي��ة المعتمدة 
للمحافظة للعام الجاري والبالغ عددها 14 مركزا صيفيا س��تنفذ في مختلف 
مديريات المحافظة ,منها 9 مراكز ش��بابية وطلابي��ة ,و5 مراكز للبنات ، كما 

سينظم مركز الأوقاف والإرشاد بالضالع مركزين صيفيين. 
وتطرق الاجتماع إلى مستوى تنفيذ المشاريع المنفذة في المحافظة والممولة 
من الصندوق الاجتماعي للتنمية ومشروع الأشغال العامة خلال العام الجاري 
وعددها 50 مش��روعاً في مجالات التربية والتعليم والصحة والزراعة والري 

والمياه وبتكلفة إجمالية بلغت 7 ملايين و500  ألف دولار .
وناق��ش الاجتماع التقارير المقدمة من مكاتب الأوق��اف والتربية والتعليم 
والمالية والأش��غال العامة والطرق وصندوق الرعاي��ة الاجتماعية وصندوق 
التحسين والمياه ومياه الريف ,واتخذ المجلس الإجراءات اللازمة نحوها وبما 
يمكنها من استكمال مشاريعها وخططها المعتمدة في البرنامج  الاستثماري 

للعام الجاري .
وفي الاجتماع ش��دد الأمين الع��ام للمجلس المحلي على أهمي��ة المتابعة 
للتأكيد من س��لامة القرارات والتوصيات الصادرة ع��ن المجلس المحلي بما 
يحقق ضمان تنفيذ المش��اريع الج��اري تنفيذها في المحافظ��ة .. معتبرا ان 
نجاح خطط التنمية يتوقف على مدى قيام المجالس المحلية بتأدية وظائفها  
وواجباتها بش��كل فعال والتعامل معها بمسؤولية كاملة وبما يحقق الأهداف 

والغايات التنموية والتحول الفعلي نحو اللامركزية الإدارية والمالية.

❊ �شنعاء / �شباأ:
ناقش��ت لجن��ة التعلي��م العال��ي 
والش��باب والرياضة بمجلس النواب 
برئاس��ة الأخ الخضر محمد العزاني 
مق��رر اللجنة مع الجان��ب الحكومي 
ممثلا بوكي��ل وزارة التعليم العالي 
الدكت��ور عل��ي  العلم��ي  والبح��ث 
قامس إسماعيل ورئيس جامعة إب 
الدكتور أحمد ش��جاع الدين ورئيس 
جامعة حضرموت الدكتور أحمد عمر 
بامش��موس ونائ��ب رئي��س جامعة 
الحديدة دكت��ور مهيوب عبدالرحمن 
س��عدي و نائ��ب رئي��س جامعة تعز 
دكتور إبراهيم محمد الصلوي ونائب 
رئي��س جامع��ة ذم��ار دكت��ور أمين 
الحميري ونائب رئيس جامعة عمران 
دكت��ور عب��د العزيز محم��د الكميم 
ورئيس نقابات هيئة التدريس ممثلا 
عن جامعة عدن دكتور إقبال س��عيد 
العلس ومدير عام النظم والمعلومات 
بوزارة التعليم العالي والبحث العلمي 
أنس علي س��نان في الاجتماع الذي 
عقد أمس مس��توى تنفيذ توصيات 
مجلس الن��واب المقترح��ة من قبل 

بتخصي��ص  والمتعلق��ة  اللجن��ة 
ميزانية مس��تقلة للدراس��ات العليا 
والبح��ث العلم��ي ضم��ن ميزاني��ة 
الجامعة والتمسك بالأنظمة واللوائح 
المنظمة للأنش��طة الطلابية ومنع 
التدخلات المخالفة للقوانين والتقيد 
بالش��روط واللوائح المنظمة لقبول 
المعيدين والتزام الجامعات بالنسب 
المحددة للقبول والطاقة الاستيعابية 
م��ن المجل��س الأعل��ى للجامع��ات 
وإعداد لائحة للنظام  الموزاي وقيام 
الجامعات بمس��ئوولياتها في مجال 
البح��ث العلم��ي وتطوي��ر المكتبات 
الجامعية وتوفير المرافق الأساسية 
في كل كلية من كليات الجامعة وغير 
ذلك من التوصيات المرتبطة بتطوير 

الحياة الجامعية.
كما تن��اول الاجتماع مات��م إنجازه 
من تل��ك التوصيات وآلي��ات التنفيذ 
للتوصيات الأخرى وبما يس��هم في 
الإسراع في انجازها لتحقيق الأهداف 
التعليمية وتطوير البحث العلمي بما 
يخدم أه��داف التنمي��ة الاقتصادية 

والاجتماعية الشاملة.

كلفتها )28( مليار ريال

م�شروع تطويرم�شت�شفى..
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..................................

حديث الكاميرا

  

من �لمحافظات

❊ المهرة / �شباأ:
دشن محافظ محافظة المهرة علي محمد خودم أمس المخيم الطبي 
الجراحي الرابع لقافلة الطبيب الزائر لمؤسسة الصندوق الخيري للطلاب 

المتفوقين بتمويل مؤسسة العون للتنمية ويستمر  خمسة أيام .
واطلع المحافظ خودم على التجهيزات التي أعدت لاستقبال الحالات 
المرضية في الأقسام الداخلية والمعاينة والفحوصات وغرفة العمليات 
.. مؤكدا ضرورة تسهيل مهام الفريق الطبي وتذليل الصعوبات حتى 

يتسنى لهم تقديم الخدمات الطبية للمواطنين .
وفي التدشين أشار محافظ المحافظة إلى أهمية المخيم الطبي 
لأعضاء القافلة بهدف تقديم الخدمات الطبية المجانية للمحتاجين من 
أبناء المحافظة .. مؤكدا استعداد المحافظة تسهيل فعاليات المخيم 

ومهام الفريق لتقديم الخدمات الطبية للمواطنين .
وشدد على ضرورة تحسين الخدمات ورفع مستوى الأداء والاهتمام 
بنظافة المستشفى وأقسامه التابعة له والانضباط الوظيفي لاستقبال 

الحالات المرضية الخطيرة .
فيما أشار رئيس القافلة الطبية الدكتور عبدالرحيم احمد باوزير إلى أن 
المخيم يضم عدة تخصصات منها جراحة عامة وباطنية وقلب وجلدية 
ونساء وتوليد وأطفال وأعين وانف وأذن وحنجرة ومسالك بولية وكذا 

البصريات والصيدلة والمختبر .

❊ عمران / �شباأ:
افتتح محافظ عمران كهلان مجاهد أبو شوارب أمس مبنى المجمع الحكومي لمديرية القفلة ويتكون المشروع 

من ثلاثة طوابق تضم )69( مكتبا إداريا وقاعات وصالات خاصة بالاجتماعات.
كما يشتمل المشروع الذي بلغت تكلفته )300( مليون ريال بتمويل حكومي من وزارة الإدارة المحلية على 
عدد من المرافق والملحقات الخاصة بالمجمعات الحكومية لاستيعاب جميع أنشطة وفعاليات السلطة المحلية 

والأجهزة الحكومية.
وتفقد المحافظ أبو شوارب وصالح أبوعوجاء وباكر علي باكر وكيلا المحافظة سير العمل الجاري إنجازه في 
مشروع طريق السكيبات الهجر المدان الاهنوم بطول 38 كيلو متراً، ويشتمل المشروع الذي تبلغ تكلفته مليار 
و250 مليون ريال بتمويل من وزارة الأشغال العامة والطرق وبلغت نسبة الانجاز فيه نحو 80 في المائة من أعمال 

الشق والردم والسفلتة والذي تم سفلتته  نحو 30 كيلو متراً، وتستفيد من المشروع مديريتي المدان وشهارة.
ويجري العمل لتنفيذ فرع من هذا المشروع وهو مشروع طريق الهجر سيران الغربي والجبل الغربي للاهنوم 

حتى مدينة شهارة بطول حوالي )27( كيلو متر وبتكلفة نحو مليار ريال.
إلى ذلك التقى محافظ محافظة عمران كهلان مجاهد أبوشوارب اليوم خلال زيارته التفقدية لمديرية القفلة 
أبناء المديرية والشخصيات وعدد من أعضاء المجلس المحلي للمديرية والموظفين فيها، واستمع إلى احتياج 
المديرية من المشاريع التنموية والخدمية ومنها ضرورة تنفيذ  مشروع الخط الدائري لمدينة القفلة لتخفيف 

حدة الأعباء والازدحام في سوق القفلة.
ووجه المحافظ إلى ضرورة إعادة تأهيل وترميم حصن نواش التاريخي والذي يطل على مديرية الفقلة في 
السلسلة الجبلية غرب جنوب القفلة مركز المديرية، حيث يعد هذا الحصن معلما تاريخيا تم بناءه في العصور 

القديمة وتم تجديده أثناء الحكم العثماني في اليمن ثم في حكم الأئمة.

❊ �شنعاء /�شباأ :
المطري رئيس قطاع  أوضح الأخ محمد حمود 
الذمة المالية عضو الهيئة العليا الوطنية لمكافحة 
الفساد أن محافظة صنعاء هي  المحافظة الوحيدة 
والمتبقية من محافظات الجمهورية التي لم توافِ 

الهيئة  العليا باستمارات براءة الذمة المالية.
وأوضح رئيس قطاع الذمة المالية في تصريح 
لوكالة الأنباء اليمنية)سبأ( بتعاون معظم قيادات 
محافظات الجمهورية التي بادرت بتعبئة استمارات  
إقرارات الذمة المالية وإرسال كشوفات للمشمولين 

في كافة المرافق .
وأكد أن القانون نص على وجوب تقديم إقرارات 
الذمة المالية لقيادات السلطة العليا وقيادات الإدارة 
والمناقصات  المالي  المجال  في  العاملين  العليا 

والمزايدات والمخازن والمشتريات.
العليا  الهيئة  ي��واف  لم  بمن  المطري  وأه��اب 
باستمارات براءة الذمة بضرورة  التعاون وتجسيد 
الشراكة في مكافحة الفساد والحرص على إنفاذ 

القانون  بسرعة تقديم إقراراتهم المالية.

❊ المكلا / �شباأ:
بحث وكيل محافظة حضرموت عمير مبارك عمير أمس مع وفد مركز الجودة والإبداع 
وتنمية الصادرات بوزارة الصناعة والتجارة الماليزية برئاسة رئيس مجلس إدارة 
المركز الدكتور/  يحيى أحمد، مجالات التعاون والتنسيق المشترك بين محافظة 
حضرموت والمركز، لتشمل تنمية وتشجيع صادرات المحافظة وتأهيل الشركات 

المصدرة.
ومن المقرر أن يوقع الوفد الماليزي الذي يزور المحافظة حاليا على مذكرة للتفاهم 
والتعاون المشترك لتنمية الصادرات اليمنية بمحافظة حضرموت وتشجيع وتأهيل 
الشركات المصدرة، كما سيطلع الوفد على النشاط الصناعي والتجاري في حضرموت 

وسيزور العديد من المعالم  والآثار التاريخية في وادي حضرموت .
وأشار وكيل حضرموت خلال اللقاء إلى عمق العلاقات الأخوية والتاريخية التي 

تربط اليمن وماليزيا . 
ورحب بالاستثمارات الماليزية في حضرموت بشكل خاص واليمن بشكل عام، 
مؤكدا أهمية توسيع آفاق التعاون والعمل المشترك في مجالات الصناعة والتجارة 

والزراعة والأسماك وتطوير الصادرات .
فيما نوه رئيس غرفة تجارة وصناعة حضرموت / عمر باجرش إلى أهمية زيارة 
وفد مركز الجودة والإبداع وتنمية الصادرات الماليزي للمحافظة في تطوير مجالات 
التعاون المشترك مع الغرفة التجارية بحضرموت وإنشاء مركز لتشجيع الصادرات 

الوطنية بالمكلا .

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
للاع��داد والتحضي��ر الجي��د له��ذا المؤتمر 
 فق��د ت��م إق��رار إس��ناد رئاس��ة اللجن��ة 
ال��ى الاخ عبدرب��ه منص��ور ه��ادي نائ��ب 
 رئيس الجمهوري��ة والدكت��ور عبدالكريم 
يحيى راصع وزير الصحة العامة والس��كان 
 ، وعبدالواس��ع هايل س��عيد عضو مجلس 

النواب نائبان للرئيس. 
كم��ا تش��مل عضوي��ة اللجن��ة العلي��ا 
ع��دداً كبي��راً م��ن الش��خصيات الاعتبارية 

 

والأكاديميين والاختصاصيين والاستشاريين 
التع��اون  مجل��س  دول  مختل��ف   م��ن 

الخليجي كأعضاء في اللجنة العليا.

الشورى يؤكد أهمية..
وبم��ا يتفق م��ع النم��اذج الراس��خة من 
العلاقة التي تعكسها السلطات التشريعية 
ف��ي البل��دان الديمقراطية، وأخ��ذ الجانب 
الش��ورى  مجل��س  بتطوي��ر  المتعل��ق 
الدس��تورية  بالتعدي��لات  والمس��تهدف 

المقترحة جانباً من مناقشات اليوم. 
وأكد أعضاء مجلس الشورى على أهمية 
تحقي��ق التوازن في مس��توى التمثيل عبر 
مجلس الش��ورى وكذا التوازن بين النسبة 
المنتخب��ة من الأعض��اء والنس��بة المعينة 
وبما يبقي على هذا المجلس مرجعاً يتمتع 
بالخبرات التي يعول عليها في إنجاح العمل 

البرلماني. 
وشددت المناقش��ات على أهمية الخروج 
بمشروع يتفق وطموحاتنا الوطنية في هذه 
المرحلة التي تتميز بالتعددية السياس��ية 
وبس��يادة القيم الديمقراطية، وبما يجعله 
مش��روعاً للتحول الديمقراطي يضاف إلى 
التح��ولات الهام��ة والكبيرة التي ش��هدها 
وطننا منذ تحقيق الوحدة اليمنية المباركة 

قبل ثمانية عشر عاماً. 
وأكد أعضاء مجلس الشورى على أهمية 
أن يخضع مش��روع التعديلات الدس��تورية 
الخاص��ة بإنش��اء نظ��ام الغرفتي��ن م��ن 
المجلس��ين بحيث تك��ون هناك مؤسس��ةً 
تشريعيةً تحمل اس��م مجلس الأمة والتي 
تستهدف أيضاً ترسيخ نظام للحكم المحلي 
واس��ع الصلاحي��ات ينهض باس��تحقاقات 
المش��اركة  ويحق��ق  المحلي��ة  التنمي��ة 
الواسعة للشعب في صنع القرار السياسي 

والتنموي. 
واتف��ق الاعض��اء في مناقش��اتهم على 
أهمي��ة المزيد م��ن الدراس��ة والتمحيص 
والتداول على نطاق واسع للتعديلات مع كل 
الفعاليات الوطنية السياسية والاجتماعية 
مع الأحزاب ومنظمات المجتمع المدني في 
إطار مهمة يرعاها مجلس الش��ورى خلال 

الأيام القادمة. 
أكدت مناقش��ات أعضاء مجلس الشورى 
بش��أن مش��روع التعدي��لات الدس��تورية 
المع��روض عل��ى المجل��س.. مش��يدين 
بالتوجهات الس��ديدة لفخامة الرئيس علي 
عبد الله صالح رئيس الجمهورية وحرصه 
على المضي بشعبنا خطوات متقدمة على 

البناء والتطور الديمقراطي والتنموي. 
ونوه��ت مناقش��ات أعض��اء المجل��س 
وملاحظاتهم وآرائه��م بالاتجاهات العامة 
للتعدي��لات الدس��تورية والت��ي تس��تهدف 
الارتقاء بأداء السلطة التشريعية من خلال 
إنشاء نظام الغرفتين وما يترتب على ذلك 
من تطوير لمجلس الشورى الذي سِيُكِوِّنُ 

م��ع مجل��س الن��واب مؤسس��ةً تش��ريعيةً 
تحمل اس��م مجلس الأمة، والتي تستهدف 
أيضاً ترس��يخ نظام للحكم المحلي واس��ع 
الصلاحي��ات ينهض باس��تحقاقات التنمية 
المحلية ويحقق المشاركة الواسعة للشعب 

في صنع القرار السياسي والتنموي. 
وتركزت مناقشات أعضاء مجلس الشورى 
على المواد المستهدف بالتعديل وبالأخص 
منها تلك المتعلقة بدور مجلس��ي الشورى 
والن��واب ف��ي إط��ار الس��لطة التش��ريعية 

الجديدة وبالعلاقة بين المجلسين. 
ومن المقرر أن تطال التعديلات أكثر من 
سبعة وستين مادة من مواد الدستور النافذ 
فيما يقترح المشروع إضافة 12 مادة جديدة 

صدور القانون رقم..
مادة )248( : أ � يكون رأسمال الشركة 
ذات المسؤولية المحدودة كافياً  لتحقيق 
أغراضه��ا, ويح��دد الش��ركاء رأس��مال 

الشركة في عقد تأسيسها.
صدر برئاسة الجمهورية بصنعاء

بتاريخ 28 جماد ثاني/1929ه�
الموافق2 / يوليو /2008م

علي عبدالله صالح
رئيس الجمهورية

كما صدر أم��س القان��ون رقم )35( 
لس��نة 2008م  بش��ان الموافق��ة على 
اتفاقية المش��اركة في الإنتاج المبرمة 
وكل  والمع��ادن  النف��ط  وزارة  بي��ن 
م��ن ش��ركة ريلاينس اكسبلوريش��ن 
اندبرودكشن دي ام سي سي  وشركة 
هود انرجي ليمتد  والمؤسسة اليمنية 
العامة للنفط والغاز بالقطاع رقم )34( 

منطقة جيزع  محافظة المهرة .
كما ص��در القانون رقم ) 36( لس��نة 
2008م بش��ان الموافقة على اتفاقية  
المش��اركة ف��ي الإنت��اج المبرم��ة بين 
وزارة النفط والمعادن وكل من و شركة 
ريلاينس اكسبلوريشن اندبرودكشن 
دي ام س��ي سي  وش��ركة هود انرجي 
ليمتد والمؤسسة اليمنية العامة للنفط 
والغ��از بالقط��اع رق��م )37( منطق��ة 

مرعيت محافظة المهرة.
نائب الرئيس خلال..

معبرا عن ش��كره وتقديره لسمو الأمير 
س��لطان بن عبدالعزي��ز ولي العه��د وزير 
الدفاع والطيران المفت��ش العام بالمملكة 
العربية السعودية الذي تبرع ببناء المركز 
 الرئيسي بمدينة  المكلا محافظة حضرموت.

ورك��ز الأخ نائب الرئيس عل��ي أهمية بناء 
مراكز الأبحاث والس��جل الوطني للإحصاء 
الطب��ي وذل��ك من اج��ل دقة التش��خيص 
وإحصاء الحالات وتحديد الأس��باب بدلا من 
 معالجة النتائج دون الرجوع إلى الإحصائيات.

وش��دد الأخ نائ��ب الرئي��س عل��ى أهمي��ة 
اعتب��ار ه��ذا المؤتم��ر وإنجاح��ه مهم��ة 
التحضيري��ة  اللجن��ة  أعض��اء  جمي��ع 
. والخلي��ج  الجزي��رة  منطق��ة   م��ن 

وقال إن القيادة السياس��ية ممثلة بفخامة 
الأخ الرئي��س علي عب��دالله صالح رئيس 
الجمهوري��ة تتطلع إلى عمل إس��تراتيجية 
عام��ة لمنطقة الجزي��رة والخلي��ج  تتطور 
بص��ورة مس��تمرة م��ن اجل تقدي��م كافة 
الرعاية الصحية المطلوبة بصورة منظمة 
ومدروسة .. مشيرا إلى أن المنظمات الدولية 
المعنية لن تبخل  بتقديم العون والمساعدة 
 والاستشارات الفنية والطبية بكل صورها .

وقد تح��دث الأخ أمين عام الاتحاد الخليجي 
الدكت��ور خالد الصال��ح فعبر ع��ن التقدير 
البالغ للأخ نائب الرئيس ل��كل ما أبداه من 
اهتمام ودراية بمشاكل هذا الجانب الحيوي 
ال��ذي يمثل حج��ر الزاوي��ة لبناء الإنس��ان 
 الس��ليم الق��ادر عل��ى العط��اء والانج��از. 
كما تحدث ممثلون في اللجنة من المملكة 
العربي��ة الس��عودية والإم��ارات العربي��ة 
المتح��دة ومملكة البحري��ن بكلمات ركزت 
 عل��ى الجوان��ب ذات الصل��ة  بالموض��وع .
الأورام  مرك��ز  رئي��س  اللق��اء  حض��ر 
 بصنع��اء الدكتور نديم محمد س��عيد ومن 
الجمعي��ة الس��عودية بالري��اض الدكت��ور 
 عب��دالله العم��رو ومستش��ار س��مو الأمير 
خالد الفيصل أمير مك��ة المكرمة ورئيس 
جمعي��ة الإيمان بج��دة خالد الأحم��د  ومن 
الجمعي��ة الش��رقية بالمملك��ة العربي��ة 
الس��عودية الدكت��ور عبدالعزي��ز الترك��ي 
وممث��ل مجموعة بن لادن عض��و الجمعية 
العليا للمؤتم��ر الدكتور عب��دالله باقتداده 
ونائ��ب رئيس مرك��ز الرواد عض��و اللجنة 

العليا للمؤتمر الدكتور سعيد الخلق.
الجدي��ر بالذك��ر إن��ه ولم��ا تمثل��ه هذه 
 اللجن��ة م��ن أهمي��ة كبي��رة واس��تثنائية 

وإلغاء 4 مواد.

العليمي يؤكد أهمية..
مؤكدا عل��ى أهمية تعزيز الش��راكة 
القائم��ة بي��ن البلدي��ن الصديقي��ن , 
وتعزي��ز جوان��ب التع��اون ف��ي مج��ال 
التأهي��ل العس��كري والأمن��ي بما من 
شأنه رفع الكفاءة في  مكافحة ظاهرة 
الإره��اب والتص��دي والمواجه��ة لهذه 

الظاهرة .
حضر اللقاء مدير دائرة الاستخبارات 
العس��كرية العمي��د الركن عل��ي أحمد 

السياني.

لدى لقاء وزير..
ودع��ا وزير الخارجية س��فراء الاتحاد 
الى دعم ومراقبة الانتخاب��ات النيابية 
المقبلة في اليمن مس��تعرضا مجريات 
والاقتصادي��ة  السياس��ية  الاوض��اع 
والامني��ة ف��ي البلاد كم��ا اس��تمع الى 
وجه��ة نظره��م ح��ول الاوض��اع ف��ي 
صعدة وتقديرهم للجهود التي تبذلها 
الحكومة لحماية المواطنين من اعمال 
العنف التي يتعرضون اليها في صعدة 

من قبل المتمردين.
وعبر السفراء عن دعمهم للتوجهات 
الرامية إلى انضمام اليمن الى مجلس 
التع��اون الخليج��ي ودعمه��م لل��دور 
اليمن��ي تج��اه تحقي��ق المصالحة بين 
الفصائل الصومالية في الفعالية التي 
ستس��تضيفها اليمن في الايام القليلة 

القادمة.
كذلك جدد س��فراء الإتحاد الأوروبي 
دعمهم للمبادرة اليمني��ة لرأب الصدع 
الفلس��طيني وجه��ود المصالح��ة في 

السودان .
واستمع الوزير الى شرح من السفراء 
ح��ول التطورات التي يش��هدها الاتحاد 

الاوروبي والتحديات التي يمر بها .

مكتب الرئيس العراقي..
جاءت في ظل تعام��ل طالباني مع 
الأمر »بصفته الأمي��ن العام للاتحاد 
الوطني الكردس��تاني ونائب رئيس 
الاش��تراكية الدولية، وليس بصفته 
رئيس جمهورية الع��راق«، على حد 

تعبير البيان.
واعتبرت الرئاس��ة العراقية أن »ما 
جرى لم يكن سوى س��لوكاً اجتماعياً 
حضارياً لا ينط��وي على أي معنى أو 
تداعي��ات أخ��رى، و لا يُحمّل العراق 
)الدول��ة( أي��ة التزام��ات، كم��ا إنه لا 
يؤسس لأي موقفٍ مغايرٍ لسياسات 
جمهورية العراق وتوجهاتها ومواقفها 
الداعمة للشعب الفلسطيني والسلطة 
الوطنية الفلسطينية والمستندة إلى 
الإجماع العرب��ي والمب��ادرة العربية 
ومق��ررات الش��رعية الدولية«، وفق 

البيان.
م��ن جانبه قال باراك إن إس��رائيل 
تأمل إقام��ة علاقات م��ع دول الجوار 

ومنها العراق.
ولم تصدر لح��د الآن أي ردود فعل 
سياسية من داخل العراق على ذلك.

 من جهة أخرى أعلن وزير الخارجية 
العراقي هوش��يار زيب��اري أمس أن 
مل��ك الأردن عبد الله الثاني س��يزور 

بغداد قريبا.
وق��ال زيباري ف��ي مؤتمر صحفي 
إنه »في الفترة المقبلة سيزور بغداد 
جلال��ة الملك عب��د الله الثاني، كأول 
رئيس عربي يزور بغداد« بعد سقوط 
نظام الرئيس السابق صدام حسين 

عام 2003.
وأضاف زيب��اري أن »العراق ش��هد 
انفراج��ا  الماضي��ة  الفت��رة  خ��لال 
دبلوماس��يا وانفتاح��ا دولي��ا عربي��ا 

اشكاليات.. مشيراً الى ان هذا  الجهد 
يحسب للقائمين على سير الامتحانات 
في مكتب التربية والتعليم  بالمحافظة 
 ، الامتحانية  والمراكز  والمديريات 
بالاضافة الى الدور الذي  لعبه الاخوة 
في السلطة المحلية ورجال الامن في 
المحافظة في توفير الجو  الآمن والهادئ 

خلال الاسبوعين الماضيين. 
يشار الى ان /8428/ طالباً وطالبة 
قد أدوا الامتحانات في  محافظة صعدة 
مركزا   /78/ في  الأساسية  للشهادة 
طالباً   /5337 خضع   ،فيما  امتحانياً 
وطالبة لأداء الامتحانات في الشهادة 

الثانوية في /25/  مركزاً امتحانياً .

منحة يابانية لمحافظة..
صندوق النظافة والتحسين بمحافظة 
لحج لمشروع تطوير النظافة وصحة 
البيئة لمديريات ردفان والملاح وحالمين 

وحبيل جبر بالمحافظة.
وأوضح أن المنحة البالغ قيمتها 85 
ألف و500 دولار أمريكي تهدف أيضاً 
الى تحسين صحة البيئة ورفع مستوى 
الصحة العامة للسكان في المديريات 

ذاتها.
أن  إلى  بالإشارة  تصريحه  مختتماً 
المشروع عينه يعد أول مشروع أهلي 
في اليمن يمول من حكومة إمبراطورية 
اليابان الصديقة خلال السنة المالية 
»نيسان«  اب��ري��ل  الحالية  اليابانية 
2009م في  2008م � م��ارس »آذار« 

نطاق البرنامج.

محافظ أبين يؤكد..
المحافظة لتنشيط الاستثمار وتسهيل 
الإجراءات المتبعة وتذليل كل العراقيل 
التي تواجه تنفيذ المشاريع الاستثمارية 
في المحافظة.. وقدم الميس��ري للوفد 
لمح��ة عن النش��اط الاس��تثماري الذي 
شهدته أبين خلال الفترة الماضية وأهم 
المشاريع الاقتصادية الاستثمارية ومنها 

مصانع الاسمنت.
م��ن جانبه اس��تعرض د. الضو أوجه 
الأنش��طة الإنمائية التي يس��هم فيها 
الصن��دوق في اليمن وأهم المش��اريع 
الاس��تثمارية الت��ي نفذت بمس��اعدته 
مش��يراً إل��ى أن الصندوق وال��ذي يبلغ 
رأس��ماله ملياري دين��ار كويتي يدعم 
الطاب��ع  ذات  الإنمائي��ة  المش��اريع 
الاقتصادي في عدد من الدول العربية، 
وأض��اف أن ه��ذه الزي��ارة تقييمي��ة 
لمس��توى الأداء والإنج��از ف��ي مصن��ع 

أسمنت باتيس.

كبي��را على الع��راق« مش��يرا إلى أن 
»أربعة وفود دبلوماسية عربية زارت 

العراق«.

تفقد فرع مؤسسة..
توليد الطاقة وتحسين شبكات نقل 
وتوزيع التيار الكهربائي وكذا تنفيذ 
برام��ج اعم��ال الصيان��ة إل��ى جانب 
الاهتم��ام بال��كادر الفن��ي وتأهيل��ه 
وتطوي��ر مهاراته وقدرات��ه العملية، 
مش��يراً إل��ى أن وزارة الكهرباء تركز 
حالي��اً عل��ى إنش��اء محط��ات لتوليد 
الطاقة بالاعتماد على الغاز باعتباره 
مناسباً لسلامة البيئة وقليل التكلفة، 
لافت��اً في ه��ذا الس��ياق إلى إنش��اء 
محطات تعم��ل بالغاز ف��ي محافظة 

مأرب ووادي حضرموت.
وتطرق وزير الكهرباء إلى احتياجات 
محافظة عدن من الطاقة الكهربائية، 
مبيناً ان المحافظ��ة حظيت باهتمام 
من قب��ل ال��وزارة حي��ث ت��م اعتماد 
ملياري ري��ال ضمن خط��ة البرنامج 

الاستثماري للعام الجاري 2008م.
بالجه��ود  الوزي��ر  الاخ  واش��اد 
المبذولة من قيادة وك��وادر المحطة 
الكهروحرارية بعدن، موضحاً ان تلك 
الجهود س��اعدت ف��ي زي��ادة الطاقة 
التوليدي��ة ف��ي المحط��ة إل��ى 123 
ميجاوات، خاصة بعد تش��غيل المولد 
الخام��س فيه��ا، مؤك��داً ان ارتف��اع 
إنتاجي��ة المحطة عزز حج��م الطاقة 
الكهربائي��ة الداخلة ضمن الش��بكة 
الوطني��ة لتصل إل��ى 888 ميجاوات، 
مش��يراً إل��ى أن ذل��ك سيس��هم في 
تحس��ين خدمات الكهرباء والتخفيف 

من الانقطاعات.
من جانب��ه أك��د الاخ محافظ عدن 
ضرورة العمل ب��روح الفريق الواحد 
لتحس��ين خدمات الكهرب��اء المقدمة 
للمواطني��ن بالمحافظة، وكذا توفير 
الموازن��ة اللازم��ة لتنفيذ مش��اريع 
الطاقة ومعالجة المشكلات والظواهر 
الس��لبية التي تؤثر عل��ى عمل فرع 
مؤسس��ة الكهرب��اء بع��دن.. معب��راً 
عن تقديره لجهود قيادة ومنتس��بي 
فرع المؤسس��ة وحثهم على تكثيف 
ه��ذه الجه��ود بم��ا يلب��ي احتياجات 
التنمية وتحس��ين الخدمات المقدمة 

للمواطنين. 
التفقدي��ة  الزي��ارة  ف��ي  رافق��ه 
المهندس عبدالمؤم��ن محمد مطهر 
مدير عام المؤسسة العامة للكهرباء 
والمهن��دس جلال ناش��ر مدي��ر عام 
فرع المؤسسة العامة للكهرباء بعدن 
ومدي��ر ع��ام محط��ة الكهروحرارية 
في الحس��وة وعدد من م��دراء عموم 
المحط��ات التوليدي��ة ف��ي الكهرباء 

التابعة للمؤسسة.

انتهاء امتحانات..
مادة(الاجتماعيات(  امتحان  بالغاء 
السبت  ي��وم  وتحديد  التاسع  للصف 
القادم الموافق 5 يوليو 2008م لامتحان 
المادة في نفس المراكز الامتحانية التي 
أدى الطلاب  امتحاناتهم فيها ، بالاضافة 
 الى وضع اسئلة جديدة لمادتي العلوم 
الى  المتسببين  ، وإحالة  والرياضيات 
 النيابة بالمحافظة لاستكمال اجراءات 

إحالتهم للمحاكمة. 
وأوضح الخالدي انه تم تكليف فريق 
العليا  للإمتحانات  اللجنة  من اعضاء 
خلال  م��ن  القضية  س��ي��ر  لمتابعة 

تواجدهم بالمحافظة .
وأكد وكيل وزارة التربية والتعليم 
لقطاع المناهج والتوجيه نائب رئيس  
اللجنة العليا للامتحانات ان الامتحانات 
الاساسية والثانوية في محافظة  صعدة 
س��ارت في جو آم��ن ول��م يتخللها أي 

من جان��ب آخ��ر ق��ام الأخ المحافظ/ 
الميس��ري ود. الض��و والوف��د المرافق 
لهم��ا يرافقه��م الإخوة ناص��ر عبدالله 
الفضلي الأمين العام للمجلس المحلي 
بالمحافظ��ة ود. حمود عثم��ان، وأحمد 
محمد لص��ور وأحمد البراش��ي الوكلاء 
المس��اعدون ود. باس��ل ب��ن عيس��ى 
مدير عام الاستثمار بالمحافظة بزيارة 
اس��تطلاعية تقييمية لمصنع اس��منت 
باتيس، وكان الأخ الشيخ علي بن علي 
أبو بكر العيس��ائي مدير ع��ام المصنع 
قد اس��تعرض ما تم إنجازه في عملية 
التنفيذ والتي قال أنها بلغت نسبة 38% 
ومن المتوقع أن ينتهي العمل الإنشائي 
وافتتاح المصنع في نهاية العام القادم 
2009م، وأشار إلى أن تكلفة المشروع 
تبل��غ 270 ملي��ون دولار بتموي��ل من 
الش��ركة اليمنية الس��عودية للاسمنت 
وس��تبلغ الإنتاجي��ة الس��نوية للمصنع 
مليون وخمسمائة ألف طن من الاسمنت 
وسيستوعب 550 من العمالة الأساسية 
و1500 عمال��ة متنقل��ة.. وأش��اد بدور 
ودعم الس��لطة المحلية في المحافظة 
عل��ى كل الجه��ود الت��ي قام��ت بها مع 

الشركة لبدء العمل في المصنع.

تدشين المرحلة الثانية..
والمعنوي لهم والارتقاء باوضاعهم 
كل هذه النجاح��ات المحققة ماهي إلا 
جزء  من خطة وضعته��ا قيادة المحور 
والل��واء  بهدف بل��ورة اهتمامات قيادة 
الوطن العليا باوض��اع المقاتلين على 
أرض الواقع وه��ذا الأمر يع��زز الروح 
المعنوي��ة والتفان��ي والإخ��لاص لدى 
منتس��بي الل��واء 21 مكانيك مش��يراً 
ال��ى الوصول للأهداف المنش��ودة في 
الإع��داد والتدريب المتمي��ز للمقاتلين 

في اللواء.
من جانب��ه حي��ا الاخ د. علي حس��ن 
الأحم��دي محاف��ظ ش��بوة ف��ي كلمة 
ألقاها أمام القيادات العسكرية والأمنية 
والضباط والصف والجنود في محافظة 
ش��بوة والروح العالية للمقتلين الذين 
يسهرون على حماية الوطن باعتبارهم 
ي��د الوطن الضارب��ة لكل م��ن يحاول 
المس��اس بالس��يادة الوطني��ة وقال : 
وانت��م تدش��نون المرحل��ة الثانية من 
الع��ام التدريبي 2008م ال��ذي لوحظ 
نجاح��ات التدريب ف��ي المرحلة الاولى 
للع��ام التدريب��ي 2008م وثم��ن الاخ 
محافظ شبوة الجهود الطيبة للقيادات 
العس��كرية ف��ي مختل��ف الاتجاه��ات 
والمعرفي��ة  والرياضي��ة  الثقافي��ة 

الأخرى.

مدخل م�شت�شفى عام

إعلان
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إلى  القانون  مشروع  ويهدف 
وغير  الرسمية  الجهود  تنسيق 
الرسمية للحد من انتشار فيروس 
نقص المناعة البشرية ) الإيدز( 
وتوعية المجتمع بحقوق وواجبات 
المتعايشين مع الفيروس وتنمية 
الوعي الصحي ، ووضع ضوابط 
للوقاية من المرض وخاصة للفئات 
الأكثر عرضة للإصابة من الأطفال 
والنساء وتوفير العلاج والرعاية 
الطبية اللازمة لجميع المتعايشين 
مع الفيروس وتخفيف أثر المرض 
على المصابين وذويهم عن طريق 

الدعم النفسي والاجتماعي. 
كما أقر مجلس النواب في هذه 
الجلسة إدراج مشروع قانون حماية 

المستهلك في جدول أعماله وذلك 
بعد استماعه إلى مذكرة الحكومة 

الخاصة بهذا الطلب. 
واستمع المجلس إلى جانب من 
تقرير لجنة تقنين أحكام الشريعة 
الإسلامية عن القرار الجمهوري 
بالقانون رقم )12( لسنة 1994م 
الذي  والعقوبات  الجرائم  بشأن 
هذا  ان  على  اللجنة  فيه  أك��دت 
القانون يسري على كافة الجرائم 
التي تقع في إقليم الدولة أياً كانت 
الجريمة  وتعد  مرتكبها  جنسية 
مقترفة في إقليم الدولة إذا وقع 
المكونة  الأعمال  من  عمل  فيه 
لها ومتى وقعت الجريمة كلها أو 
بعضها في إقليم الدولة يسري 

هذا القانون على من ساهم فيها 
ولو وقعت مساهمته في الخارج. 

كما اكدت اللجنة في تقريرها ان 
هذا القانون يسري على الجرائم 
الدولة  إقليم  خ��ارج  تقع  التي 
بها  اليمنية  المحاكم  وتختص 
وفقا لقانون الإجراءات الجزائية, 
ويطبق القانون النافذ وقت ارتكاب 
الجريمة على أنه إذا صدر قانون 
أو أكثر بعد وقوع الجريمة وقبل 
يطبق  ب��ات  بحكم  فيها  الفصل 
أصلحها للمتهم وإذا صدر قانون 
بعد الحكم البات يجعل الفعل الذي 
حكم على المجرم من أجله غير 
معاقب عليه يوقف تنفيذ الحكم 
وتنتهي آثاره الجزائية, ومع ذلك 

إذا صدر قانون بتجريم فعل أو 
امتناع أو بتشديد العقوبة المقررة 
له وكان ذلك في فترة محددة فإن 
انتهاء هذه الفترة لا يحول دون 

تطبيقه على ما وقع خلالها. 
تعديلاتها  في  اللجنة  ولفتت 
المطروحة على المشروع إلى أنه 
لا يسأل شخص عن جريمة يتطلب 
نتيجة  ح��دوث  لتمامها  القانون 
معينة إلا إذا كان سلوكه فعلا أو 
امتناعا هو السبب في وقوع هذه 
السببية  رابطة  وتقوم  النتيجة 
متى كان من المحتمل طبقا لما 
تجري عليه الأمور في الحياة عادة 
أن يكون سلوك الجاني سببا في 
وقوع النتيجة وما كان سببه منه 

فهدر على أن هذه الرابطة تنفي 
إذا تدخل عامل آخر يكون كافيا 
وعندئذ  النتيجة  لإح��داث  بذاته 
تقتصر مسؤولية الشخص عن 
يجرمه  القانون  كان  إذا  سلوكه 
يسأل  ولا  النتيجة  عن  مستقلا 
شخص عن جريمة إلا إذا ارتكبها 

عمدا أو خطأ. 
من جهة اخرى استمع مجلس 
ال���رد التوضيحي  إل���ى  ال��ن��واب 
للدكتور عبدالكريم راصع ، وزير 
على  والسكان  العامة  الصحة 
استفسارات المجلس بشأن اتساع 
رقعة الإصابة بالدودة الحلزونية 
حيث قدم صورة موجزة بتعريف 
المرض وكيفية حدوث الإصابة 

والعوامل التي تساعد على تزايد 
الحالات والإج��راءات المتخذة من 
قبل الوزارة ونتائج التحري حول 

هذا المرض. 
واوضح الوزير راصع ، ان مرض 
الإص��اب��ة  ع��ن  ينتج  النغف  داء 
بيرقات الذباب ، وان اتساع رقعة 
الإصابة بالدودة الحلزونية مشكلة 
مشيرا  الحيوان،  بصحة  تتعلق 
إلى أن وزارة الصحة سجلت ست 
حالات فقط وعشر حالات اشتباه 
، داعيا إلى تكثيف حملة الترصد 
حالات  أي  عن  للكشف  الوبائي 
والقيام  عنها  وال��ت��ح��ري  أخ��رى 
ب��الإج��راءات ال��لازم��ة والتنسيق 
القطاعي لتحسين البيئة المحيطة 

حملات  وتكثيف  بالمواطنين 
التوعية البيئية عبر كافة وسائل 
والمقروءة  المسموعة  الإع��لام 
والمرئية وتركيز خطباء المساجد 
ف��ي ال��وع��ظ والإرش����اد بأهمية 
في  التوعية  وتكثيف  النظافة 
النظافة  أهمية  حول  المدارس 

للحماية من الأمراض الوبائية. 
الاخ  حضرها  البرلمان  جلسة 
خالد عبدالوهاب الشريف ، وزير 
شؤون مجلسي النواب والشورى 
وقد استهلها المجلس باستعراض 
 ، محضره السابق وواف��ق عليه 
وسيواصل المجلس أعماله صباح 
يوم السبت المقبل بمشيئة الله 

تعالى. 
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اطلع على جانب من تقرير لجنة تقنين أحكام الشريعة بشأن التعديلات في قانون الجرائم والعقوبات

إقرار إجراء الدراسة لمشروعي قانوني وقاية المجتمع من الإيدز وحماية المستهلك

❊  يشتغل مجلس الشورى هذه 
الأي��ام على مشروع التعديلات 
اقترحها  ال��ت��ي  ال��دس��ت��وري��ة 
رئيس الجمهورية في المبادرة 
للقوى  أشهر  قبل  قدمها  التي 
الوقت  ذل��ك  وف��ي  السياسية، 
المشترك( )اللقاء  أحزاب  كانت 
لاحقاً  ثم  عنها  الطرف  تغض 
أن  رغ��م  ورفضتها  هاجمتها 
الدستورية  التعديلات  مشروع 
ي��ن��ص��ب ح���ول ق��ض��ي��ة مهمة 
وجوهرية هي الإصلاح السياسي 
محلي  حكم  نظام  واستحداث 
واسع الصلاحيات وزيادة فرص 
النساء في المشاركة السياسية 
والحياة العامة، وهذه القضايا هي 
من مطالب هذه الأحزاب وكانت 
قد تبنتها في مشروعها الخاص 
والوطني  السياسي  بالإصلاح 
الذي أعلنته قبل أكثر من ثلاثة 
أعوام ثم نسيته، وهو يستحق 
يعتبر  لأن��ه  ونسيانها  نقدها 
المضمون  إلى  بالنظر  متخلفاً 

المتقدم لمبادرة الرئيس.
المشترك(  )اللقاء  لأح��زاب    ❊
كتلة كبيرة في مجلس الشورى 
الحالي الذي سيتحول إلى غرفة 
تلك  بموجب  ثانية  برلمانية 
التعديلات  مشروع  أو  المبادرة 
الدستورية، وهذه الكتلة تشارك 
الآن في النقاشات الجارية حول 
المشروع داخل المجلس، وهذا 
جيد قياساً إلى الكتلة النيابية التي 
تركت مجلس النواب بمجرد طرح 
مشروع تعديل قانون الانتخابات، 
عند  الموقف  يتكرر  لن  وربما 
التعديلات  م��ش��روع  ان��ت��ق��ال 
الدستورية إلى البرلمان بعد نحو 
شهر ونصف، لأن الأمر هذه المرة 
ولابد  الفقهاء،  يقول  كما  جلل 
المواد  صياغة  في  تشارك  أن 
القوى  كل  تعديلها  المطلوب 
المدني  والمجتمع  السياسية 
وخبراء فقه الدساتير والقوانين، 
خاصة وأن لدى الجميع رغبة في 
إدخ��ال إصلاحات سياسية على 
المؤسسات الدستورية القائمة، 
إلى  الانتقال  في  عامة  ورغبة 
نظام الحكم المحلي الذي يمكن 
الناس من اتخاذ القرارات التي 

تخص مجتمعاتهم المحلية.
❊  النقاش الهادئ في مجلس 
الشورى حول مشروع التعديلات 
الدستورية ينبغي أن يستمر وأن 
تسود هذه الروح المنابر والأطر 
المشروع  إليها  سينتقل  التي 
لاحقاً، أكانت هذه الأطر مؤسسات 
عامة أو هيئات حزبية أو مجالس 
محلية أو ن��دوات ولقاءات عامة 
وصولًا إلى مجلس النواب الذي 
سيقف أمام الصيغة قبل النهائية 
مجلس  إليها  سيخلص  ال��ت��ي 
مهمته..  اكتمال  بعد  الشورى 
فهذا النقاش الهادئ والعقلاني 
سوف يجنبنا الأخطاء والإرباكات 
سائدة  كانت  التي  والخلافات 
نهاية عام 2000م أثناء عرض 
الدستورية،  التعديلات  مشروع 
وأفضت إلى تعديلات كان بعضها 

غير موفق.

في�صل ال�صوفي

الحوار حول الإصلاح 
السياسي

فيما أكد أعضاء المجلس ضرورة إشراك الأحزاب ومنظمات  المجتمع المدني في إثراء المشروع 

نية و لحلز ا ة  د و لد با بة  صا لإ ا قعة  ر ع  تسا ا ل  حو لصحة  ا ير  ز و د  و د ر لى  إ ع  ستما لا ا
خلال جلسة مجلس النواب أمس 

❊ �سنع�ء/�سب�أ: 

أقر مجلس النواب إحالة مش��روع قانون وقاية المجتمع من الإيدز وحماية حقوق المتعايش��ين مع الفيروس 
إلى لجنة الصحة العامة والسكان لدراسته وتقديم تقرير بنتائج ذلك إلى المجلس.  

جرى ذلك في الجلسة التي عقدها مجلس النواب أمس برئاسة الأخ يحيى على الراعي ، رئيس المجلس ، وبعد 
أن استمع إلى رأي لجنة الشؤون الدستورية والقانونية بشأن جواز نظر المجلس في مشروع هذا القانون.

 وبي��ن تقرير اللجنة أن مش��روع قان��ون الوقاية من الإيدز المق��دم من النائبين عبدالباري دغيش وس��نان 
عبدالولي العجي جاء وفقا للإجراءات والش��روط الدستورية والقانونية وأن مشروع القانون لا يمثل أي تعارض 

أو مخالفة لأي من مواد الدستور والقوانين النافذة. 

جانب من برنامج الرئيس
عضو مجلس الشورى:عبد السلام العنسي يرى أن التعديلات 
الدستورية في مجملها طيبة وفي حد ذاتها تنفيذ لأحد جوانب 
برنامج الرئيس الانتخابي الذي قضى تطوير النظام التشريعي 
في بلادنا لإيجاد غرفتين وإنما إدخال غرفة مجلس الشورى 

حيث تعطى له بعض الصلاحيات التشريعية والرقابية.
وأضاف العنسي أن جلسة أمس الأربعاء ركزت في النقاش 
على محورين أساسيين في مشروع التعديلات الدستورية 
وهما:موضوع تطوير السلطة التشريعية بأخذ نظام المجلسين.. 

والثاني توسيع صلاحيات الحكم المحلي..

تنصب في التعديلات خدمة الناس
غانم  عبدالله  المخضرم  والسياسي  المجلس  عضو  أما 
فقال:هناك أهمية كبيرة في مشروع التعديلات الدستورية 
بوصفه تجسيدا لما جاء في البرنامج الرئاسي ذلك البرنامج 
الشعبية في  الإرادة  أقرته  بما  للتنفيذ  وثيقة  الذي أصبح 

انتخابات الرئاسة في سبتمبر عام 2006م..وبموجب ذلك 
البرنامج نحن الآن نناقش هذا المشروع الذي يرتكز على 
موضوعين أساسيين:نظام السلطة التشريعية، فقد كان 
النظام سابقا قائما على مجلس واحد هو)مجلس النواب( 
ليصبح الآن مجلس الأمة..وعمليا سيصبح مجلس الشورى 
مشاركا كاملا في السلطة التشريعية وسينتقل من حيث 
تبويبه الدستوري إلى إطار السلطة التشريعية بدلا عن 
السلطة التنفيذية..وهذا الأمر يعني ترصين عملية التشريع 
وجعل القوانين أكثر موضوعية وعقلانية وقابلية للتطبيق 
استفادة من معرفته لكثير من الشعوب ما يقال عنهم حماسة 
الشباب وحكمة الشيوخ..وما يمكن القول إن التشريعات تكون  
أكثر موضوعية لأنها ممتلئة بحماس الشباب وحكمة الشيوخ 

في إطار المسيرة الطويلة لبناء الدولة الحديثة«.
ويواصل عبدالله غانم حديثه قائلا«ركز مواد المشروع 
على الحكم المحلي لإرساء أسس دستورية لنظام الحكم 
المحلي ليوسع من دائرة المشاركة الشعبية ليس فقط على 
المستوى المركزي وإنما في المديريات والمحافظات ويؤكد 
نقل مزيد من الصلاحيات مما هو مركزي إلى السلطات 
المحلية المنتخبة..فقد عرف ناس جميعا ان النظام الإداري 
في اليمن قد عانى كثيرا من مشكلة المركزية الإدارية 
والمالية. فكانت هذه المركزي المالية والإداري��ة معيقة 
لكثير من خطوات التقدم التي يحتاجها الناس ومعيقة لكل 
الإمكانيات التي يطلبها الناس في وحداتهم الإدارية ما سبب 

الكثير من الضيق من عدم قدرتهم على بلوغها «.
وأعتبر غانم إن هذه التعديلات في هذا الجانب هي إنهاء 
لمضمون المركزية المتخلفة التي ستؤول بعد ذلك لمصلحة 
الإمكانيات  تنتقل  وبذلك  والمالية  الإداري��ة  اللامركزية 
والصلاحيات والمسؤوليات إلى السلطة المحلية المنتخبة 
من الناس.. وقال غانم«بناء على هذا ستكون في المستقبل 
الانتخابات المحلية أكثر أهمية من الانتخابات البرلمانية 
مساكنهم  في  الخدمات  لهم  يقدم  من  يهمهم  فالناس 
وإحيائهم ويقف إلى جانبهم في كل الأحوال أكثر مما يهمهم 
انتخاب مره كل 6 سنوات أو 4 لمن يمثلهم بمجلس النواب.

وبهذه الطريقة نحن نخطو خطوة كبيرة إلى الأمام صوب 

ااكتمال بناء الدولة اليمنية الحديثة كأحد أهداف الثورة اليمنية 
وهدف الشعب الحقيقي عندما حقق الوحدة اليمنية في 22 مايو 

»المسيرة والتقدم وأمل الشعوب تواقا إلى الجديد«..
وحول وجود قضايا أخرى في مشروع التعديل أكد غانم إن من 
أبرز تلك القضايا موضوع )موقع المرأة ونسبة %15( سيناقش 
المجلس هذا الموضوع هل هي كتمثيل معني بنص دستوري أو 
تضم إليه عبارات من الدستور؟.. أيهم أفضل بشأن صيغة هذه 

المادة؟.
ثم المسألة الثانية وهي نسبة« 5 % » زيادة أو نقصان في عدد 
الدوائر الانتخابية هذه المسألة ما إذا كانت أصبحت بحاجة إلى 
إعادة النظر فالنسبة هذه معمولة منذ انتخابات »93« لذلك 
ينبغي تعديلها فقد زادت نسبة السكان وزاد عدد الناخبين في 
الدوائر الانتخابية حيث لم تعد نسبة »%5«  مطابقة للواقع ولكن 
النسبة الجديدة تكون بما يعني هل نذكرها في الدستور أو نتركها 
لقانون الانتخابات بحيث يجري تعديل هذه النسبة يجري تعديلها 
بين وقت وآخر..سنجري نقاشات مع متخصصين في المسائل 
السكانية والانتخابية ستبين لنا ما هو الشيء الأصح في معالجة 
هذه القضية..حتى الآن مشروع التعديل يطرح أنها لا تكون نصاً 
في الدستور وإنما يحيلها إلى قانون الانتخابات لكن ربما هذه 
الآراء يجري تعديلها عندما تعرض هذه القضية على المتخصصين 

الذين سينصحون أين توجد هذه النسبة وماهية مقدار الزيادة؟ 
أو النقصان في الاعتبار عند رسم حدود الدوائر الانتخابية سواء 

النيابية القادمة أو الانتخابات الأخرى..
وبعضها  ج��دري  بشكل  ستعدل  إنها  نعتقد  أخ��رى  قضايا 
تشطب بسبب المناقشات وسوف تتواصل لتشمل مختلف فئات 
الشعب تمهيدا للمناقشة النهائية في النواب قبل العرض على 

الاستفتاء..

توسيع الحوار 
عضو مجلس الشورى خالد الرويشان وزير الثقافة السابق أكد 
في لقائه مع«14أكتوبر« إن نقاش أعضاء مجلس الشورى حول 
التعديلات الدستورية ما زال في استهلاله الأول ونرى أن تكون 
هناك دعوى لمنظمات المجتمع المدني ويأخذ الحوار مجراه كي 
تتبين معالم التغييرات على الدستور.. قضية التغييرات على 

الدستور يجب أن تأخذ وقتها في الحوار والنقاش..
واستطرد قائلا«في اعتقادي أن النخبة المختارة في مجلس 
الشورى جديرة بأن تأخذ هذه المسألة بجدية..من الصعب أن 
نتحدث عن تفاصيل التغييرات في الوقت الحاضر لكن مشروع 
التعديلات الدستورية يحتاج إلى تعديلات أيضا للحوار فالمشروع 
بالطبع ليس مناسبا »100 %« لذلك فالمشروع يستحق التأمل 

والخروج بنتائج مهمة للتعديل«..

مواد..تسحب نفسها منذ الزمن 
وتحدث أيضا عضو مجلس الشورى حاليا عبد الوهاب 

الروحاني فقال:
لم  فالتعديلات هي هامة جدا..ولكن  المبدأ  من حيث 
تشتمل على تعديلات جوهرية في بعض المواد..فهناك 
مواد لا تزال تسحب نفسها منذ الإعلان الدستوري الأول 
للثورة حتى اللحظة..فمنذ مرور »47« عاما على الثورة شرط 
عضو مجلس النواب أن يكون مجيدا للقراءة والكتابة فبهذا 
الأمر نكرس مفهوم الأمية وكأننا نشرع أيضا سياسة تجهيل 
اختصاصات  تداخلات غير واضحة في  البلاد..هناك  في 
مجلس النواب ومجلس الشورى وبعض المواد حجبت أيضا 
عن مجلس الأمة الذي يضم مجلسي النواب والشورى أهم 
اختصاصاته بعض المشاريع أو الآراء فيما يتعلق مثلا 
العامة.. مجلس الأمة يضم كوكبة من  بالموازنة 
المنتخبين والحكماء وذوي الكفاءات لا يأخذ برأيهم 
في تعديل الموازنات التي تقدم للمجلس لإقرارها أو 
لا يأخذ برأيه في تعديل بعض البيانات التي تقدمها 
الحكومة..إذ يرى مشروع التعديلات الدستورية في 
هذه الحالة إن الحكومة هي من لها الحق في تعديل 
الموازنات إذا ما هو دور مجلس الأمة وأعضائه في 
ذلك إذ كان قد حجب عنهم حق التعديل في نصوص 
هامة وجوهرية متعلقة بالمال العام لان المال هو 
أساس تحريك مؤسسات الدولة. الأمة هو دور رقابي 
في الأساس وهو من يجب أن يمنح الثقة وهو من 

يسحبها في كل المجالات.
وكانت ناقشات أعضاء مجلس الشورى يوم أمس 
الأربعاء تركزت فيما يبدو على المواد المستهدفة 
في التعديل ومن أبرزها تلك المتعلقة بدور مجلسي 
الشورى والنواب في إطار السلطة التشريعية الجديدة 

وبالعلاقة بين المجلسين. 
وفي طرحه ملاحظات حول التعديلات أبدى عضو 
المجلس علي لطف الثور في بداية حديثه عدم رضاه 
بإخضاع الدستور في كل حين إلى تعديلات ثم انتقد 
اقتصار وظيفة مجلس الشورى في مشروع التعديلات 
على الصحافة وتجربة المجالس المحلية وقال«أن 
صورة مشروع للتعديلات غير صحيحة و لا تتناسب 

مع الأوضاع التي يعيشها البلد حاليا«.
وفي المقابل قال الدكتور عبد الوهاب راوح أن 
الثانية)مجلس  الغرفة  منح  التعديلات  مشروع 
%100.. كما أعطى  الشورى( صلاحيات دستورية 
الدستور ذلك الحق للغرفة الأولى)مجلس النواب( 

المنتخب من قبل الشعب.
وأكد راوح أنه ومع ذلك فإن الأمر سيولد نزاعا 
في الاختصاصات بين المجلسين.وأضاف«إن ذهاب 
القانون من مجلس النواب بعد أن قال فيه كلمته إلى 
مجلس الشورى ومجلس الأمة يقلل من أهمية مجلس 

النواب وسيؤدي إلى صراع بين المجلسين«.

مجمل التعديلات طيبة وتأتي تنفيذاً لبرنامج الرئيس 

 مشروع التعديلات يحتاج إلـى حوار أطول

المشروع لم يشتمل على تعديلات جوهرية في بعض مواده

التعديلات إنهاء لمضمون المركزية المتخلفة و خطوة كبير صوب بناء الدولة اليمنية 

عبد السلام العنسي :

خالد الرويشان :

عبدالوهاب الروحاني : 

عبدالله غانم: 

واصل أعضاء مجلس الش��ورى أمس الاربعاء مناقشتهم لمشروع التعديلات الدستورية 
الت��ي أحالها فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية إلى المجلس��ا المجلس 
دعر  إلى ضرورة إش��راك جميع الأحزاب السياس��ية ومنظمات المجتم��ع المدني في إثراء 
هذا المشروع بالمقترحات التي في ضوئها سيتم تأسيس مجلس الأمة في اليمن وأكدوا 

أهمية تنظيم علاقة بين المجلسين )النواب والشورى( لتكون أكثر انسجاما...!!
ولأهمي��ة هذه النقاش��ات ش��هدت«14أكتوبر« يوم أمس جلس��ة نقاش س��اخنة حول 
الموض��وع والتقت بعدد من أعض��اء المجلس الذين أدلوا بارأئه��م متفقين في بعضها 

ومختلفين في بعضها.. ونعرض هنا هذه الآراء..

�صنعاء/تغطية / ذويزن مخ�صف 

عبد الوهاب الروحاني عبدالله غانم عبد السلام العنسي خالدالرويشان



4 Email: 14october@14october.com

❊ باري�س/14�أكتوبر/ رويترز:
 قال وزير البيئة الفرنسي جان لوي بورلو لصحيفة لو باريزيان ان 
الغرامات التي تفرضها فرنسا على السيارات شديدة التلويث للبيئة 

ستدفع سنويا وليس فقط عند شراء تلك السيارات.
وكانت فرنسا ابتكرت نظاما يعرف باسم العقوبة والمكافأة العام 
الماضي لتشجيع الناس على شراء سيارات أكثر كفاءة في استهلاك 

الوقود.
ويتعين على المستهلكين دفع غرامات تتراوح بين 200 و2600 
يورو )4099 دولارا( عند شرائهم سيارات كثيفة الاستهلاك للبنزين 
بينما يتلقى مشترو السيارات الصديقة للبيئة مكافآت من 200 إلى 

ألف يورو.
وقال بورلو “سنوسع )نظام( العقوبة والمكافأة. ستدفع الغرامات على 

السيارات شديدة التلويث ليس عند شرائها فحسب بل كل عام.”
وكان بورلو قال في السابق ان نظام الغرامات والمكافآت المطبق 

على المركبات يمكن أن يمتد ليشمل منتجات أخرى كالالكترونيات.
وقال الوزير ان الخطوات التي اتخذت لتشجيع شراء سيارات أكثر كفاءة 
في استهلاك الوقود رفعت مبيعات تلك السيارات 45 بالمائة في حين 

قلصت مبيعات السيارات كثيفة الاستهلاك للبنزين 40 بالمائة. 

❊ بيروت /14�أكتوبر/ رويترز:
 كثير من المطاعم في بيروت يقدم شطيرة »صب مارين« طولها 12 
بوصة محشوة باللحم والجبن مع أصناف جانبية مثل البطاطا )البطاطس( 

المقلية والمشروبات الغازية.
لكن حتى قبل بضعة أسابيع لم يقدم أي من تلك المطاعم شطائره 

مصحوبة بتحذير يقول »شطيرة يمكن أن تقتلك«.
و»بنز اند جنز« أو شطائر وأسلحة مطعم جديد للوجبات السريعة افتتح 
في حي الضاحية الجنوبية في بيروت المعروف بأنه معقل لجماعة حزب 
الله والذي شهد بعضا من أسوأ الدمار خلال الحرب مع اسرائيل عام 

.2006
وفي مدخل المطعم تستقبل الزبائن صورة لقطعة هامبرجر بجوارها 

مسدس.
ويحاول الشاب علي حمود صاحب المطعم أن ينفي أن مطعمه الذي 
يدور كل شيء فيه حول فكرة الحرب يوجه رسالة عن الانشغال بالعنف 

في أعقاب الحرب مع اسرائيل والمصادمات الداخلية التي أعقبتها.
وقال حمود الذي كان جالسا أمام مطعمه الذي أصبح يلاقي اقبالا كبيرا 
من الشبان في المنطقة »الفكرة الاساسية ليس لها دخل بالوضع الامني 
أو بوضع الشعب. هي مجرد فكرة أن نفتح محل. كان باستطاعتنا وضع 
ألعاب ودمى بدلا من المتاريس. هي مجرد فكرة. تستطيع أن تقول ان 

الوضع بالبلد لفت نظر الناس. هي مجرد فكرة عجبت الناس.«
وتغطي أكياس الرمال مدخل المطعم وفي داخله غطيت الاركان 
والجدران بصور لاسلحة أو ذخيرة حية من البندقية ايه.كيه. 47 الى 

القنابل اليدوية والمسدسات والبنادق الالية.
ويرتدي الطهاة أزياء عسكرية ويقدمون الطعام في ورق مموه. وحتى 
يكتمل المشهد تسمع أصوات اطلاق أعيرة نارية وانفجارات في الخلفية 

بدلا من الموسيقى.
وقال حمود »الشخص المار يقول هذا شيء جديد وتعرف ان الناس 
تنجذب للفكرة الجديدة. ومن هذا المنطلق الاقبال جيد والشغل تمام.«
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فالوطنية -إذن- فكرة كافرة؛ وفي المقابل 
فإن تفجير الأوطان، وقتل أهلها، وهدم البيوت 
على ساكنيها، هي من متطلبات تحقيق دولة 
سبل  وتفجر  الناس،  تغتال  التي  الإسللام، 
عيشهم، لتلغي الأوطان؛ وبالتالي فإن من يرفع 
شعار إعمار الأوطان وتنميتها ليس )لم يفهم( 
سنن سقوط الحضارات فحسب، وإنما لم يفهم 

أسس بنائها أيضاً )كذا(! 
والعبارة من السخف والسطحية والسذاجة إلى 
درجة تغنيني عن نقدها؛ فحضارة اليوم، التي 
تنبثق من مفهوم بناء )الأوطان(، والتي تختلط 
إنجازاتها العماقة بذات الفضاء، تدحض هذه 
المقولة، وتحيل قائلها، فضاً عمّن يرددها، 
إما إلى الغباء والحمق، أو إلى )التقوقع( بعد 
أن سلبته )الأيديولوجيا( قدرته على الرؤية 

وإعمال العقل. 
الهوية الوطنية جزء من هوية الإنسان، مثلما 
أن دينه جزء من هويته، وكذلك طائفته؛ إضافة 
إلى أجزاء الهوية الأخرى كاللغة مثاً. وهذه 
الهويات مجتمعة ومنصهرة هي التي تتشكل 
منها الهوية )العليا( للإنسان المعاصر. القفز 
على هذا المفهوم للهوية، أو محاولة إلغاء جزء 
منه، كإلغاء الهوية الوطنية لمصلحة )الأممية 
الإسامية( مثاً، سيكون بالضرورة )تفجيراً( 

لهوية الإنسان المعاصر. 
فأنا -على سبيل المثال- مسلم، سعودي، 
انتمي إلى الطائفة السنية، وأتحدث العربية. 
فهويتي بناء على هذه التركيبة تتكون من 
الإسام كدين، ومن السعودية كوطن، ومن 
العربية  اللغة  ومللن  كطائفة،  السنة  أهللل 
هذه  بين  -البتة-  تعارضاً  أجد  ولا  كلسان، 

الأجزاء المكونة لهويتي العليا. 
الوطنية، ونعتبر أن  الهوية  وعندما نلغي 

الإسام )فقط( هو الأساس ألانتمائي، والهوية 
)الوحيدة( التي يجب أن )تلغي( الأجزاء الأخرى 
أن  عملياً  يعني  ذلك  فإن  الهوية،  لمفهوم 
نفتح باب الوطن على مصراعيه )لكل مسلم( 
لأن يعيش معنا، له من الحقوق، وعليه من 

الواجبات، مثلما للسعودي تماماً. 
وبعيداً عن فهم بعضنا للنصوص، التي ربما 
يراها تتعارض مع مفهوم الوطنية المعاصرة، 
دعوني أطرح هذا السؤال: هل سيقبل أي 
سعودي -ودعك من المؤدلجين- أن يشاركه 
غير  الوطنية  وحقوقه  وثللرواتلله  وطنه  في 

السعوديين؟. 
أعرف أن هناك مِن ضيِّقِي الأفق، والذين 
عقولهم  -بينما  معنا  بأجسامهم  يعيشون 
تعيش في عصر سحيق- من سيرفض ما أقوله 
هنا. غير أن الأوطان لا تبنى على أساس أقوال 
الماضويين والمتكلسين في عصور لا عاقة 
لها بعصرنا، من الذين ما زالت رقابهم معوجة 
إلى الوراء، ولم يعرفوا قط كيف ينظرون إلى 
ما تحت أقدامهم، ناهيك عن أن ينظروا إلى 

المستقبل. 
مآل  أن  غلليللري  يلللدرك  كما  أدرك  طبعاً 
القاعديين سيكون -كما كان مآل الخوارج- 
إلى زوال. والسبب الذي يجمع هؤلاء وأولئك 
وتفجير  السلطة،  على  الخروج  فقط  ليس 
الاستقرار، وإثارة الفتن. وإنما لأنهم كانوا لا 
عاقة لهم بالموضوعية وقراءة واقعهم كما 
يجب أن تكون القراءة. وهذا في رأيي أحد 
أسباب سقوط الخوارج آنذاك والسبب الذي 
سيسقط القاعديين الآن لا محالة، )فالعصا 

أخت العصية(. 

عن/صحيفة ) الجزيرة ( السعودية

محمد بن عبداللطيف آل الشيخ 

بكـل الاتجـاهـات

  جاء في كتاب )إدارة التوحش( -الذي هو بمثابة )الكتاب 
المقدس( عند القاعديين، والذي ضبطت نسخ منه مع الخلايا 
التي قبض عليها مؤخراً- ما نصه: )وهنا لا بد من التنبيه على 
ضلال دعوة بعض قادة الحركات المهترئة بوجوب الحفاظ 
على النسيج الوطني)!( أو اللحمة الوطنية)!( ، فعلاوة على 
أن هذا القول فيه شبهة )الوطنية الكافرة!(، إلا أنه يدل على 
أنهم لم يفهموا قط الطريقة السننية لسقوط الحضارات 

وبنائها(!

ورغم أن قيادة المحافظة ممثلة بالأستاذ محسن 
قيادة  تسلمه  ومنذ  المحافظة  محافظ  النقيب 
من  عدد  إلى  الميداني  بالنزول  قام  المحافظة 
المرافق ليتابع بنفسه كيف يسير الدوام الرسمي، 
وتأكيده أهمية الانتظام للعمل.. لكن البعض لا 

يكترث.
نعم هناك مديرو عموم ملتزمون وجادون في 
أعمالهم والانتظام في الدوام.. وهنا يأتي مبدأ 
الثواب والعقاب.. لهذا نؤكد أن الأمور أصبحت غير 
جيدة في المحافظة والمواطن يشتكي الإهمال 
والتسيب وعدم الجدية في حل قضاياه.. ليس 
فقط في المرافق بل وحتى الفوضى عمت الأسواق 
والشوارع وفي كثرة مخلفات البناء والبناء العشوائي 
وعدم  والمحاكم..  والنيابات  والكهرباء  والمياه 
محاسبة من يقوم بهذه الفوضى في وقته.. والأكثر 

أن المحسوبية طغت هنا وهناك.. ولا أخفيكم أن 
بعضاً من أعضاء المجلس المحلي أصبحوا يتابعون 
القضايا التي لا تهمهم.. خاصة ونحن نعرف واجبات 

أعضاء المجلس وفقاً للقانون.
نتفاءل أن تكون الفترة المقبلة في محافظتنا 
لحج وفي جميع المديريات عماً جاداً يخدم أبناء 
المحافظة ويوفر لهم الطمأنينة. إن قيادة المحافظة 
قادرة على الاهتمام بقضاياهم.. خاصة ونحن 
نعرف جيداً أن المحافظ الأستاذ محسن النقيب ومن 
خال خبرته الطويلة في العمل الإداري يستطيع 
تحقيق الكثير..لكن المطلوب التعاون من المواطن 

والالتزام بالقوانين.
وحتماً بهذا تستطيع لحج أن تخطو إلى الأمام 
والاهتمام بالقضايا التي تهم عامة الناس”إنها 

دعوة”؟

عادل محمد قائد

نلاحظ في بعض المرافق بمحافظة لحج التسيب الإداري، وعدم انضباط 
العاملين في الحضور للدوام الرسمي، والآخر نراه خارج مكان العمل.. ظاهرة 
مزعجة تحتاج إلى متابعة جادة من قبل مديري عموم تلك المرافق.. مع العلم أن 
بعضاً من هؤلاء المديرين أنفسهم لا يلتزمون بقوانين الخدمة المدنية.. لهذا 
نرى العامل أو الموظف ينهج نفس المبدأ الذي ينهجه المدير، فلا التزام للعمل 
ولا دقة في المواعيد ولا إنجاز لقضايا ومراجعة المواطنين الذين يأتون ليتابعوا 

أمورهم.

مع الأحداث

فرنسا تفرض غرامات سنوية 
على السيارات الملوثة للبيئة

مطعم للوجبات السريعة في بيروت 
يقدم أطعمة بأسماء أسلحة

ضية  لما ا تهم  سا ا ر د ت  ا لسنو ب  لطلا ا د  جهو د  حصا نية  متحا لا ا لعملية  ا  : عية لفر ا للجنة  ا ئيس  ر  

باريس

فتيان يقفون خلف متاريس من الرمال عند مدخل المطعم

عاشت أسر طلاب الثانوية العامة والتاسع أساسي حالة الاستنفار وإعلان حالة 
الطوارئ وتحولت المنازل إلى مايشبه خلية نمل فكل مكلف بعمل عليه أن يؤديه 
وكل من لديه مهمة يجب أن ينفذها وكل هذا بسبب الامتحانات العامة التي تعتبر 
الفيصل الحقيقي في نجاح العملية التعليمية والتربوية أو فشلها ومن هنا تأتي 
أهمية الامتحانات فهي ما تزال حتى اليوم هي الحصاد الأسمى لنتائج الدراسة التي 
ثابر الطلاب من أجلها حيث تأهبت وزارة التربية والتعليم ومكاتبها بالمحافظات 
والأخوة قيادة وأعضاء المجالس المحلية أيضا في المحافظات والمديريات إلى تكرست 
جهود مشتركة من أجل إنجاح هذه العملية السامية التي يخوضها طلابنا هذه الأيام 
في المراكز الامتحانية وهم في أسبوعهم الثاني.وكان لصحيفة 14أكتوبر النزول 

والمتابعة لوقائع العملية الامتحانية في محافظة الضالع. 
ال�ضالع/ متابعة /مثنى الح�ضوري

لنا مع  لللقللاء  أول  كللان 
المريسي  نايف  الطالب 
مللركللز الللوحللدة القسم 
الللعلللللمللي قلللللال قللمللت 
بالتحضير لامتحان بشكل 
جيد وكانت الأسئلة صعبة 
نسبياً فهي تحوي أشياء 
وتجمع  وشاملة  دقيقة 
كاماً  الدراسي  المنهج 
والى الآن في اعتقادي أن 
الأمور تسير بشكل جيد 
إلا إننا واجهنا صعوبة في 
مادة الفيزياء حيث إننا إذا 
عملنا عملية مقارنة بين 
نماذج الللوزاري منذ عام 
)2000(إلى هذا العام نجد 
أن أسئلة هذا العام أصعب 
أسئلة وضعت ونرجو من 
قيادة الوزارة مراعاتنا في 
هذه المادة أما بقية المواد 
جيدة ونسأل الله التوفيق 

في المواد القادمة.

الثاني تسير بأمور جيدة 
وعملية المراقبة مشددة 

والأسللئلللللة بلليللن الللدقللة 
والشمول والجو الامتحاني 

عبد  مللحللمللد  الأخ  أملللا 
الوالي )مراقب( يؤكد أن 
الامتحانات تسير على خير 
ما يرام وبكل هدوء وراحة 
نفسية مللن خللال عمل 
الأخوة المراقبين لتأمين 
الامتحانات للطلبة الأعزاء 
من حيث الإعداد والتحضير 
لقاعات الامتحانات وأضاف 
مختلف  الامتحان  جو  أن 
عن الأعوام السابقة حيث 
يسوده الهدوء إلا أن هناك 
وجود بعض التجمهر من 
وهللذا  المواطنين  قبل 
أجللراء  عن  سلباً  يؤثر  لا 
الامتحانات بل أننا ندعو 
أولياء الأمور إلى تصفية 
الأجللواء للطاب من أجل 
فهم الأسئلة داخل مراكز 

الامتحانات.

أما الأخ عبد الله الهدباني 
)صالح  بمركز  )مللراقللب( 
قلللاسلللم(فلللي عللاصللمللة 
استطيع  قللال  المحافظة 
أن أقللول إنللي مللن خال 
مدرسة  فللي  ماحظتي 
ثانوية الحمزة بمركز صالح 
قللاسللم أن الأملللور تسير 
بخير والإعللداد والتنظيم 
عالية  درجلللة  على  كللان 
في  إن هناك صعوبة  إلا 
بعض المواد يشكو منها 
الطاب وكذا تذمر بعض 
لقلة  وذللللك  المراقبين 
خصصى  الللذي  الاعتماد 
لهم فهولا يفي بالغرض 
إلى  المراقب  يدفع  الللذي 
وعدم  والنزاهة  الحرص 
التسأهل ومواجهة عملية 

الغش.
قللاسللم صالح  الأخ  أمللا 
امتحاني  مللركللز  رئلليللس 
بصف تاسع قال:إن الطالب 
يبحث عن الأمان وخاصة 
فيحاول  الامتحانات  أيللام 

 أما الطالب خالد الشامي 
مركز)26سبتمبر(القسم 

الأدبللي قال: الامتحانات 
إلى الآن ونحن في الأسبوع 

جيد وهللادئ مما يساعد 
التركيز  على  الللطللالللب 
وفهم الأسئلة أما الطالب 
علي مصلح محمد القسم 

العلمي:
 فيقول الأسئلة نجدها 
مدققة لكن الطالب الذكي 
يتجاوزها  أن  يستطيع 
جيدة  بللصللورة  ويحلها 
وحللول المراقبة أفللاد أن 
يسمحون  لا  المراقبين 
استخدام  أو  تاعب  بأي 
أي وسيلة غش والأجواء 
الطالب  تساعد  هللادئللة 
على التركيز ونحن لدينا 
بعض الصعوبات تتمثل 
في عملية أنتظام الدراسة 
المواد لم نكمل  فبعض 
الانجليزي  مثل  دراستها 
وتم اعتمادنا على الكتاب 

وبعض المازم في عملية 
المذاكرة.

الهادئة  الأجلللواء  تذليل 
وقت الامتحانات.كما اؤاكد 
إن أساليب الغش قد تؤثر 
على الطالب الذكي الذي 
ظل طوال العام الدراسي 
في اجتهاد ومثابرة وأدعو 
جميع الطاب إلى مقاومة 
أي قلق والإطمئنان وقراءة 
الأسللئلللللة بشكل واضللح 

وبتركيز تام.
وأخذنا برأي اللجنة الأمنية 
بالمراكز والتقينا المساعد 
أحمد صالح حيث قال إن 
اللجنة الأمنية تبذل جهداً 
الأجواء  توفير  سبيل  في 
الهادئة للطالب في قاعات 
المراكز الامتحانية من أجل 
لاستيعاب  الجو  تهيئة 
والتفكير وأنا أشكر القيادة 
وكذا  بالمحافظة  الأمنية 
اللجنة الفرعية بالمحافظة 
التي بذلت وتبذل جهوداً 
جبارة من أجل إنجاح هذه 
ونحن  التعليمية  العملية 
مع  واحللد  كفريق  نعمل 
ألامتحاني  المركز  قيادة 
والتنسيق  بللالللتللعللاون 
وتواجهنا بعض العراقيل 
مثل عملية التجمهر خارج 
أسوار المراكز الإمتحانية.

مبادرتنا  نختتم  وأخيراً 
بالأخ محسن الحنق مدير 
مكتب التربية بالمحافظة 
الفرعية  اللجنة  رئيس 
حيث قال:نحن في الأسبوع 
الثاني من الامتحانات وقد 
في  لامتحانات  تللقللدم 
حوالي  الضالع  محافظة 
عشرة آلاف طالب وطالبة 
فللي الللتللاسللع والللثللانللوي 
موزعين على)133(مركزاً 
امتحانياً واللجنة الفرعية 
قد بذلت جهداً في عملية 
الإعداد والتجهيز والتنسيق 
وأوجدنا نوعاً من الطمأنينة 
للطاب من أجل أن يضع 
الطالب المعلومة بصورة 
أن  أعتبر  وأنلللا  صحيحة 
هي  التربوية  العملية 
الأسمى لتحصيل النتائج 
لسنوات ماضية داعياً كافة 
الجهات المعنية إلى بذل 
المزيد من الجهود لإنجاح 
العملية الامتحانية وبأجواء 
مائمة وكللذا داعلليللاً إلى 
التحلي بالنزاهة والشفافية 
والتحلي بالأخاق العالية 
من أجل إطمئنان الطالب 
والإجابة  للأسئلة  وفهمه 

عنها .

صحيفة )                ( تتابع امتحانات الشهادتين الأساسية والثانوية في الضالع

أجواء الامتحانات هذا العام تختلف عن الأعوام السابقة
طلاب الثانوية العامة يواصلون الامتحانات في أسبوعهم الثاني
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الهدف من المشروع تبسيط وتسهيل إجراءات إنجاز المعاملات التجارية الصناعية

متابعات إخباريةالخميس  3 يوليو 2008 م - العدد ) 14163( السنة الأربعون

ليمن ا في  ر  ستثما لا ا و ل  عما لأ ا بيئة  لتحسين  ة  د لجا ا مة  لحكو ا ت  جها لتو جمة  تر ع  و لمشر ا  : عة  لصنا ا ير  ز و
في حفل تدشين مشروع أتمتة إجراءات تسجيل الشركات والوكالات التجارية 

الشبكة المعلوماتية ستحدث نهضة في تعز

-عدن )258125( 
- دار سعد )307029(

- الشيخ عثمان )388246(
- المنصورة)357919(

 -البريقة)371302(
-التواهي)200715( 
- المعلا) 245500( 

-صيرة)269377(
-خورمكسر)271195(

البحث الاجتماعي الميداني لصندوق الرعاية الاجتماعية 
في  محافظة عدن يهدف إلى الحد من ظاهرة الفقر

عمليات المحافظة لصندوق الرعاية الاجتماعية: 

وعلى الإخوة المواطنين التواصل 
على الأرقام أعلاه في حالة وجود أي 

أشخاص يطالبون بمبالغ مالية أو 
سمسرة أو أي مخالفات في الميدان 

أو أي استفسارات . مع العلم بأن 
الباحث توجد لديه بطاقة تعريفية 

من الصندوق ..

في نوفمبر القادم

من خلال أعمال المكافحة التي تقوم بها وزارة الصحة العامة والسكان 
أكد مواصلته لمشروع ترجمة الشعر اليمني ضمن ترجماته لشعراء الجزيرة والخليج

صنعاء تستضيف المؤتمر العلمي الخليجي الرابع لمكافحة السرطان

التحكم إلى درجة كبيرة بوباء حمى الضنك والإصابات محصورة في ثلاث مديريات شهاب غانم : ترجمة الأدب العربي تعدل من نظرة الغرب الضيقة إلى  العرب بأنهم إرهابيون

❊ �سنع�ء /�سب�أ :
الاجتماع  بصنعاء  أم��س  عقد 
التحضيري الأول  للمؤتمر العلمي 
لمكافحة  الخليجي  للإتحاد  الرابع 

السرطان.
وأقر الإجتماع برنامج المؤتمر الذي 
تنظمه المؤسسة الوطنية لمكافحة  
السرطان والاتحاد الخليجي لمكافحة 
 12  _10 م��ن  بصنعاء  السرطان 
 200 بمشاركة  ال��ق��ادم  نوفمبر 
مشاركا من الأطباء والمتخصصين 
والباحثين، كما تم إقرار آلية تمويل 
المؤتمر ، وتشكيل لجانه المختلفة 

العليا والمنظمة  والعلمية.
وأوضح رئيس المؤسسة الوطنية 
الواسع  عبد  السرطان  لمكافحة 
هائل سعيد في افتتاح الاجتماع أن 
الرابع يهدف إلى  العلمي  المؤتمر 
وضع إستراتيجية  علمية لمكافحة 
بمنطقة  والعنق  ال��رأس  سرطان 
أواص��ر   وتعميق  العربي،  الخليج 
المؤسسة  بين  الصحي  التعاون 
والاتحاد الخليجي والمنظمات العربية  
التكافل  روح  وتعزيز  والدولية، 
بما ينعكس على الجهود الخاصة 

بمكافحة  الأورام السرطانية.

ال��م��ؤت��م��ر سيناقش  أن  وب��ي��ن 
الأبحاث  آخ��ر  إنعقاده  فترة  خ��ال 
والمستجدات العلمية التشخيصية 
والعاجية لسرطان الرأس والعنق 
الذي يعد أكثر أنواع  الأورام انتشارا 

في اليمن.
لافتا إلى أن المؤسسة الوطنية 
أن  ت��أم��ل  ال��س��رط��ان  لمكافحة 
يعزز المؤتمر من دورها الخدمي 
والعاجي في مكافحة الأورام من 
خال رفع مستوى الدعم  والمساندة 
لإنشاء مركزين عاجيين للأورام 

السرطانية بصنعاء وعدن.

❊ تعز نع�ئم خ�لد :

ترأس أمس في دي��وان محافظة تعز الأخ حمود خالد 
الصوفي محافظ محافظة تعز رئيس المجلس المحلي 
الوطني  المركز  رئيس  الأخ عبدالكريم شمسان  ومعه 
للمعلومات التابع لمكتب وزارة الخدمة  المدنية اجتماعاً 
ضم مدراء المكاتب التنفيذية ومركز المعلومات بالمحافظة 
لمناقشة عملية ربط شبكة معلوماتية متكاملة تبدأ من 
دي��وان المحافظة مع مكاتب فروع ال��وزارات ومديريات 
المحافظة وربط المركز الوطني التابع للمعلومات برئاسة 

الجمهورية. 
وأشار محافظ المحافظة إلى أن مشروع تحديث الخدمة 
المدنية يعتمد على شقين أولهما أن هناك أنظمة ونظماً 
واستشارات سيتولاها المركز الوطني للمعلومات ثانيهما 
استطاع الوضع القائم وإجراء عمل متقدم في استخدام 

التكنولوجيا .

ونوه الصوفي إلى ان العنصر البشري هو الأهم في عملية 
جمع المعلومات وتعبئتها في الشبكة المعلوماتية .

وتمنى الصوفي إلى ان تكون تعز هي النموذج الرائد 
لتحقيق هذا الهدف وإرسالها لجميع المحافظات .

المركز  اش��ار عبدالكريم شمسان رئيس  ومن جانبه 
محافظ  ان  إلى  المدنية  بالخدمة  للمعلومات  الوطني 
المحافظة من اولوياته وضع المعلومات الأولية في إطار 
تريدها  التي  والمداخات  والمديريات  المحافظة  عمل 
الإدارات والمطلوبة بشكل مرتب وسليم في إطار شبكي 

متكامل ونظام معلوماتي مدروس .
ونوه شمسان بان الشبكة لا تقتصر على تبادل المعلومات 
وإنما فيها مكتبة اليكترونية للإطاع على كل الأبحاث 
والدراسات العلمية العالمية وتبادل الخدمات ويمكن من 
خالها إحداث نقلة في نوعية النظام المعلوماتي داعيا 
الى أن تكون  معلومات هادفة لصناعة القرار ومعالجة 

القضايا. 
وأشار شمسان إلى ان هذه الشبكة فائدة للجميع في تبادل 
المعلومات مع المستويات الأعلى والأدنى والعكس بيسر 
وسهولة وما يهمنا الآن هو بناء قاعدة معلوماتية واضحة 
تربط مع عمل الوحدات الإدارية والمحافظة ما يمكنها من 
النهوض بالبنية التحتية وتم الخروج من الاجتماع بان يتم 
عقد اجتماع لتقديم نماذج المعلوماتية واستامهما يوم 

الأربعاء القادم .
وفي أول اجتماع للمحافظ بمديري عموم المحافظة اجتمع 
الأخ حمود خالد الصوفي محافظ المحافظة ومعه الأخ محمد 
أحمد سعيد الحاج الأمين العام للمجلس المحلي مع مدراء 
عموم المكاتب التنفيذية ووكاء المحافظة لمناقشة الخطة 
الاستثنائية والاستثمارية ومدى تحقيق الدراسات لها وتناول 
اسباب انقطاع الكهرباء.  حيث شدد الاخ المحافظ على أهمية 

وضع المعالجات الازمة لهذا الوضع. 

❊ �سنع�ء/ ب�سير الحزمي:
أوضح الدكتور/ ماجد الجنيد وكيل وزارة الصحة العامة 
والسكان لقطاع الرعاية الصحية الأولية أنه قد تم إلى 
درجة كبيرة جداً التحكم بوباء حمى الضنك من خال 
التي  المديريات  انخفضت عدد  المكافحة حيث  أعمال 
سجلت فيها إصابات من ثاث عشرة مديرية في عموم 
الجمهورية إلى ثاث مديريات فقط وهي ميفعة بمحافظة 
شبوة والمكا وأرياف المكا بمحافظة حضرموت وذلك 

حتى يومنا هذا.
وقال في تصريح ل� »14 أكتوبر« أنه وخال الأسابيع 
الثاثة الماضية لم تسجل أي حالات بحمى الضنك في 

عشر مديريات كانت قبل ذلك قد سجلت فيها حالات.
وأضاف أنه ورغم الجهود التي بذلت لمكافحة هذا 
الوباء إلا أنه مازالت هناك بعض الحالات الموجودة في 
ميفعة بمحافظة شبوة وذلك بسبب السلوكيات الخاطئة 
الموجودة في المنطقة حيث يرفض المواطنون إجراء 
الرش،  بعمليات  والسماح  منازلهم  داخل  تدخات  أي 
كما أنهم يستجيبون للتثقيف الصحي وتغيير أوعية 
المياه وتغطيتها نتيجة ما تعانيه المنطقة من شحة في 

المياه.
وأشار  إلى أنه وخال الأيام القليلة الماضية قام بنزول 
ميداني إلى محافظات تعز  وعدن، أبين، شبوة، حضرموت 
وأنه خال هذه الزيارة لم يكن هناك أي حالة مرقدة داخل 

أي مرفق صحي حكومي أو خاص خال هذه الفترة.
وقال أن أغلب الحالات التي سجلت هذا العام ان لم 
تكن كلها .. كانت حالات خفيفة بحيث كان يتم معالجتها 
معالجة يومية من خال المسكنات وأن الحالات التي تم 
تمديدها في المستشفيات خال الفترة الماضية هي 
حالات قليلة تعد بأصابع اليد الواحدة وكانت في بداية 
المرحلة وبحدود 8 � 9 حالات وذلك على عكس ما حدث 

في عام 2005م حيث كانت أغلب الحالات يتم ترقيدها في 
المستشفيات لوطأة الأعراض التي حدثت حينها منوهاً 
إلى أن عدد الحالات التي سجلت هذا العام كانت كبيرة إلى 
حدً ما مقارنة بالأعوام الماضية وذلك نتيجة عدة عوامل 

أهمها أنه أصبح لدينا ترصد وبائي أكثر حساسية وأكثر 
تتبعاً، غير أنه ومن خال الفحوصات ال� »أي جي جي« 
التي تمت للحالات اتضح أن الفوزتيف عالية جداً في أغلب 
الحالات، والذي يعني أن هناك إصابات سابقة تعود إلى 
أشهر أو أعوام ماضية وهي أعداد متراكمة ليست إصابات 
حديثة والدليل على ذلك أنه لم تحدث مضاعفات شديدة 
أو حالات وفيات، وأن حالات الوفاة الثاث التي ظهرت في 

محافظة شبوة مازالت حالات مشتبه بها وليست أكيدة.
وأك��د على أن ح��الات الإصابة بحمى الضنك اليوم 
محصورة فقط في ثاث مديريات والتي سبق ذكرها، 
وأن كثافة البعوض الناقل انخفضت بشكل ملحوظ إلى 

دون الحرج.
وقال أن هذا لايعني أننا نستطيع أن نضمن عدم ظهور 
أي حالات أخرى مادام الناس مستمرين في سلوكيات 
خاطئة فالاحتمالات تظل واردة والباب مفتوح لظهور 

حالات جديدة سواء في الوقت الحالي أو المستقبلي.
وشدد على ضرورة أن يكون لدى الناس مستوى وعي 
عالٍ وأن تقوم كل القطاعات الأخرى المختلفة بأدوارها 
باعتبار أن قضية حمى الضنك ليست قضية صحية 
فقط وأنما هي قضية متعددة الجوانب وتتأثر وتؤثر في 

قطاعات أخرى.
وقال في ختام تصريحه إنه قد تم التواصل مع الأخوة 
الأخيرة  لتقوم  المحلية بمحافظة شبوة  السلطة  في 
بدورها في اتخاذ الاجراءات الازمة لإلزام المواطنين في 
مديرية ميفعة بممارسة السلوكيات السليمة ما لم فإن 

هذه المنطقة ستظل بؤرة مهما قمنا بعملية اجراءات.

❊ عدن/ من�سور نور:
ت�سوير / علي الدرب:

نظم فرع إتحاد الأدباء والكتاب اليمنيين 
بعدن  ، مساء أمس فعالية أدبية، استضاف 
فيها الأديب الشاعر والمهندس د. شهاب محمد 
عبده غانم ، الذي تحدث بإفاضة عن تجربته 
الإبداعية في ترجمة الشعر، وقد صدر له 
ما يقارب 13 مؤلفاً، احتو على عيون الشعر 
العربي المعاصر ومنه لشعراء خليجيين وكذا 

ثاثة مؤلفات لشعراء من )كيرلا(. 

واستعرض د . شهاب غانم تجربته مع شعر 
شكسبير وشعر الأديبة الهندية العالمية كاما 
داس والتكريم المعنوي الذي حظي به من 

قبل الأدباء والمثقفين الهنود والأوروبيين.
وأكد أن رسالة الترجمة للأدب تخفف كثيراً 
من النظرة الضيقة للغرب بأن العرب إرهابيون 
وتقرب من لغة الحوار الحضاري وأف��اد أنه 
صدار أعماله  يستعد عند عودته إلى الإمارات لإِإ
شعرية  مجموعات   9 حوالي  وهي  الكاملة 
فقط،  الربع  منها  ترجم  قصيدة  لثاثمائة 

مؤكداً أن الترجمة تعتمد على الباغة وتسهل 
على الشاعر ترجمة الأعمال الشعرية وأضاف 
إنه لا يترجم القصائد ذات الذائقة العالية 
والتي هي متجددة وقدم نماذج من عيون 
وروائع الشعر العالمي لأدباء كبار بالنصين 
الانجليزي والعربي، وأوضح في محاضرته إنه 
يترجم الشعر الهندي من ترجمات إنكليزية 

وإنه لا يعرف لغة ) المليارا /الهندية( .
د.  ق��ال   ! ترجمة  عن  للترجمة  وبالنسبة 
شهاب غانم هل نتحاشى خيانة النص وبعض 

التأويات فنترك القصائد ذات المعاني العميقة 
دون ترجمتها وبسهولة نتركها ونبتعد عنها 
ونرحل قبل أن ننتظر الإجابة عن السؤال أو 

أهكذا تموت الحقيقة !
وق��دم د. ن��زار غانم أغنية ) الأم��واج( من 
كلمات د.  شهاب غانم ونماذج أخرى من أعماله 

الشعرية .
أدار الفعالية الشاعر عبد الرحمن إبراهيم 
وافتتحها مبارك سالمين رئيس فرع اتحاد 

الأدباء والكتاب اليمينين.

جمعية الإصلاح الخيرية تواصل 
مشروع سقاية طالب العلم بعدن

❊ عدن/ 14 اأكتوبر:

واصلت جمعية الإصاح الاجتماعية الخيرية فرع عدن أمس مشروع 
سقاية طالب العلم في عموم مديريات محافظة عدن التي تمثلت 

بتوزيع الماء البارد على الطاب أثناء فترة الامتحانات.
وقال الأخ نضال با حويرث أمين عام الجمعية للصحيفة أن المشروع 
الذي تم تدشينه مع بداية مرحلة الامتحانات قد استفادت منه 75 

مدرسة أساسية وثانوية بالمحافظة .
وأشار  إلى أن “10910 “طلبة في هذه المدارس قد استفادوا من 
المشروع وأن الجمعية لا تزال مستمرة في تنفيذ المشروع حتى نهاية 

فترة الامتحانات وتمنى الأخ نضال للطاب التفوق والنجاح.
إلى ذلك أشاد الأخ رؤوف جعشان مدير الرعاية الاجتماعية بفرع 
المشروع وفي  وإنجاح  بكل من ساهم في دعم  بعدن  الجمعية 
مقدمتهم إدارة التربية والتعليم بالمحافظة سائاً الله أن يكتب لهم 

الأجر والثواب.

استفاد منه )10910( طلاب

واستمع من القائمين على المشروع إلى شرح عن أهداف المشروع الرامي 
إلى تحسين التسجيل التجاري والصناعي عن طريق إدخال تكنولوجيا 
المعلومات وتطوير وتعزيز إدارة التراخيص بغية تحسين كفاءة عملية 
الحصول على رخصة تجارية وتوفير إجراءات ابسط وأسرع للمجتمع 
التجاري لتشجيع الأعمال الجديدة للمحليين والأجانب، مما سينعكس 
بشكل ايجابي ومباشر على سوق العمل في اليمن، وتوفير الآلاف من 

فرص العمل بما يدفع بعجلة الاقتصاد الوطني ويساهم في تحسين 
دخل الفرد وتطوير قدراته الاقتصادية، إضافة إلى زيادة إيرادات الخزينة 

العامة .
وفي حفل التدشين، اعتبر وزير الصناعة والتجارة هذا المشروع ترجمة 
فعلية للتوجهات الحكومية الجادة لتحسين بيئة أداء الأعمال والمناخ 
الاستثماري في اليمن.. مشيداً بالدعم المقدم من البرنامج الإنمائي للأمم 
المتحدة لرفع كفاءة قطاع التجارة في اليمن ضمن مشروع الإطار المتكامل 

الهادف إلى دعم مساعي اليمن لانضمام لمنظمة التجارة العالمية.
ولفت الوزير المتوكل إلى أن الهدف الأساسي لهذا المشروع يتمثل 
في تبسيط وتسهيل إجراءات انجاز المعامات التجارية والصناعية من 
خال تخفيض عدد الإجراءات والزمن المطلوب لانجازها، بما يدفع بعجلة 
الأنشطة التجارية والصناعية والخدمية وخلق المزيد من فرص العمل 
للشباب.. مؤكدا أن الوزارة عملت على تخفيض الإجراءات المطلوبة لبدء 
النشاط التجاري من  )12( أجراء إلى ثاثة إجراءات فقط، واعتماد نظام 

النافذة الواحدة .
وقال:» هذه الإجراءات التي تتخذها الوزارة تهدف بشكل أساسي إلى 
تحسين بيئة العمل تحديدا، ومناخ الاستثمار بشكل عام في إطار خطط 
الحكومة لتطوير هيكلها الاقتصادي وتحديث نظامها الإداري بهدف تحقيق 
التنمية وتحسين وضع اليمن كذلك في التقارير الدولية خاصة تقرير 

بيئة أداء الأعمال«.

وأوضح وزير الصناعة والتجارة أن الحكومة عملت على اتخاذ إجراءات 
فورية لتحسين بيئة الأعمال ترجمة للبرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس 
علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية، من خال التعاون مع العديد من 
المنظمات الدولية.. مبينا أن هذا المشروع سيعمل على أتمتة الخدمات 
التي تقدمها وزارة الصناعة والتجارة عبر نظام معلوماتي حديث يتصف 
عبر شبكة  معاماتهم  إكمال  من  الخدمة  طالبي  لتمكين  بالمرونة، 
الانترنت، والتي تمثل بداية لإعادة هيكلة الوزارة وتطوير إجراءات العمل 
فيها بما يلبي المهام والمسؤوليات الجديدة الملقاة على عاتق الوزارة 

ومكاتبها.
وأكد الدكتور المتوكل أن الوزارة ستعمل على بناء قدرات موظفيها 
بما يتواكب مع المتطلبات الإدارية والتقنية لرفع كفاءة الوزارة بشكل 
عام، موضحا أن ساسة وسهولة الإجراءات ستسمح باستحداث العديد من 
الخدمات للقطاع الخاص والحكومي مثل إجراء الأبحاث والدراسات على 
الأسواق العالمية وتوعية الشركات المحلية بأسعار السلع وأماكن الحصول 
على المواد الخام للمصنعين المحليين، والمساعدة في فتح أسواق جديدة 

للمصدرين وتوعيتهم بمواسم التصدير لهذه السلع .
من جانبه أبدى السفير الايطالي استعداد حكومته لتمويل المرحلة 
تشجيع  في  المشروع  هذا  أهمية  إلى  لافتا   .. المشروع  من  القادمة 
الاستثمارات وجذبها لليمن ومساعدتها على الانضمام إلى منظمة التجارة  

العالمية.

السفير الإيطالي : المشروع سيعمل على تشجيع الاستثمارات وجذبها إلى اليمن وإيطاليا
❊ �سنع�ء / �سب�أ:

دش��ن وزير الصناع��ة والتجارة الدكت��ور يحيى بن يحيى 
المتوكل أمس مش��روع أتمتة إجراءات تس��جيل الش��ركات 
وال��وكالات وفروع الش��ركات الأجنبية والس��جل والأس��ماء 
التجارية، الذي تنفذه الوزارة بالتعاون مع البرنامج الإنمائي 

للأمم المتحدة.
واطل��ع الوزير المت��وكل ومعه الس��فير الإيطالي بصنعاء 
ماري��و بوفو عل��ى مكون��ات المش��روع وأهداف��ه والنتائج 
المتوخاة من تطبيقه، ضمن مشروع الإطار المتكامل وفي 
إطار دعم مس��اعي اليم��ن وتقوية قدرات��ه للانضمام إلى 

منظمة التجارة العالمية.
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❊ الريا�ض / وكالات :
أكد صاحب السمو الملكي الأمير خالد الفيصل أمير 
منطقة مكة المكرمة رئيس أمناء جامعة الفيصل أن 

المملكة مهيأة لتكون من دول العالم الأول. 
بالمملكة  العالي  التعليم  يشهد  أن  سموه  وتوقع 
خلال عشر السنوات القادمة نقلة كبيرة في المستوى 

والجودة. 
وأوض��ح سموه أنه تم خلال الاجتماع اتخاذ قرارات 
تاريخية بالنسبة لجامعة الفيصل في بداية انطلاقتها 
تضمنت  للجامعة  الإستراتيجية  الرؤية  إق��رار  تشمل 
الرسالة والأه��داف التي ركزت على الريادة في مجال 
التعليم والبحث في خدمة المجتمع والاسهام في اقتصاد 

بالمملكة  المعرفة 
العربية السعودية. 

وأض���اف سموه في 
عقب  صحفي  ل��ق��اء 
الاجتماع أنه تم إقرار 
الجامعة  م��ي��زان��ي��ة 
تخصصات  وإق�����رار 
في  بالجامعة  جديدة 
كلية الهندسة تشمل 
الكيميائية  الهندسة 
والهندسة الكهربائية 
الهندسة  جانب  إل��ى 
وهندسة  الصناعية 
ال��ف��ض��اء وال��ط��ي��ران 
وك��ذل��ك ت��م تحديد 
الحرم  افتتاح  موعد 
بداية  ف��ي  الجامعي 
العام الدراسي القادم 

وإقرار إنشاء صندوق لتنمية موارد الجامعة. وبين سموه 
أن جامعة الفيصل منذ أن كانت فكرة وحتى تحولت الآن 
إلى واقع كان القصد منها الارتقاء بمستوى التعليم 
الجامعي بالمملكة والمساهمة في إنشاء جامعة على 
مستوى عالمي معرباً عن أمله بأن تكون الجامعة رائدة 
في جميع المجالات وخاصة مجال البحث العلمي، وفي 

تطبيق النظرية الحديثة في التعليم. 
وأشار سموه إلى أن الجامعة ستكون مفتوحة لكل 
من يتوق إلى مؤسسة تعليمية رائدة في أسلوبها وفي 
إدارتها وفي منهجها وستكون لها شراكات وتعاون مع 
الجامعات والمؤسسات المعرفية ومراكز البحوث داخل 

المملكة وخارجها. 
وأفاد سموه أن مقر الجامعة الرئيس بالرياض ولها فرع 

الآن في جدة وهي كلية الأمير سلطان لعلوم السياحة 
والإدارة وفرع آخر لعلوم السياحة والإدارة بأبها مؤكداً 
أن جامعة الفيصل ستسعى لقبول أكبر عدد ممكن من 
إن معايير  المختلفة حيث  الدارسين في تخصصاتها 

القبول بالجامعة معلن عنها في وسائل الإعلام. 
وتحدث الدكتور محمد نور ياسين فطاني من جامعة 
الملك عبدالعزيز بقولة إنه سعيد بسماع هذه الأنباء 
عن جامعة الفيصل، مضيفاً أن اتباع وتطبيق النظرية 
الحديثة في التعليم والبحث العلمي هو الطريق لتطور 
الأمم وأن اهتمام المملكة على هذا المستوى الرفيع 
يأهلنا للوصول إلى ما وصل إليه الآخرون، لافتاً إلى أن 
الدول المتقدمة تصرف على البحث العلمي ما بين %3 إلى 
%4 من ناتجها القومي 
في حين أن دول العالم 
على  تصرف  الثالث 
البحث العلمي أقل من 
%1 من الناتج القومي، 
أما العربية فإن نسبة 
ما يصرف على البحث 
عن  يزيد  لا  العلمي 

 .1.5%
من جهة أخرى عبر 
يحيى  علي  الدكتور 
القحطاني عضو هيئة 
بجامعة  ال��ت��دري��س 
عبدالعزيز  ال��م��ل��ك 
ع���ن س���ع���ادت���ه في 
المضي قدماً من قبل 
السعودية  الجامعات 
البحث  تشجيع  على 
العلمي فيها وخاصة ما نشاهده من رعاية للكراسي 
البحثية في الجامعات السعودية، مشيراً إلى أن الدعم 
المادي والاهتمام بمراكز البحوث العلمية في الجامعات 
السعودية هو بوابة التطور والتقدم ويساهم في تشجيع 
الباحثين سواء من أعضاء هيئة التدريس أو متخصصين 

في الأبحاث في زيادة اهتمام المجتمع بالبحث العلمي. 
كما أشاد الدكتور عبدالله المفلح من جامعة الأمام 
الفيصل  جامعة  بخطوة  الإسلامية  سعود  بن  محمد 
المميزة ورسالتها ورؤيتها الجديدة في أن تكون رائدة في 
مجال البحث العلمي الذي يعد ركيزة أساسية لأي مجتمع 
متقدم وأن هذا الاهتمام بالبحث العلمي يدل على تطور 

الأداء ويعد بمستقبل باهر للجامعة والوطن الحبيب.

❊ اأبوظبى / وام :
أكدت شركة لويدز ريجستر كوالتى اشورنس ليمتد الشركة المعتمدة 
عالميا لمنح الشهادات الدولية للايزو والجودة بان مؤسسة زايد للأعمال 
الخيرية والإنسانية تواصل مشوارها في تطلعاتها إلى أفضل الممارسات 

الإجرائية لجميع أعمالها وفق المعايير الدولية للجودة.
وقال السيد محمد توحي حمدي المدقق الرئيسي لإج��راءات العمل 
بالشركة إن المؤسسة تمضي بخطوات واثقة دؤوبة تحت اشراف مؤسسة 
التميز الحكومى حيث خضعت امس الى اجراءات التدقيق الخارجى من قبل 
الشركة و تحقق لديها جميع مقومات المطابقة الحقيقية والفعلية لجميع 
حركات أدائها الإدارية وبالتالي فإن الشركة تشهد على منحها الشهادة 
الدولية للإيزو لأنها استوفت كل المقومات الأساسية لمواصلة طريقها في 
شمولية أدائها للنظام الالكتروني المتبع لدى إجراءات المؤسسة وكذلك 
فإنها تستمد كل المقاييس العالمية في الأداء الإداري المتميز من النظام 
العالمي / افكم / وهو البرنامج الأوروبي الذي على أساسه تنظم جائزة 
الشيخ خليفة للامتياز وكذلك جائزة أبوظبي للأداء الحكومي المتميز 

والتي سبق للمؤسسة أن حصلت فيها على جائزة تقديرية.
ولا تزال المؤسسة تعمل على تحقيق هذا البرنامج من خلال إجرائها 
للدورات المتعددة للعاملين بها من أجل فهم أسس البرنامج وتفعيله 

على أكمل وجه .
من جانب آخر قال سعادة سالم عبيد الظاهري مدير عام المؤسسة 
لدى استلامه تقرير الشركة الذي يقضي بنجاح المؤسسة ومواصلة 
حصولها على الشهادة الدولية أن المؤسسة وبتوجيهات مجلس الأمناء 
برئاسة سمو الشيخ أحمد بن زايد آل نهيان رئيس المجلس يقدم كل 
الدعم والتأييد من أجل معاصرة المؤسسة للنظم الإدارية المتميزة وذلك 

❊ اأبوظبي / وام :
أول سمو  الفريق  رعاية  تحت 
آل نهيان  الشيخ محمد بن زايد 
القائد  نائب  أبوظبي  عهد  ولي 
الأعلى للقوات المسلحة..يفتتح 
زاي��د  ب��ن  منصور  الشيخ  سمو 
آل نهيان وزي��ر ش��ؤون الرئاسة 
أبوظبي..  كورنيش  على  اليوم 
» شاطئ السباحة الجديد » الذي 
نفذته بلدية مدينة أبوظبي في 
كورنيش  لتطوير  خطتها  إط��ار 
أبوظبي وإقامة مناطق ترفيهية 

وسياحية للجمهور .
ابوظبى  مدينة  بلدية  وتقيم 
احتفالا كبيرا يحضره عدد من كبار 
الانتهاء  تم  ان  بعد  المسؤولين 
من المشروع الذي اشرفت عليه 
ادارة الحدائق والمرافق الترفيهية 

بالبلدية بالتعاون مع الاستشارى هايدر كونسلتنج ميدل ايست ليمتد 
..حيث اكتملت الاستعدادات لافتتاحه لاستقبال الجمهور خلال فترة الصيف 

.
ويعتبر مشروع الكورنيش المقابل لمنطقة الخالدية من المشاريع 
الرائدة ويمتد على مساحة واسعة ومزود بمظلات للراحة لمرتادى زوار 
الشاطىء المظلل للاستجمام بالاضافة الى ملاعب كرة الطائرة فى 

المشروع.
وقال سعادة المهندس عبدالعزيز محمد الجريشى مدير ادارة الحدائق 
والمتنزهات الترفيهية ببلدية ابوظبى..إن افتتاح المشروع يأتى ضمن 
جهود بلدية مدينة أبوظبي لتطوير وتحسين مستوى الخدمات المقدمة 
للجمهور من المواطنين والمقيمين .. حيث انتهت البلدية من أعمال 

❊ الكويت / كونا :
أع��رب م��س��ؤولان ف��ي ك��ل من 
اتحاد غرف التجارة الخليجية وفي 
منظمة التجارة الفرانكو-عربية 
من  المزيد  إل��ى  تطلعهما  ع��ن 
التجارة  التعاون وتوسيع أواص��ر 
بين فرنسا ودول الخليج العربي 
داعين في الوقت ذاته إلى سرعة 
إبرام اتفاقية التجارة الحرة بين 
الخليجي  التعاون  مجلس  دول 

والاتحاد الأوروبي.
وأعلن كل من الامين العام لاتحاد 
مجلس  دول  في  التجارة  غ��رف 
عبدالرحيم  الخليجي  التعاون 
نقي والامين العام لغرفة التجارة 
صالح  الدكتور  الفرانكو-عربية 
الطيار عقب اجتماع عقد هنا في 
وقت متاخر من الليلة الماضية بين 
الجانبين عن تأسيس منتدى يعقد 
في شهر أكتوبر المقبل لمناقشة 
السبل الممكنة لقيام رجال الأعمال 
من الجانبين بتبادل وجهات النظر 

حول نشاطاتهم التجارية.
وستشارك غرفة تجارة وصناعة 
باريس في المنتدى الذي سيناقش 
أمام  تقف  التي  العقبات  ايضا 
الاقتصادية  ال��ف��رص  ت��ط��وي��ر 
وسبل  الجانبين  بين  والتجارية 

تجاوز تلك العوائق والعقبات.
عبدالرحيم  اع��رب  جانبه  من 
الأنباء  لوكالة  حديث  في  نقي 
الكويتية )كونا( عن الأمل في ان 
ومبادرات  نتائج  المنتدى  يحقق 

ملموسة.
واعرب عن اعتقاده ان المنتدى 
يشكل فرصة جيدة وذل��ك على 
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الأمير خالد الفيصل: المملكة مهيأة لتكون من دول العالم الأول     شركة »أرامكو« السعودية ترعى أولمبياد 
صناعة النفط والغاز الـ 19 في مدريد

❊ الريا�ض / وكالات :

قال الملك عبد الله بن عبد العزيز عاهل المملكة 
العربية السعودية إن المملكة تواصل تطبيق إجراءات 
لعلاج مشكلة ارتفاع التضخم الذي بلغ 10.4 في 

المائة في مايو.

وقال العاهل السعودي: «هناك خطط تكفل السيطرة 
على التضخم .. وذلك باستغلال الوفرة المالية التي 

تتمتع بها المملكة في موضعها الصحيح«.
وأضاف أن المملكة لديها »حلول ملائمة« لمواجهة 

الملك عبداللهآثار ارتفاع أسعار المواد الغذائية الأساسية.

اتحاد غرف التجارة الخليجية ومنظمة التجارة 
الفرانكو - عربية تعقدان منتدى جديداً

اليوم..ولي عهد أبوظبي يفتتح شاطئ السباحة الجديد على كورنيش أبوظبي

مصرف البحرين المركزي يمنح ترخيصا 
لتأسيس شركة إسلامية لإعادة التأمين

سلطنة عمان تشارك في اجتماعات الدورة 
الـ 32 للجنة التراث العالمي في كندا

منح مؤسسة »زايد للأعمال الخيرية والإنسانية« الشهادة الدولية للإيزو

❊ المنامة / بنا :
منح مصرف البحرين المركزي ترخيصا بهدف 
تأسيس آسيا كابيتال لإعادة التكافل / البحرين 

وهى شركة إسلامية لإعادة التأمين.
وتعتبر الشركة الجديدة تابعة ومملوكة بالكامل 
لشركة آسيا كابيتال لإعادة التامين القابضة في 
دبي والتي تأسست حديثا كمشروع استثماري 
وشركة  الاستثمار  دب��ي  مجموع  بين  مشترك 
الوطنية  م��ال��ي��زي��ا 
خزانة  للاستثمار/ 
بيرهارد  ناسيونال 
إض��اف��ة إل��ى شركة 
آسيا كابيتال لإعادة 
الخاصة  ال��ت��ام��ي��ن 
القابضة المحدودة /

سنغافورة.
تأسيس  ي��ع��ت��ب��ر 
شركة آسيا كابيتال لإع��ادة التكافل / البحرين 
برأس مال مدفوع وقدره 200 مليون دولار على 
إنها أول مشاريع مجموعة أسيا كابيتال لإعادة 

التأمين القابضة ومقرها دبي.
حيث أنها ستقوم بأعمال تتعلق بتقديم خدمات 
إعادة التأمين العامة ذات هوامش المخاطر العالية 

لزبائنها في المنطقة.

 السعودية لديها خطط للسيطرة على التضخم
خادم الحرمين الشريفين:

ذهبت إل��ى ال��دوح��ة ث��لاث مرات 
ولم أشاهد القطري إلا في سيارات 
اللاندكروزر: القطري حتى لا ينزل 

صاحبها  لأن  للبقالة 
الآسيوي يأخذ طلباته من 
تحولت  السيارة.  شباك 
دبي إلى حديقة عالمية 
لأنها  ج��وه��ري:  لسبب 

بالمثل  ولأنها  قيود،  بلا 
الشعبي )فاتحتها بحري( 
واذه���ب���وا إل���ى صوالين 
ولياليها  الفخمة  فنادقها 
لن  أننا  لتعرفوا  الوردية 
نصل بالتجربة السعودية 
إل��ى ه��ذا الحد ف��الإغ��راء 
مصراعيه  على  المفتوح 
لديهم هو أفضل الأبواب 
تجربتنا  ف��ي  المقفلة 

السعودية.
صحيح أن السعودي هو 
الجاهز  الزبون »الكاش« 

في ليالي دبي والدوحة والبحرين، وحتى 
أسفنا  ف��إن  الظاهرة،  لهذه  تأسفنا  إن 
سيكون مضاعفاً أليماً مكلفاً لو أننا قلدنا 
التجربة الخليجية. هذه نقاط حمراء لا تقبل 

المساومة.
تجربتنا  نشق  أن  نستطيع  ه��ذا  م��ع 
الاقتصاد  نحن  المختلفة.  السعودية 
الأقوى الذي لا يمكن للشرق الأوسط بما 
فيه الخليج مجتمعاً أن يباريه. لكننا بحاجة 

إلى ثورة إدارية شاملة، فالاقتصاد 
قاعدة  على  يتربع  اليوم  العملاق 
يصدق  من  بيروقراطية.  إداري��ة 
على  الحصول  أن  اليوم 
غرفة في فندق بالرياض 
أصعب حتى من الحصول 
بين  طائرة  مقعد  على 
ال��م��ح��ط��ات ال��داخ��ل��ي��ة. 
السبب، لأن الرياض تعمل 
فنادق  ستة  أو  بخمسة 
تدشن  دب��ي  فيما  كبرى، 
من  السبعين  ف��ن��دق��ه��ا 

النجوم الخمسة. 
يشتكي ناقلنا الوطني من 
المقاعد  في   40% نقص 
التي يقدمها ذات  الجوية 
ال��ن��اق��ل ق��ب��ل ع���ام فيما 
ال��خ��ط��وط الإم���ارات���ي���ة 
 300% تضاعف مقاعدها 
يحتاج  الفترة.  ذات  ف��ي 
المستثمر في الإمارات ليوم 
واحد فقط لرخصة استثمار بالملايين 
بينما نحن اليوم عاجزون عن تنفيذ مئات 
المشاريع المليارية لأننا لا نجد شركات 

بناء محترمة. 
تجربة دبي الاجتماعية لا تستحق منا 
الاقتصادية  تجربتها  ولكن  التقليد، 

تستحق التفاتة. 

عن/ صحيفة »الوطن« السعودية

أضواء

تجربة دبي وتجربتنا السعودية

علي �سعد المو�سى

نحن لسنا، ولن نكون تجربة دبي، ولا يمكن أن نكون مطلقا 
في تجربة الدوحة: حجم المدينتين مجتمعتين لن يصل 

لثلثي مساحة الرياض وسكان الرياض.
ومع احترامي الشديد لتجربة المدينتين التنموية الهائلة إلا 
أن من )يعيرنا( بأنموذجهما نظر بعين واحدة للشق الاقتصادي 

ولكنه أغفل العين الأخرى عن القاعدة الاجتماعية.
سكان دبي الأصليون لا يتجاوزون اليوم %10 من مجموع 
سكان المدينة وكم هي المرات التي ذهبت فيها إلى دبي 

وحتى اللحظة شاهدت كل شيء إلا صورة الإماراتي.

❊ الريا�ض / وكالات :
انضمت أرامكو السعودية لطليعة الشركات النفطية العالمية الراعية 
والمشاركة في فعاليات المنتدى العالمي التاسع عشر للبترول في العاصمة 
الإسبانية مدريد? والمنعقد خلال الفترة من 29 يونيو إلى 3 يوليو الجاري.

وقد قامت أرامكو السعودية برعاية فعاليات المنتدى كراعٍ  ذهبي إلى 
جانب مشاركتها بجناح كبير في المعرض المصاحب للفعاليات المقامة 
حاليا تحت عنوان »عالم يمر بمرحلة انتقالية توفير الطاقة من أجل تنمية 

مستدامة«.
كما أن العديد من مسؤولي الشركة ومهندسيها سيقومون بتقديم عروض 
علمية? وبالمشاركة في جلسات نقاش كمتحدثين رسميين ومديرين 

للجلسات.
وسيقدم خبراء أرامكو السعودية 4 أوراق بحث متقدمة في مجال البحث 
والتنقيب عن النفط للمشاركة في مسابقة التفوق التي ينظمها المؤتمر? 
والتي سبق أن أحرزت المركز الثاني للشركة في مسابقة آخر دورة للمؤتمر 

عام 2005.
ولن تكون الإنجازات 
التقنية  والمستجدات 
والصناعية  والعلمية 
النفطي  القطاع  في 
المشترك  ال��ع��ام��ل 
ال��ذي سيجمع  الوحيد 
 4000 م����ن  أك���ث���ر 
م������ش������ارك? ل��ك��ن 

المصادفة التاريخية تكمن في أهمية العام 1933 لعدد من الجهات حيث 
يحتفل المؤتمر العالمي للبترول ال� 75 على بدايته فيما تستمر أرامكو 
السعودية باحتفالها بمناسبة مرور 75 عاماً على تأسيسها? والتي بدأتها شهر 
مايو المنصرم. بل وان جائزة »دورست« رفيعة المستوى والتي تكرم ذكرى 
أحد أول منظمي المؤتمر? سيتم تقديمها لوزير البترول والثروة المعدنية 

المهندس علي بن إبراهيم النعيمي.
ويطلق العديد من خبراء المجال ومن ضمنهم منظمو المؤتمر على الحدث 
الضخم »بأولمبياد صناعة النفط والغاز« نسبة لحجم المشاركة العالمية 
وضخامة الفعاليات. كما أن المؤتمر العالمي للبترول هو المحفل العالمي 
الوحيد الذي تشارك فيه شركات نفطية عالمية من 60 من الدول الأعضاء 
من كل القارات الخمس. ويقوم المجلس العالمي للنفط من مقره في لندن 
بتنظيم هذا المنتدى كل 3 سنوات في إحدى الدول الأعضاء. ويصادف مؤتمر 
هذه السنة أوقاتاً عالمية حرجة فيما يتعلق بحمى أسعار النفط المستمرة 

في الارتفاع? مما يكسب المؤتمر أهمية خاصة.
ويستقطب مؤتمر هذا العام 10000 زائر قادمين للاطلاع على حوالي 
500 جناح للشركات المساهمة في المعرض الذي يقام على مساحة 19000 

متر مربع.

منح مؤسسة زايد للأعمال الخيرية الشهادة الدولية للايزو

مدينة الرياض

❊ م�سقط /العمانية:
تشارك السلطنة ممثلة في وزارة التراث والثقافة في 
اجتماعات الدورة /32/ للجنة التراث العالمي التي ستعقد 
في مدينة كيبك الكندية في الفترة من الثاني وحتى 

العاشر من يوليو الجاري.
وتناقش اللجنة التي تمثل المجموعة الحكومية المعنية 
الثقافي والطبيعي لعام  التراث  اتفاقية حماية  بتنفيذ 
1972م عددا من المواضيع ذات العلاقة بمواقع التراث 
العالمي الثقافي والطبيعي حول العالم والتي بلغت حتى 

الآن /851/ موقعا موزعا في /141/ بلدا.
كما تنظر اللجنة في ملفات الترشيح المقدمة من عدة 
دول لتسجيل مواقعها على قائمة التراث العالمي بشقيه 
الثقافي والطبيعي وعددها /27/ موقعا من /41/ بلدا من 

بينها أول موقع للمملكة العربية السعودية.
وتأتي مشاركة وزارة التراث والثقافة في هذه الاجتماعات 
تكملة للدور والجهود التي تقوم بها الوزارة لحماية التراث 
الوطني العماني بمختلف مفرداته وتأكيداً على مكانة 
هذا التراث على المستوى العالمي باعتبار ان السلطنة 
من الدول القلائل في المنطقة التي سجل لها حتى الآن /4/ 
مواقع على قائمة التراث العالمي  وهي / حصن وواحة بهلا 

ومدافن بات وارض اللبان وخمسة افلاج عمانية.

ال��رغ��م م��ن وج���ود ال��ع��دي��د من 
المنتديات مضيفا انه قام بالعمل 
التجارة  غرفة  مع  سنوات  لعدة 

الفرانكو-عربية.
واض���اف نرغب ف��ي ان يعمل 
المنتدى الجديد على دفع العلاقات 
الخليجي  التعاون  مجلس  بين 
وفرنسا الى الامام قائلا اننا سعداء 
جدا لعلاقاتنا مع فرنسا التي تعد 

شريكا جيدا لنا.
مجلس  دول  ان  ق��ال  ان��ه  الا 
التعاون الخليجي ترى أن فرنسا 
لديها المزيد مما تستطيع تقديمه 
مضيفا انه في الوقت الذي تتميز 
فيه علاقاتنا السياسية مع فرنسا 
بانها جيدة جدا بل ممتازة إلا أن 
العلاقات الاقتصادية ليست على 

المستوى ذاته .
واوض��ح اننا نامل في التعاون 
التدريب  مجالات  في  فرنسا  مع 
والتعليم ان الام��ر ه��ام لنا لان 
نقوم  نحن  جديدة  اجيال  لدينا 
بتغيير العديد من الاشياء في دول 

مجلس التعاون.
واشار الى ان رسالتنا للمنتدى 
المقبل هي دعوة اصدقائنا من 
منطقتنا  ال��ى  للقدوم  فرنسا 
الاخرين  مثل  فيها  والاستثمار 
ان يكون  اننا نرغب في  مضيفا 
لنا شركاء فرنسيين نظرا لتمتعنا 
بعلاقات جيدة جدا معها علاوة على 
العلاقات التاريخية لدينا الكثير مما 
يمكن عمله مع فرنسا لذا اعتقد 

انها فرصة جيدة.
واضاف انه علاوة على ذلك فان 
نظرا  كثيرة  مهام  لديها  فرنسا 
لقيادتها لاوروبا اذ انها تولت مهام 
الرئاسة الدورية للاتحاد الاوروبي 

اعتبارا من اليوم.
كما اش���ار نقي ال��ى الاج���واء 
دول  ف��ي  الجاذبة  الاستثمارية 
التي  الخليجي  التعاون  مجلس 
العديد من  اص��لاح��ات في  تتخذ 
المجالات مثل المجالات الاقتصادية 
والاس��واق المالية وقطاع العمل 
الشركات  ن��دع��و  ان��ن��ا  مضيفا 

الفرنسية حتى لو كانت صغيرة 
والمتوسطة للاستثمار في دولنا.

الا ان نقي اشار الى العقبات التي 
تقف امام نمو التبادل التجاري بين 
الفيزا  مشكلة  لاسيما  الجانبين 

للرعايا الخليجيين.
من جانبه قال الامين العام لغرفة 
انتقد  الفرانكو-عربية  التجارة 
الرعايا  دخ��ول  تاشيرات  سياسة 
زيارة  في  الراغبين  الخليجيين 
الضرائب  ارتفاع  وايضا  فرنسا 
والضريبة المزدوجة وعبء وثقل 

الاجراءات البيروقراطية.
المشاركون  اتفق  من جانبهم 
ف��ي الاج��ت��م��اع على ان الاج���واء 
لتحسين علاقات التجارة بين دول 
مجلس التعاون الخليجي وفرنسا 
هي مواتية جدا نظرا لقوة اليورو 
ولقوة العلاقات السياسية الرابطة 
بين دول مجلس التعاون وفرنسا.
كما اتفق الجميع على ضرورة 
الإسراع في ابرام اتفاقية التجارة 
الحرة بين الجانبين لدفع العلاقات 

الاقتصادية نحو الامام.
من ناحيته قال نقي ان هناك 
اذا  البسيطة  المشاكل  بعض 
مااستطعنا تجاوزها فان الاتفاق 
سيوقع في عامنا الحالي 2008 مما 
سيؤدي الى مضاعفة الاستثمارات 

الخليجية في أوروبا.
بين  التجارة  مستويات  وبلغت 
الجانبين في العام 2007 حوالي 
عشرين مليار دولار حيث حققت 
فرنسا فائضا على مستوى التبادل 

التجاري مع دول مجلس التعاون.

ضمن التوجه العام الذي توليه إمارة أبوظبي لتطوير الأداء الحكومي 
المتميز وبرعاية كريمة من صاحب السمو الشيخ خليفة بن زايد بن 
سلطان آل نهيان رئيس الدولة /حفظه الله / وبمتابعة كريمة من الفريق 
أول سمو الشيخ محمد بن زايد آل نهيان ولي عهد أبوظبي نائب القائد 
الأعلى للقوات المسلحة رئيس المجلس التنفيذي الذي يمنح هذا الجانب 
كل اهتمامه من أجل تحقيق النهضة الحضارية التنموية التي تنشدها 

أبوظبي في كل مضمار .
وقال إن المؤسسة ماضية في تطوير أدائها على كل السبل وهي 
تتطلع إلى مواصلة مشوارها بالتعاون مع كل الجهات المعنية في الداخل 

والخ���ارج.

الإن��ش��اءات للحدائق وشاطئ 
بكورنيش  الجديد  السباحة 
أبوظبي ليكون الشاطئ الجديد 
مع الحدائق الخاصة به مكانا 
مفضلا للاسترخاء والاستجمام 
مع الاستمتاع بالسباحة وقضاء 
الوقت في الأنشطة الشاطئية 
هذا  سيجعل  مما  المصاحبة 
شواطئ  أجمل  من  الشاطئ 

الدولة .
وي���ج���ري إع������داد ش��اط��ئ 
ال��ك��ورن��ي��ش ل��ي��ك��ون واح���دا 
م��ن ال��ش��واط��ئ ال��م��ت��ف��ردة و 
المتميزة على مستوى الإمارات 
وليضاهي الشواطئ العالمية 
لمسافة  الشاطئ  يمتد  حيث 
يغطي مساحة  و  كيلومترين 

12 هكتارا تقريبا .
ويتميز تنسيق الموقع للشاطئ بالتنوع والبعد عن التقليدية بحيث 
يعكس دوره المميز لخدمة الزوار والمقيمين..كما يوفر التصميم دمج 
بين العناصر الصلبة مع الزراعات لخلق مستوى عالٍ من الراحة لرواد 

الشاطئ .
وتشتمل ملامح المشروع على منطقة الشاطئ الرملي والذي تبلغ 
مساحته 78 ألفا و » 653 » مترا مربعا والتي روعي فيها توزيع » 170 » 
مظلة على امتداد الشاطئ لتوفر مساحة من الظل قدرها أربعة آلاف و 
» 250 » مترا مربعا بالقرب من حافة الماء ليتمتع زوار الشاطئ بالمكان 
المظلل للاستجمام..كما يوجد بتلك المنطقة أربعة ملاعب كرة طائرة 
شاطئية..وتم تزويد تلك المنطقة بسبع منصات لمراقبة الزوار بالبحر 

والتدخل للانقاذ عند اللزوم.
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❊ القد�س المحتلة / رويترز/ من جيفري هيلر:
ق���ال���ت خ���دم���ات ال���ط���وارئ 
الإسرائيلية إن فلسطينيا صدم 
بجرافة حافلة ركاب إسرائيلية 
وسيارات ومارة في أحد شوارع 
أمس  ي��وم  المزدحمة  القدس 
الأربعاء مما أسفر عن سقوط 
ثلاثة قتلى على الأقل وإصابة 

العشرات.
سائق  أن  الشرطة  وذك���رت 
الجرافة قتل برصاص الشرطة 

وجندي قفز على الجرافة.
تلفزيونية  تغطية  وأوضحت 
بعد الهجوم العديد من الرجال 
وكان  الجرافة  يلاحقون  وهم 
أح��ده��م ع��ل��ى الأق���ل ي��رت��دي 
ملابس مدنية ويلوح بمسدس. 
ثم تكالب بعض هؤلاء الرجال 
القيادة وب��دا وكأن  على غرفة 

صراعا نشب.
وق���ال ش��م��وئ��ي��ل ب��ن روب��ي 
المتحدث باسم الشرطة »أحدثت 
جرافة يقودها عربي حالة من 
الهياج في طريق يافا وصدمت 

مارة وحافلات وسيارات.«
وقالت خدمة الطوارئ أن ثلاثة 
أشخاص على الأقل قتلوا وان 
وأضافت  أصيبوا.   20 من  أكثر 
أن سائق الجرافة فلسطيني من 
سكان القدس الشرقية العربية.

يشنه  هجوم  أول  هو  وه��ذا 
عربي في القدس الغربية منذ 
أن قتل مسلح ثمانية طلبة في 

معهد ديني في مارس.
ولم تعلن أي جهة مسؤوليتها على الفور 
عن الهجوم الذي يأتي بعد نحو أسبوعين 
من سريان تهدئة بين اسرائيل وحركة 

)حماس( في قطاع غزة.
وهرعت عربات تابعة لخدمة الطوارئ 
إلى طريق يافا بعد الهجوم الذي وقع في 
الظهيرة حيث انقلبت حافلة الركاب على 
الجرافة.  أن صدمتها  بعد  جانبيها  أحد 
ويجرى شق خط للسكك الحديدية في 

القدس على طول الطريق.
وقال شاهد عيان يدعى موشي أورين 
)سائق  لايقافه  ال��وح��ي��دة  »الطريقة 
الجرافة( كانت عيارا ناريا في الرأس. رأينا 
مدنيا يقفز على الجرافة ويطلق النيران 

على الرجل. شعرنا بارتياح.«
ال��ح��ادث كانت  والمشاهد بعد وق��وع 
شبيهة بما حدث في عدد من التفجيرات 
الانتحارية التي دمرت حافلات على طريق 
يافا خلال موجة من الهجمات عام 1996 

الانتفاضة  وخ��لال 
التي  الفلسطينية 

بدأت عام 2000 .
ويبدو أن أض��رارا 
لحقت بثلاث سيارات 
أخرى على الأقل بما 
في ذلك عربة فان 
تحطم الجزء الأمامي 

منها بالكامل.
وق���ال س��ام��ي أبو 
المتحدث  زه����ري 
ب��اس��م ح��م��اس في 
قطاع غزة »نحن لا 
نتوقع أن يكون لها 
التهدئة  على  تأثير 

في غزة.«
وأضاف »هناك عدوان مستمر ضد أهلنا 
في الضفة الغربية والقدس ومن الطبيعي 
أن يكون لأهلنا هناك دور للرد على عدوان 

من هذا النوع.«

وع�����ل�����ى ع��ك��س 
في  الفلسطينيين 
ال��ض��ف��ة ال��غ��رب��ي��ة 
ال��م��ح��ت��ل��ة ف���ان من 
القدس  في  يقيمون 
الشرقية التي احتلتها 
إس��رائ��ي��ل أي��ض��ا في 
1967 يمكنهم  حرب 
دخول القدس الغربية 

وحولها.
السكان  يختلط  ولا 
العرب واليهود بشكل 
كبير إلا أن من المعتاد 
رؤية عمال فلسطينيين 
في مواقع البناء وعند 

مشاريع شق طرق سريعة في إسرائيل.
وكان المسلح الذي هاجم المعهد الديني 
التي  الشرقية  القدس  من  م��ارس  في 
ضمتها إسرائيل في حرب 1967 في خطوة 

لم يعترف بها دوليا.

 

هل تقود القاعدة الأمة نحو التمكين؟
قالت صحيفة )التايمز( البريطانية إن تنظيم القاعدة 
للتدريب وتخطيط  بدأ يستجمع قواه وينشئ مراكز 
العمليات والتجنيد في ثلاث دول هي باكستان والصومال 
والجزائر كملاذات آمنة بديلة بعد طرده في أفغانستان 

وهزيمته في العراق.
أمس  صباح  الصادر  عددها  في  الصحيفة  ونقلت 
القول  الأربعاء عن مصادر استخبارات ودفاع غربية 
إن التنظيم يعمل بهمة في الصومال والجزائر لتجنيد 
عناصر جديدة وإن طموحات قادته هي ضرب أهداف 

غربية.
للشؤون  لمحررها  تقرير  في  الصحيفة  وزعمت 
الدفاعية مايكل إيفانز أن شواهد عدة على أن الشبكة 
بناء نفسها في  تعيد  أسامة بن لادن  يتزعمها  التي 
في  حاليا  شخصياتها  كبار  يتحصن  حيث  باكستان 

المناطق القبلية.
ونوهت إلى أنه على الرغم من أن طائرات بريديتور 

وريبار الأميركية الاستكشافية المزودة بصواريخ وقنابل 
موجهة بدقة تحوم في سماء المنطقة للقضاء على قادة 
تنظيم القاعدة فإنهم ما زالوا قادرين على الاتصال 

ببعضهم البعض.
وفي أفغانستان توجد قوات من 38 دولة جاءت لتقاتل 
تنظيم القاعدة للحيلولة دون استخدامه أراضي هذا البلد 
ملاذا آمنا إلا أن قادته الأساسيين –كما تقول الصحيفة- 
استقر بهم المقام في باكستان ومن هناك بقوا على 

اتصال مع نظرائهم في الصومال وباكستان.
ومضت الصحيفة إلى القول إن القاعدة لا تعاني على 
ما يبدو عجزا في قادة العمليات المتمرسين, مضيفة 
أن اعتقادا بأن أحد كبار الشخصيات فيها والذي كان 
مسئولا عن إجراء بحوث في النظم النووية والكيماوية 
والبيولوجية عندما كان التنظيم متمركزا في أفغانستان 
ضالع في محاولات إنتاج أسلحة غير تقليدية لاستهداف 

الغرب, وهو المطمح الأسمى للقاعدة.
القاعدة في  التقرير الإخباري أن تنظيم  وورد في 
المغرب الإسلامي نقل »عملياته الإرهابية« إلى الجبهة 

الأمامية، بما في ذلك التفجيرات الانتحارية بالشاحنات 
وقتل سياح أوروبيين.

وذهبت الصحيفة تشير إلى أن من سمتهم »الجماعة 
القومية الإرهابية« في الجزائر تحولت إلى منظمة تشكل 
تهديدا يتخطى حدود الدولة، وأن المسئولين الأميركيين 
يقدرون عدد أفرادها ما بين ثلاثمائة وأربعمائة عنصر 

منتشرين في الجبال شرقي الجزائر إلى جانب مائتين 
آخرين موزعين في مناطق أخرى من البلاد.

وأضافت أن نفس التحول يحدث الآن في الصومال, 
وف��ي الجنوب على وج��ه الخصوص، مشيرة إل��ى أن 
عددا كبيرا من الصوماليين المتطرفين يعيشون في 
بريطانيا حيث يخشى من سفرهم إلى الصومال بدلا 
من الذهاب للتدريب على الجهاد في باكستان على حد 

تعبير الصحيفة. 
 

إلغاء قرار منح أرض لمعبد هندوسي
 قالت صحيفة )ذي إندبندنت( إن حكومة إقليم كشمير 
الخاضع للإدارة الهندية أعلنت أنها ستلغي قرارا مثيرا 
للجدل كانت قد اتخذته بمنح معبد هندوسي قطعة أرض 
في الإقليم الذي تقطنه أغلبية مسلمة, وهو القرار الذي 

أثار أكبر موجة من الاحتجاجات منذ نحو عشرين عاما.
وذكرت صحيفة )ذي إندبندنت( البريطانية أمس أن 
مسئولي حكومة الإقليم تدخلوا لنزع فتيل الأزمة التي 

نجمت عن قرار التبرع بمائة فدان من الأرض لأمانة 
تدير معبد شري أمارنات الهندوسي لبناء مرافق عليها 

لخدمة زواره.
وتأمل الحكومة المحلية أن تؤدي هذه الخطوة إلى 
تهدئة المظاهرات التي اجتاحت الإقليم في الأسبوعين 
الماضيين وأسفرت عن مقتل خمسة أشخاص وجرح 

المئات.
وتقول الصحيفة إن قرار إلغاء التبرع بالأرض أسعد 
المسلمين في كشمير بينما أثار حنق الهندوس الذين 
تظاهروا أمس )الأول( في شوارع مدينة جامو العاصمة 
الشتوية للإقليم، مما اضطر الشرطة لإطلاق ذخيرة حية 

عليهم أدت إلى إصابة ثلاثة أشخاص بجروح.
وقال جوغال كيشور –الوزير في الإقليم– إن قرارا 
رسميا بإلغاء قرار منح الأرض لأمانة المعبد اتخذ أمس, 
وإن حكومة الإقليم ستتولى تقديم الخدمات الضرورية 
لزوار المعبد, مشيرا إلى أن مواطني كشمير لا يرغبون 

في منح الأرض للمعبد. 
 

عواصم العالم
لندن ستدرج حزب الله على لائحة الإرهاب

❊ لندن/وكالات:
 أعلنت وزارة الداخلية البريطانية في بيان أمس الأربعاء أن الحكومة البريطانية 
ستدرج الجناح المسلح لحزب الله اللبناني الشيعي على لائحتها للمنظمات الإرهابية 

المحظورة.
وكانت »منظمة الأمن الخارجي« لحزب الله وحدها مدرجة حتى الآن على هذه 
اللائحة التي وضعت في إطار قانون مكافحة الإرهاب المشدد الذي تم التصويت 
عليه في العام 2000. وسيحل محلها الجناح المسلح لحزب الله حين يوافق البرلمان 

على هذا القرار كما أوضحت الوزارة.
»الجناح  أن  بيان  الداخلية توني ماكنولتي في  للشؤون  الدولة  وقال وزير 
المسلح لحزب الله يقدم دعما للناشطين في العراق المسؤولين عن هجمات ضد 
قوات التحالف وضد مدنيين عراقيين على حد سواء«. وأضاف أن هذه المنظمة 
»تدعم أيضا المجموعات الإرهابية الفلسطينية في الأراضي المحتلة مثل الجهاد 
الإسلامي الفلسطينية«، لكن الوزارة البريطانية أكدت أن هذا الحظر »لا يؤثر 
على الدور المشروع لحزب الله في المجالات السياسية والاجتماعية والإنسانية«. 
وأضاف ماكنولتي »لكنها رسالة واضحة للقول إننا ندين عنف حزب الله ودعمه 

الإرهاب«.
وتابع »ندعو حزب الله إلى وقف أنشطته الإرهابية ودعمه للإرهاب في العراق 
وفي الأراض��ي الفلسطينية المحتلة والتخلي عن وضعه كمجموعة مسلحة 
والمشاركة في العملية الديمقراطية على غرار الأحزاب السياسية اللبنانية 

الأخرى«.
وبموجب قانون مكافحة الإرهاب البريطاني فان الانتماء إلى إحدى المنظمات 
ال)45( المدرجة على هذه اللائحة - المرتبطة بالتطرف الإسلامي بغالبيتها- 

والمشاركة في تمويلها أو الدعوة إلى دعمها يعتبر جرما.

موسكو: عملية عسكرية ضد إيران »كارثية«
❊ مو�سكو/وكالات:

 حذرت روسيا أمس الأربعاء من أي عملية عسكرية تستهدف إيران معتبرة أنها 
ستكون »كارثة« على المنطقة برمتها.

وقال مصدر في وزارة الخارجية الروسية لصحافيين »كل ذلك سيكون خطيرا 
جدا. في حال اللجوء إلى القوة سيكون هذا الأمر كارثيا على منطقة الشرق الأوسط 
برمتها«، وأضاف المصدر الدبلوماسي الروسي أن طهران »مستعدة لدراسة � جديا � 
المقترحات« التي عرضتها عليها الدول الكبرى لتسوية أزمة الملف النووي الإيراني 

مشيرا إلى »مؤشرات ايجابية«.

خمسة قتلى باشتباكات منغوليا والرئيس يعلن الطوارئ
 ❊ اأولان باتور/وكالات:

قتل خمسة وجرح نحو )329( في مواجهات عنيفة في أولان باتور عاصمة منغوليا 
إثر انتخابات تشريعية فاز فيها الشيوعيون، بينما أعلن الرئيس المنغولي نامبارين 

أنخبايار حالة الطوارئ في البلاد.
وأوضح وزير العدل المنغولي تسيند مونخ أورغيل أن 329 جرحوا بينهم 221 
مدنيا و108 من قوات حفظ الأمن، بينما اعتقل سبعمائة من المشاركين في أعمال 

العنف التي اندلعت إثر مزاعم بحدوث تلاعب بنتائج الانتخابات.
وذكر شهود عيان أن المتظاهرين نهبوا مقر حزب الشعب المنغولي الثوري 
الحاكم قبل أن يضرموا فيه النيران أمس الأول الثلاثاء، ثم ألحقوا أضرارا في وقت 

لاحق بمبنى حكومي آخر وأجزاء من القصر الثقافي ومعرض فني.
وأفادت الأنباء أن الهدوء عاد صباح أمس الأربعاء إلى وسط المدينة التي يطوقها 
حشد من قوات الأمن في هذا البلد الواقع شمال آسيا والبالغ عدد سكانه حوالي 

ثلاثة ملايين نسمة.
وعقب أحداث العنف، أعلن الرئيس المنغولي نامبارين أنخبايار أمس حالة 
الطوارئ في البلاد لمدة أربعة أيام محذرا في خطاب بثه التلفزيون الوطني من 

أنه سيتخذ »قرارا حازما« إذا لم تتوقف أعمال العنف.
وكان المنغوليون توجهوا صباح الأحد إلى صناديق الاقتراع بعد حملة تركزت 
على كيفية اقتسام الثروة المعدنية المكتشفة مؤخرا في البلاد بما فيها الذهب 

والنحاس والفحم. 

إفريقيا تدعو إلى تشكيل »حكومة وحدة«في زيمبابوي
❊ �سرم ال�سيخ/وكالات:

 دعت قمة رؤساء دول وحكومات الاتحاد الإفريقي مساء الثلاثاء في شرم 
الشيخ بمصر إلى تشكيل »حكومة وحدة وطنية« في زيمبابوي وذلك في مواجهة 

الضغوط الغربية المطالبة بفرض عقوبات على نظام روبرت موغابي.
وقال مسئول كبير في المنظمة الإفريقية »أن مؤتمر قادة الدول تبنى القرار 

بعد أكثر من ساعتين من النقاشات«.
وبحسب مصادر متعددة فان المناقشات التي دارت خلال القمة حول زيمبابوي 
كانت »صاخبة جدا وصريحة« واتخذت خلالها السنغال ونيجيريا خصوصا مواقف 
متشددة للغاية إزاء موغابي منددتين بالانتخابات الرئاسية التي أدت إلى فوزه 

بولاية سادسة.
ووصل الأمر ببوتسوانا البلد المجاور لزيمبابوي إلى حد المطالبة بإبعاد زيمبابوي 

من المنظمة الإفريقية وكذلك من مجموعة التنمية لإفريقيا الجنوبية.
وجاء في نص القرار الذي نشر في ختام القمة أن الدول ال�53 الأعضاء في الاتحاد 
الإفريقي قررت »حث روبرت موغابي وزعيم حركة التغيير الديمقراطي )المعارضة( 
مورغان تسفانجيراي على بدء حوار من اجل إحلال السلام والاستقرار«، وأضاف 
النص أن القمة قررت أيضا »دعم الدعوة إلى تشكيل حكومة وحدة وطنية 

والوساطة التي تقوم بها مجموعة التنمية لإفريقيا الجنوبية«.
وقال الناطق باسم وزارة الخارجية المصرية حسام زكي إن موغابي »لم يقل 
لا« لهذا القرار. وأضاف خلال تصريح صحافي اثر القمة »لم نسمع زيمبابوي يقول 
لا للقرار. لم يعترض على القرار« مؤكدا أن »موغابي لم يغادر )القاعة( قبل 
اعتماد القرار وقال أن ثمة حوارا جاريا مع حركة التغيير الديمقراطي )المعارضة( 

خلال نقاشنا«.
بالمقابل أعلن الرئيس السنغالي عبد الله واد أن رئيس زيمبابوي »ليس في 
وارد« تقاسم السلطة. وقال لإذاعة فرنسا الدولية أن »موغابي ليس في وارد« 
تعيين تسفانجيراي رئيسا للحكومة. وأضاف »اعتقد أن موغابي سيفكر )...( ولست 

متأكدا من إننا سنتمكن من إقناعه من المرة الأولى«.

مستوطنون يطلقون صواريخ على قرية فلسطينية
❊ فل�سطين المحتلة/وكالات:

قال مسئول امني فلسطيني إن مستوطنين من مستوطنة يتسهار أطلقوا 
الثلاثاء صاروخين على قرية بورين قرب نابلس شمال الضفة الغربية لم يسفرا 

عن وقوع ضحايا أو خسائر مادية.
إن  الغربية  الضفة  الفلسطيني في  الوطني  الأمن  قائد  العلي  ذياب  وقال 
»الصاروخين اللذين يبلغ طولهما حوالي عشرين سنتمترا سقطا في احد الحقول 
الزراعية القريبة من منازل المواطنين« ولم يسفرا عن سقوط ضحايا أو خسائر 

مادية.
وأوضح انه تم »إبلاغ الأجهزة الأمنية الفلسطينية بالحادث فيما حضر في الوقت 
ذاته ضابط -الارتباط العسكري الإسرائيلي الذي استلم بقايا الصاروخين«. وأشار 
إلى أن »مستوطنين من هذه المستوطنة قاموا في الأيام الأخيرة بحرق مئات أشجار 

الزيتون في قرية بورين واعتدوا بشكل يومي على السيارات والمواطنين«.

الخميس  3 يوليو  2008 م - العدد ) 14163( السنة الأربعون

اشتباكات بين الشرطة المصرية وفلسطينيين عند معبر رفح
❊ رفح /غزة / م�سر/14 اأكتوبر/ رويترز:

مع  اشتبكوا  فلسطينيين  إن  عيان  شهود  ق��ال 
الشرطة المصرية عند معبر رفح الحدودي مع قطاع 
غزة أمس الأربعاء عندما حاول بعضهم عبور الحدود 

عنوة.
وقالت مصادر أمنية وطبية مصرية ان عشرات 
الفلسطينيين من القطاع الذي تسيطر عليه حركة 
)حماس( ألقوا الحجارة على أفراد شرطة الحدود 

المصرية وأصابوا ستة على الأقل منهم بجروح.
القوات  مباشرة  تلفزيونية  تغطية  وأظ��ه��رت 
المصرية وهي ترد بإطلاق مدفع مياه وإلقاء الحجارة 
وهي تحكم إغلاق بوابات المعبر الوحيد بين غزة 
ومصر. وأغلق المعبر معظم الوقت منذ أن سيطرت 

حماس على قطاع غزة في 2007.
إن  عيان  فلسطينيون وشهود  وق��ال مسؤولون 
حماس عززت الأمن في الموقع بعد أعمال العنف 
أمرت  حيث  الوضع  على  السيطرة  تستعيد  وإنها 
الناس بمغادرة الموقع وأجبرت الحشد على العودة 

عبر المعبر الفلسطيني.
للسماح  الماضي  الثلاثاء  يوم  رفح  معبر  وفتح 
بعبور الفلسطينيين المرضى والجرحى بالإضافة 
إلى فلسطينيين يحملون تصاريح إقامة أو عمل في 
دول أخرى والسماح لفلسطينيين في مصر بالعودة 
إلى ديارهم. وصرح مسؤولون آنذاك بأن السلطات 

المصرية تعتزم فتح المعبر ثلاثة أيام.

لكن مسؤولين فلسطينيين وشهود عيان قالوا ان 
الحشود أصيبت بالإحباط بسبب بطء سرعة الدخول 
حيث تقول مصادر أمنية مصرية أنه لم يسمح الا 
لنحو 200 فلسطيني بالعبور يوم الثلاثاء من بين 

آلاف كانوا يسعون إلى الدخول.
وقال سامي أبو زهري المتحدث باسم حماس لوكالة 
»رويترز« في غزة أن العنف كان عملا عفويا يعكس 
الضغوط والمعاناة التي يتعرض لها الفلسطينيون 
في قطاع غزة وان الحادث يبرز الحاجة لفتح المعبر 

بشكل دائم أمام المواطنين الفلسطينيين.
وقال مصدر امني مصري إن السلطات المصرية 
تهدد بالإغلاق التام للمعبر. وقال مسؤول فلسطيني 
في قطاع غزة أن مصر أغلقت المعبر ليوم الأربعاء 
لكنها ستنهي إج��راءات الفلسطينيين الموجودين 

داخل المعبر.
وقال المصدر الأمني أن مصر تنقل قوات امن 
بشاحنات إلى معبر رفح لتعزيز وجود الشرطة هناك 
الفلسطينيين  وان السلطات تلقت تعليمات بمنع 
الموجودين في مصر الراغبين في العودة الى قطاع 

غزة من الوصول للمنطقة الحدودية.
وعبر مئات الآلاف من الفلسطينيين الحدود في 
يناير كانون الثاني للحصول على إمدادات يحتاجونها 
بشدة في مواجهة الحصار الذي فرضته إسرائيل على 
قطاع غزة بعد ان فجر مسلحون من حماس فجوات 

في السياج الحدودي.

` ❊   وا�سنطن/وكالات:
انتقدت وزارة الخارجية الأمريكية تسريبات منسوبة لمسؤول »كبير« في وزارة 
الدفاع الأمريكية حول »أرجحية كبيرة« بأن تقدم إسرائيل على ضرب إيران، معتبراً 

حصول ذلك بات مسألة وقت. 
وكان المسؤول، الذي لم تكشف هويته، حدّد في تصريحات شبكة »آي بي سي« 
التلفزيونية الأمريكية، »خطين أحمرين« قد يدفعان إسرائيل لتنفيذ هذا الهجوم، الأول 
مرتبط بقدرة منشأة »ناتانز« الإيرانية على إنتاج كمية كافية من اليورانيوم العالي 
التخصيب، الذي يمكن أن يستعمل لتصنيع قنبلة نووية، وهو ما ترّجحه الاستخبارات 
الأمريكية في وقت ما من العام 2009، أو ربما في العام 2008 الجاري، وفق ما أشارت 

تقارير صحفية نشرت أمس الأربعاء.
ويوضح المسئول ذلك بقوله إن »الخط الأحمر ليس عندما يعبرون )الإيرانيون( هذه 

المرحلة، بل قبل أن يعبروا منها. نحن الآن في مرحلة خطرة«.
أما الخط الأحمر الثاني فيتعلّق بموعد حصول إيران على نظام »أس آي 20« الدفاعي 
الجوّي من روسيا، وهو ما قد يدفع لتسريع الضربة الإسرائيلية المفترضة، لأن هذا 

النظام الدفاعي قد يصعّب من الهجوم.
ويشعر المسئولون في »البنتاغون« بالقلق من أن تكون إسرائيل مصمّمة على تنفيذ 

الهجوم على إيران قبل وصول الرئيس الأمريكي الجديد إلى البيت الأبيض، الذي قد لا 
يكون مؤيّداً لهذه الضربة، في كانون الثاني المقبل. وقال مسئول »البنتاغون«: »لقد 
أجرى السلاح الجوّي الإسرائيلي التدريبات الضرورية واللازمة لإبلاغ القيادة السياسية: 

لقد أنجزنا المرحلة الأساسية. لكن هل سيحتاجون إلى المزيد من التمارين والتدريبات؟ 
نعم. لكن هل أنجزوا المرحلة الرئيسية؟ أعتقد أن هذا ما شاهدناه«.

لكن المتحدث باسم الخارجية الأمريكية توم كايسي انتقد هذه التسريبات، معتبراً 
انه »غباء من الناس، الذين غالبا لا تكون لديهم معلومات موثوقة عما يتحدثون، أن 

يؤكدوا أمورا ولا تكون لديهم اللياقة لعمل ذلك باسمهم«.
أما في إسرائيل، فتوقع دبلوماسي غربي عدم شن أي هجوم، إسرائيلي أو أمريكي، 
على إيران في الشهور الستة المقبلة »لان الخيار العسكري هو آخر شيء يتعين علينا 
استخدامه ولن يستخدم بسهولة«. ورأى الدبلوماسي أن الضغط في الموضوع الإيراني 
هو في الأساس سياسي واقتصادي. وشدد على انه لا يوجد إجماع في إسرائيل يؤيد 
شن هجوم، وان الولايات المتحدة ليس من المرجح أن تتخذ إجراء لأنها ترى أن البرنامج 
النووي الإيراني لن يصل إلى مرحلة اللاعودة قبل نحو عامين. وأضاف »لا أعتقد أن 

يحدث هجوم في الشهور الستة المقبلة«. 
في موازاة ذلك، اعتبر المراسل العسكري للقناة العاشرة في التلفزيون الإسرائيلي، 
أن إسرائيل ترتاح لمثل هذه التصريحات لأنها تخلق جوا من الإلحاح لدى الرأي العام 
العالمي ضد الخطر الإيراني. وشدد المراسل على أن فرضية العمل في إسرائيل هي 
أنه ليس هناك أي فعل إسرائيلي محتمل من دون رد فعل إيراني مباشر أو غير مباشر. 
وأوضح أن المناورة أثبتت أن 100 طائرة من الصف الأول بالكاد تكفي لضرب هدفين 
أو ثلاثة أهداف في إيران، والأهم هو واجب التنسيق مع واشنطن ومع دول أخرى قبل 

أي هجوم. 
من جهته، وفي مقابلة مع »يديعوت احرونوت«، قال الرئيس السابق لوحدة الأبحاث 
في شعبة الاستخبارات العسكرية العميد يوسي كوفرفيسر، أن »الغرب يدرك أن 
إسرائيل تفهم إلحاح الوقت ويعتقد أنها ستقوم بالعمل بدلا عنه، وانه في حالة حدوث 

مواجهة عالمية، يمكن توجيه الاتهام إلى إسرائيل«. 
وحول الخطوط الزمنية الحمراء، قال كوفرفيسر »خلال سنة إلى سنة ونصف السنة، 
سيكون لدى الإيرانيين ما يكفي من اليورانيوم لصنع قنبلة نووية.. وبحسب علمنا، 
فإن الإيرانيين لم يصلوا إلى هذه القدرة ولذلك لم نبدأ في حساب السنة. ومع ذلك، 
فإنهم يواصلون أبحاثهم من دون عوائق. وهذا أمر أشد تعقيدا والحل الموضعي في 

نتانز ليس كل القصة رغم أنه مهم جدا«. 
واعترف كوفرفيسر بان الدفاعات الجوية الإيرانية تشكل عقبة جدية أمام الغارات 
الجوية »فهي منظومة صاروخية تعرف كيف تدافع ضد الصواريخ والطائرات.. ولدى 
الإيرانيين حاليا منظومة دفاع جوي لكنها في نظرهم غير كافية.. لذلك من الواضح 

أن كل زيادة على ما هو قائم تقلص نجاعة الغارة وتزيد العراقيل«. 
وخلص كوفرفيسر إلى أنه كما تبدو الأمور اليوم، فإن »الإيرانيين متقدمون في 
لعبة البوكر هذه. والغرب يحاول أن يوضح للإيرانيين كبر الجزرة التي سينالونها إذا 
أوقفوا مشروعهم، والثمن الذي سيدفعونه إذا استمروا فيه، لكن الإيرانيين لا يؤمنون 

بأن أحدا سيستخدم العصا ضدهم فعلا«. 

مقتل ثلاثة إسرائيليين وإصابة )20( مستوطناً في هجوم في القدس وزارة الخارجية تنتقد تسريبات البنتاغون عن قرب قصف إيران

 معبر رفح 

من المظاهر المسلحة في الصومال 

عند محاولة بعضهم اقتحام المعبر

العنف يحصد مدنيي الصومال والمسلحون يعترفون بمقتل قياديين

الجرافة خلال قتل الاسرائلين 

❊ مقدي�سو/وكالات:
أقر المسلحون الذين يقاتلون القوات الحكومية 
والإثيوبية بسقوط عدد من قواتها بينهم قياديون 
بارزون، فيما تواصلت الاشتباكات في أنحاء الصومال 
مخلفة عددا من القتلى معظمهم مدنيون وبينهم 

أطفال ورضع.
الناطق الرسمي باسم المحاكم شيخ عبد  وأكد 
الرحيم عيسى مقتل ستة وإصابة ثمانية آخرين من 
بينهم اثنان من القياديين أحدهما قائد ميداني في 
القتال الذي وصفه بأنه الأعنف من نوعه في ولاية 

هيران منذ دخول القوات الإثيوبية الصومال. 
وكانت مصادر في المنطقة ذكرت أن القتال استمر 
كبيرة  تعزيزات  وأن  متواصلة،  ساعات  تسع  نحو 
البلاد  إلى منطقة برقديد وسط  للمحاكم وصلت 
حيث دارت معارك عنيفة مع القوات الإثيوبية. وتبعد 
هذه المنطقة عن بلدة متبان التي بدأ فيها القتال نحو 

عشرين كلم شرقا. 

وأوضح عيسى أن قواته تحاصر القوات الإثيوبية من 
ثلاث جهات، مشيرا إلى أنهم يستعدون لشن »هجوم 

كاسح لتطهيرهم من المنطقة«. 
وقال إن عناصر المحاكم تمكنوا من قتل أكثر من 
عشرين جنديا إثيوبيا وجرح أربعين في مواجهات 
الثلاثاء متوعدا بمواصلة القتال ضدها وضد القوات 

الحكومية.
من جهة ثانية هاجم المسلحون أمس الأول أيضا 
مواقع عسكرية حكومية في أحياء تليح، ووابري، وحي 
رقم أربعة وتربونكا إضافة إلى الأحياء المجاورة لمنزل 

الرئيس الصومالي السابق عبد قاسم صلاد حسن. 
وتبادل الطرفان الأسلحة الثقيلة والخفيفة لمدة 

ساعتين وتبن المسلحون مسؤولية الهجمات.
وذكر سكان محليون أن قوات أوغندية تتمركز في 
مبنى السفارة المصرية السابقة في حي رقم أربعة 
شاركت بأسلحة ثقيلة يسمعونها لأول مرة، فيما دوت 
أصوات انفجارات شديدة في معظم الأحياء الجنوبية. 

وفي مناطق أخرى جنوب مقديشو، قتل عدد من 
المدنيين جراء سقوط قذائف على منازل في أحياء 

متفرقة فيما قضى آخرون برصاص مجهولين. 
فقد أفاد شهود عيان بأن قذيفة سقطت على منزل 
في حي بولحوبي جنوب العاصمة وأسفرت عن مقتل 
خمسة أشخاص بينهم طفلة عمرها سنتان ووالدتها 
وطفل آخر عمره أربعة أشهر، فيما أصيبت والدته 

وطفلة أخرى بجروح. 
حي  في  منزل  على  أخ��رى  قذيفة  سقطت  كما 
وابري جنوب مقديشو فقتلت ثلاثة أشخاص وأصابت 
أربعة آخرين، فيما قضى مدني واحد في حي تليح، 
وآخر في بنقاريا المتاخم لمطار مقديشو برصاص 

مجهولين. 
وفي حي أفريكان فيليج جنوب العاصمة، أفاد شهود 
عيان بسقوط قذيفة على أحد المنازل مما أدى لمقتل 
ثلاثة من أسرة واحدة وإصابة اثنين آخرين بجروح 

بليغة.

الاشتباكات أدت إلى مصرع أطفال ونساء

مسؤول كبير في وزراة الدفاع: العملية »مسألة وقت«

أحد أقارب منفد الهجوم حسام ديات يحمل صورته



وقد أفسح الأخ العميد المجال لنا للتعرف من كثب على 
التدريبات الحقلية، ولا سما في قسم عيادة الأسنان. 
وقال العميد نحن اليوم في حاجة أكثر من أي وقت 
مضى لاستيعاب مجالات وتخصصات فرضتها علينا 
ظروف العولمة والمستجدات الحاصلة في مختلف العلوم 

الطبية.
ولقد سررنا بلقاء أعضاء الهيئة التعليمية في قسم 
الأسنان والفنيين في عيادة الأسنان لمعهد أمين ناشر، 
ورأينا بأم أعيننا كيف يعمل أعضاء الهيئة التعليمية 
والفنيون بجد ومثابرة منقطعة النظير كغرتين عمل 
متكاملتين في مجال التدريب الحقلي لقسم الأسنان، ولا 
حظنا أيضاً جهود هؤلاء الإخوة في الهيئة التعليمية لقسم 

الأسنان لتنفيذ البرامج العملية وفقاً للخطط الدراسية 
المقرة من قبل عميد المعهد وإدارته الحكيمة.

القسم الأعداد  وقد لفت نظرنا، خلال وجودنا في 
المتزايدة من المرضى الوافدين إلى عيادة الأسنان في 
المعهد للعلاج، وارتسمت على وجوهنا علاقة الدهشة 
من تفاوت أعمار المرضى ما بين أطفال وشباب وشيوخ 
ذكوراً وإناثاً، فبادرنا الأستاذ ناصر ماطر رئيس قسم 
الأسنان بالسؤال عن نوعية المرضى التي تستقبلهم 
الذين  المرضى  بأن  ماطر  الدكتور  فصرح  العيادة، 
داخل  من  بعضهم  نستقبلهم 
المعهد وأغلبهم من خارجه،من 
دار الأيللتللام والللعللجللزة وطلللاب 
الأساسية  المرحلة  ملللدارس 
وبحسب تعليمات الأستاذ الدكتور 
الجرباء، ،عميد المعهد،الذي قدم 
ولا يفتأ يقدم مختلف التسهيلات 
التي  الصعاب  لتدليل  للقسم 
التطبيق  عملية  في  تواجهنا 
العملي،ويعتني باستمرار بتوفير 
المواد والمعدات اللازمة لعلاج 
المرضى بمختلف أعمارهم،إيماناً 
المحلي  المجتمع  بخدمة  منه 
وتقديم العلاج المناسب بحسب 
الإمكانات المتاحة في المعهد من 
ناحية،ومن ناحية أخرى الاهتمام 
لإكساب  الحفلية  بالتدريبات 
الخبرات  الخريجين  الللطلللاب 

العملية اللازمة.
وأفاد الدكتور ناصر ماطر أن 
أمين  عيادة الأسنان في معهد 
الصحية  للعلوم  العالي  ناشر 

استقبلت خلال الفترة 
من)أكتوبر2007حتى 
مايو2008م( مايربو 
ومئتين  أللللف  علللن 
وثللللاثللليلللن حللالللة 
تقديم  مرضية،وثم 
اللللعللللاج الللمللنللاسللب 
والللمللجللانللي لللهللؤلاء 

المرضى.
وقللللد شللللارك في 
اللللحلللديلللث مللعللنللا 
اللللدكلللتلللور هللشللام 
في  السقاف،وتطرق 
حديثه عن نوع العلاج 
للمرضى  الللمللقللدم 
في العيادة فقال:إن 
العلاجات المقدمة في العيادة متنوعة فهناك الجراحة 
التحفظية وهي نوعان عمل الحشوات المؤقتة،والحشوات 

الثابتة)الفضية(.
وعلاج أمراض اللثة 
من تنظيف الرواسب 
الللجلليللريللة وعللللاج 
 .. اللثوية  الجيوب 
الأسنان..  قلع  وكللذا 
قسم  إلى  بالإضافة 
عمل الأشعة السينية 
المقطعية وكذا إعطاء 
الطبية  الللوصللفللة 

)العلاجية( .
ثلللم طلللللبللنللا من 
اللللدكلللتلللورة رانلليللا 
عبدالعزيز مشاركتنا 
فللللي اللللحلللديلللث.. 
فرحبت بنا، وقالت: 
المرضى  أكثر  إن 
الذين نستقبلهم للعلاج تتركز أمراضهم في الجراحات 
التحفظية فخلال ستة أشهر فقط بلغ مرضى الجراحات 
التحفظية ثمانمائة حالة ثم يأتي بعدها علاجات أمراض 

اللثة.
وقد قدمت لنا الدكتورة ناهد حسن، إحدى الناشطات 

في تنفيذ البرنامج العملي لعيادة الأسنان
الهيئة  وقللد أشللار الأسللتللاذ صالح بن بريك عضو 
التعليمية في قسم عيادة الأسنان إلى أن نشاط قسم 
الأسنان تعدى التطبيق العملي في العيادة إلى النزول 
الميداني إلى المدارس حيث تم ترتيب نزول طبيبين 
من القسم مع مجموعة من الطلاب الخريجين في هذا 

المساق والنزول الى بعض المدارس الأساسية كالنزول 
على سبيل المثال لا الحصر الى مدرسة الجلاء للتعليم 
نهاية  حتى  الأول  الدراسي  الفصل  خلال  الأساسي 
الفصل الدراسي الثاني وفحص طلاب المدارس من 
الصف الأول ابتدائي الى الصف السادس ابتدائي وتم 
تسجيل البيانات ونتائج الفحص في استمارات مخصصة 

بذلك وتم في المقابل إرسال إخطارات 
الى أولياء الأمور الطلاب الذي تبين بعد 
الفحص الطبي أنهم يعانون من مشاكل 
في الأسنان واللثة وذلك لعلاجهم مجاناً 
في عيادة الأسنان في معهد الدكتور أمين 

ناشر العالي للعلوم الصحية،عدن.
وقللد تجاوب أوللليللاء الأمللور مع إدارة 
في  الحالات  معظم  علاج  المعهد،وثم 
الللعلليللادة..وسللوف يستمر هللذا النزول 
الميداني كل عام مع بقية المدارس في 

المحافظة.
العميد  مكتب  إلى  الأخير  في  وعرجنا 
ليقول كلمته في سعيه الدؤوب مع وزارة 
الممولة  الجهات  ومع  والسكان  الصحة 
لتطوير مبادرته العلمية وخططه وتوسيع 

الشبكة المعلوماتية والفنية للمعهد و تجاوب هذه الجهات 
مع هذه المتغيرات المتزايدة والمتسارعة في المعهد،فقال 
الدكتور الجرباء فيما يخص عيادة الأسنان أنه يخدونا 
الأمل بأن نستلم في القريب العاجل كرسيين أو أكثر 
بكامل معداتهما للعيادة،ليكون عدد كراسي الأسنان في 

المعهد سبعة كراسي بكامل العدة والعتاد.    

8 Email: 14october@14october.com
لقاءات

Email: 14october@14october.com

أكثر من ثلاثة الآف حالة مرضية استقبلها المستشفى في العام الماضي 
تعد مديرية باجل من أكبر مديريات محافظة الحديدة وتقع من ملتقى طريق الحديدة- صنعاء/ باجل 
وتعتبر من المدن الصناعية ذات المساحة والكثافة السكانية الكبيرة يبلغ عدد سكانها حوالي )192( 
ألف نسمة ونسبة النمو السكاني يصل تقريباً إلى نحو %3.27 ونظراً لتلك المساحة والكثافة والتوسع 
العمراني والتطور المتنامي التي شهدته المديرية عملت الدولة على تحديث وتحسين الخدمات الصحية 
التي ينشدهاأبناء المديرية وكان مستشفى باجل الريفي في مقدمة أولويات تلك العملية نظراً للدور 

الذي يضطلع به في خدمة المواطنين القاطنين في المديرية. 
ونتيجة لما تحقق للمستشفى وما شهده حالياً من التطوير والتأهيل وسمعته الطيبة وإشادة المواطنين 
بجهوده وما يقدمه من خدمات مختلفة في المجال الصحي انتقلت 14 أكتوبر إلى المستشفى في 
مديرية باجل والتقت بمدير عام المستشفى الأخ/ حمود علي الزنداني الذي وجدناه يتسم بالحيوية 
والنشاط ويتفقد كافة المرافق والمرضى الوافدين إلى المستشفى ويتقبل الطلبات للرد عليها وامهارها 

بالتوقيع بصدر رحب. 
في مراحل التحديث والتطور التي مربها المستشفى أنشطته المختلفة تكشفها الأسطر التالية : 

مدير عام مستشفى باجل الريفي في محافظة الحديدة لـ )                 ( :

عيادة الأسنان في معهد د. أمين ناشر العالي للعلوم الصحية الواقع وآفاق المستقبل

الخميس 3 يوليو 2008 م - العدد ) 14163( السنة الأربعون

التأسيس ومراحل التوسع
متى تم تأسيس المستشفى في المديرية ؟ وما أهم المراحل التي مر بها؟ 

تأسس مستشفى باجل الريفي .. الذي كان يسمى باسم مستوصف الكويت 
في العام 1963م على نفقة دولة الكويت الشقيقة وكان المبنى عبارة عن عشر 
غرف ودورين سكنيين وتقدر ساحه الإجمالية مع المرافق القديمة والجديدة 
حوالي أكثر من أربعة وعشرين ألف متر مربع والمبنى القديم الذي بني على 
نفقة دولة الكويت الشقيقة وجزء من المساحة الأمامية والخلفية والشرقية 
لهذا المبنى يتبع شخصاً وهبها لصالح المستشفى والمساحة الشمالية الشرقية 
تتبع المستشفى وبقية المساحة في الجهة الغربية والتي فيها الشقق السكنية 
فيهاس الصحة الإنجابية والمبانى الحالية التي تشد بدعم من البنك الدولي 

وتقدر مساحتها حوالي آلاف متر مربع وهي من أملاك الأوقاف .
وقد بدأ العمل في المستشفى عام 1976م تحت إشراف وتمويل جمعية 
الهلال الأحمر الكويتي حيث إرسال الكوادر الطبية ) أما المستلزمات الطبية 
والأدوية فهي من الكويت حيث مقر الجمعية ومن العام 1976م وحتى 1979م 
كانت وزارة الصحة اليمنية تقوم بتوفير الممرضين والفراشين بالإضافة إلى 
مدير المستوصف وكان السطبيب الذي ترسله الجمعية تسند إليه مسؤولة 
الإدارة الفنية أو كان يسمى آنذاك رئيس البعثة الطبية وفي العام 1979م 
تسلم مكتب دولة الكويت بصنعاء المستوصف من الجمعية وبموافقة وزارة 
الصحة والإشراف المباشر عليه وتزويده بالأطباء العاملين والأدوية وبعد أن 
تسلم مكتب الكويت المستوصف لم تقم وزارة الصحة ممثلة بمكتب الصحة 
بمحافظة الحديدة بالإشراف عليه عدا قسم التطعيم الذي افتتح في الثمانينات 
كان يشرف عليه مكتب الصحة بالمحافظة وفي العام 1990م وبعد حدوث أزمة 
الخليج استملنا المستوصف في مكتب دولة الكويت وصدر قرار بتعيين مديرً 
عليه ومنذ ذلك الوقت بدأنا ومعنا الخيرون من المواطنين والمسؤولية في 
المؤسسات والجهات ذات العلاقة بتطوير المستوصف وتحويله إلى مستشفى 
ريفي وكانت البداية بجهود ذاتية ومحلية حيث تعاون التجار والوصانع والخيرين 
ببناء أربع غرق وصالتين وحمامين في العام 1994م واستطعنا تحديث وتطوير 
المستشفى بعد ذلك بتعاون ودعم الوزارة ومكتب الصحة بالمحافظة وتوفير 
المعدات والأجهزة والوسائل الضرورية الطبية وتوفير أول بعثة روسية وافتتاح 
قسم العمليات والرقود وفي العام 1995 – 1996م تم افتتاح قسم الأمومة 
والطفولة وتنظيم الأسرة بتمويل من مشروع خيارات رعاية الأسرة وهو 
مشروع أمريكي كان مقره بمكتب الصحة وفي العام 2002 – 2003م شدت 
مباني توسعه جديدة منها شقيتين سكنيتين كل شقة عبارة عن غرفيتين 
وصالة وحمام ومطبخ وفيما مكون من سبع غرف وحمامات وصالة حالياً بها 
أقسام التطعيم والصحة الإنجابية والتدريب ومكتب الصحة بالمديرية وشيدت 
تلك المباني على ثقته الدولة وفي العام ذاته شيد مبنى توسعه مكون من 
أربعة عشر غرفة مع مرافقها يوجد بها حالياً المختبر – الصيدلية – العيادات 
الخارجية – الإحصاء– الصندوق – الإدارة وقسم العمليات والرقود وتم تشيده 
على نفقة الصندوق الاجتماعي للتنمية ويخضع حالياً للترميم على نفقته 
ويجري حالياً كذلك وعن طريق البنك الدولي وتحت إشرافه وتمويله يتم تشيد 
مباني توسعه في وسط وغرب حرم المستشفى عبارة عن مطبخ وغسالة 
مركزية وثلاجة موتى ومحرقة وترميم شامل للشقتين السكنيتين القديمة 
وللمبنى القديم مع إدخال بعض التعديلات له ليكون مركز للطوارئ التوليدية 
وكذلك صيانة السائلة وعمل حل لنهائية لها حيث بتثبت في حدوث بعض 

لها في قسم العمليات وإجراء العمليات القيصرية للحالات التي تتطلبها ويوجد 
بالمستشفى العيادات الخارجية ويستقبل الأطباء في العيادات الخارجية جميع 
الحالات التي تصل إليهم ويقومون بتسجيلهم ومعالجتهم وعمل الإجراءات 
اللازمة وتحويل الحالات التي تحتاج إلى اختصاصيين أو إلى تدخل جراحي إلى 
المختصين سواءاً في المستشفى أو في المحافظة حسب الإمكانيات ويحتوى 
المستشفى على قسم الجراحة )رجال – نساء( ويتم فيه رقود حالات الجراحة 
بعدا جراء العمليات الجراحية الكبرى والوسطى والقيام بتمريضهم وتغذيتهم 
ومن ضمن الأقسام كذلك قسم العمليات ويضم في جنباته أطباء جراحه 
يمنيين وروسيين ونأتي إلى قسم المختبر وفيه أطباء وفنيين ويستقبلون 
جميع الحالات المحولة إليهم وعمل التحاليل المطلوبة واللازمة وتسجيلها ومن 
ثم تسليم النتائج ومن ضمن التحاليل التي يقوم وتجرى في المختبر الدم العام 

والأمصال )التيفوئيد ، تكسوبلازما ، الفصائل ، الحمل ، الكبد ، الإيدز ،
)A.S.O – C.R.P – R.F ( وتقل الدم وفحوصات الكيمياء الحيوية وفحص 
البول والبراز ويقوم طبيب الأسنان في العيادة التابعة للمستشفى بتقديم 
أو  خلع  أو  تصفية  من  المرضى  يحتاجونه  ما  وعمل  والعلاج  المساعدة 

الحشو.
ويستقبل قسم الأشعة X.RAY – UITR2 SOUND الحالات المحولة إليهم 
من الأطباء وتسجيلها وعمل الأشعة المطلوبة لهم ومن خلال الصيدلية يتم 
صرف الأدوية المتوفرة حسب الإمكانيات للمرضى المترددين بموجب وصفات 

الأطباء. 

الموازنة
كفى  وهللل  ؟  شهرياً  الدولة  موازنة  من  المستشفى  اعتماد  يبلغ  كم 

باحتياجاته؟ 
تقدر بحوالي مليون ريال شهرياً موزع مركزياً على عدة بنود إلا أن هذا 
التوزيع يحتاج إلى إعادة نظر مثلًا بند الأدوية يقدر بنحو أربعين ألف ريال 
لأغير والمستشفى يحتاج أكثر من مئتي ألف ريال لشراء الأدوية والمستلزمات 
كالمحاليل والأحماض والأفلام ، وتوجد في بعض البنود فائض كبند نقل 
المهام والمعدد بخمسون ألف ريال شهرياً لا يتم صرفه كلياً ، وتذلك نرى 
أن ترفع الموازنة من المرافق الصحية وتوزيعها في البنود حسب احتياجاتها 
الفعلية ومن ثم يتم إقرارها مركزياً مع العلم أن الموازنة تصرف عن طريق 
مكتب المالية والوحدة الحسابية بالمديرية وبحسب النظام المالي الحكومي 

وآخر العام يتم توريد المبالغ التي لإنتاجها للبنك المركزي .

الكوادر 
ماذا عن الكوادر والقوى العاملة ؟ 

72 موظفاً وموظفة  الريفي  باجل  الموظفين في مستشفى  عدد 

المشاكل أثناء هطول الأمطار إضافة إلى تنفيذ الأرصفة اللازمة والتشجير 
والإنارة ومواقف للسيارات بحسب المخططات لمشروع الأشغال وبلغت نسبة 

الإنجاز في تنفيذ المباني والترميمات %70 تقريباً. 
كما أن وحدة القرض الخاصة بالبنك الدولي قد رصدت أيضاً مبالغ لإعادة 

التأهيل والتأثيث لتلك المباني بعد إنجازها. 

الأهداف والوظائف 
ما أهداف ومهام ووظائف المستشفى ؟ 

تقديم الخدمات العلاجية والوقائية والجراحية ذات الجودة العالية لسكان 
مديرية باجل ودعم نظام الرعاية الصحية الأولية في المرافق الصحية 
وتخفيض نسبة الوفيات بين الأمهات والأطفال واستقبال المترددين من 
المرضى وحالات الطوارئ المختلفة والإرشاد والشقيق الصحي والتدريب 

والانماء. 

الخدمات والأقسام 
ما أهم الأقسام والخدمات التي يقدمها المستشفى؟ 

السكرتارية وإحصاء المعلومات تقوم بمتابعة وتطوير نظام المعلومات 
الخاصة بالمرضى وجمع وتسجيل الوقائع الحيوية والمرضية والإدارية وتوفير 
وحفظ المعلومات والبيانات الطبية وغير الطبية وإسترجاءها ومعالجتها 
لضمان سير العمل بدقه وتقييم نوع الخدمة وكفاءة الاستخدام وإصدار كافة 
الإحصاءات الحيوية والمرضية والعلاجية وتحليلها واستخلاص المؤشرات 
والنتائج وقسم الإحصاء ونظم المعلومات مجهز بالتجهيزات اللازمة من 
المعدات لحفظ الملفات وأرشفة التقارير إضافة إلى السجلات والطبلات 
الخاصة بالعمليات وتستخدم السجلات والنماذج والاستمارات والتقارير بشكل 
يومي وشهري ودوري والتي يتم إعدادها وتسجيل بياناتها عبر الحاسوب ومن 
ضمن أقسام المستشفى قسم التحصين ويتم من خلاله تلقيح العديد من 
الأطفال ويوجد هناك الإمداد الوقائي ويقدم بتموين المستشفى والمرافق 
الصحية اللقاحات اللازمة لنشاط التحصين الصحي الموسع وأما عن الصحة 
الإنجابية .. رعاية الحوامل .. تقوم القابلات باستقبال المترددات من العوامل 
والكشف عليهن وقياس الضغط ومعرفة حجم الوزن والتوعية والإرشاد 
والشقيق الصحي لهن وإحالة من تعاني منهن من أي أمراض أو مضاعفات 
إلى المختصين بالمستشفى ومن ضمن.. الصحة الإنجابية.. تنظيم الأسرة 
ويتم من خلاله صرف الوسائل المختلفة المتوفرة للمترددات على هذا القسم 
وبالنسبة لتركيب اللوالب يتم تركيبها في قسم الطوارئ التوليدية وتلعب 
وحدة السل دوراً مهماً في استقبال الحالات الجديدة والمترددة وعمل فحص 
البصاق للمترددين وصرف أدوية السل ومتابعة استعماله ومتابعة بعض 
الحالات المرضية في منازلهم وبالنسبة لقسم الطوارئ التوليدية يوجد فيه 
أخصائية أمراض النساء والتوليد والعديد من القابلات ويقوم القسم باستقبال 
والتوليد  الصوتية  فوق  بالموجات  الأشعة  وعمل  ومعالجتهن  المترددات 
واستقبال حالات الولادات الطبيعية وغير الطبيعة على مدار السنة وعمل 
التصفية للحالات البسيطة والحالات التي تتطلب تخديرها فيتم إجراء التصفية 

موزعين على سبعة ممرضينطبيبتي صيدلية وأسنان و45 تقنياً وفنياً 
ومساعداً صحياً وأربعة في الشؤون المالية والإدارية و7 فنيين وحرفيين 

ومحصنين إضافة إلى 8 من المتعاقدين.

التوجهات 
ماهي توجهات المستشفى ؟ 

الإعداد والتطوير المستمر وإيجاد كادر مؤهل ومدير خدمات وقائية 
وعلاجية وجراحية داعمة لكافة مرافق الرعاية الصحية الأولية بالمديرية 
وفق نظام اللامركزية وتوجهات وزارة الصحة العامة والسكان والتنمية 

الوطنية الشاملة.

الإيرادات 
 نرجو التوضيح فيما يخص الإيرادات المالية للمستشفى خلال العام 
الماضي 2007م ؟ بلغت نحو أكثر من أربعة ملايين ريال منها تقريباً 
ثلاثة ملايين و 981 ألف ريال إيرادات وحوالي ثلاثمائة واثني عشر ألف 

ريال إيرادات مشتركة .

الصعوبات والتطلعات 
 وفي ختامك هذا اللقاء ما الصعوبات التي يواجهها المستشفى  والآمال 

والتطلعات التي يسعى لتحقيقها؟
بمستشفانا  ألمباني  فيه  تتسع  الذي  اليوم  يأتي  أن  ونتطلع  نأمل 
وبتخطيط هندسي متطور وراق��ي ويتطور هذا المستشفى ويضم 
جنباته العديد من الأقسام وتتوفر فيه كافة الخدمات ونحن على ثقة 
من أ، المجلس المحلي في المديرية والمحافظة والمسؤولين في الدولة 
ممثلة في وزارة الصحة العامة والسكان يولون اهتماماً كبيراً للقطاع 
الصحي الذي ترتبط خدماته مباشرة للمواطن لاسيما الشريحة الكبيرة 

منهم ذوي الدخل المحدود .
ومن أهم الاحتياجات والصعوبات التي يوجهها المستشفى عدم وجود 
ميزانية مستقلة لقسم الطوارئ ونقص الكادر الطبي والفني العامل 
وعدم توفر سيارة إسعاف وعدم وجود قاعة للتدريب والاجتماعات وغرف 
للحرس واحتياج المستشفى حول كهربائي وتحتاج بعض لبنود في 
اعتماد المستشفى من الموازنة إلى إعادة نظر حيث أن البعض منها يحدث 
عجز فيها والآخر ينتج عنه فائض وبعض الاحتياجات التي يجب توفرها 
للمستشفى لا يوجد لها بند محدد إضافة إلى أننا نعاني ، وكذلك المستفيد 
بين أصحاب الحق من الروتين عند المعاملة في المالية لصرف المستحقات 
ولكن حل هذه المشكلة قريباً إن شاء الله بعد تنفيذ الاستقلالية المالية 

للمستشفيات التي صدرت مؤخراً بقرار من مجلس الوزراء.

هدف التدريبات الحقلية إكساب الخبرة للخريجين والاستفادة منها في سوق العمل

 Hacen Casablanca Heavy 12 بنط
هذا بنط العناوين

بداخل المواد 

لقاء/ اأحمد الكاف

عمر ال�سبع

في لقاء خاص مع صحيفة )14أكتوبر( يقول الدكتور أحمد ناصر الجرباء،عميد 
معهد أمين ناشر العالي للعلوم الصحية، إن التحديات العالمية الكبيرة التي 
تواجه إدارة المعهد تتمثل في استمرارية تطوير الأجهزة والمعدات في مجالات 
التدريبات الحقلية وأنه لا يمكن مواجهتها إلا من خلال المتابعة الدائمة لكل 
المستجدات الدولية، وانعكاس ذلك من خلال تطوير التخصصات التي ينتابها 

المعهد في الجانبين النظري والعلمي.

جدول يحدد نوع العلاج وعدد المرضى على النحو الآتي:

1
2
3
4
5

الجراحة التحفظية )مؤقتة، ثابثة(
علاج أمراض اللثة

إعطاء وصفات طبية
قلع أسنان

أشعة سينية

عدد المرضىنوع العلاجم

1235الإجمالي

777
271
106
71
10
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التميز
مميزات عتمة الطبيعية من حيث موقعها 
الجيد والمتوسط لشرق اليمن وغربه واعتدال 
المناخ وتنوعه والتضاريس الجبلية المنبسطة 
والتي تغطيها نسبة عالية من التربة الزراعية 
الخصبة، وارتفاع معدلات سقوط الأمطار 
السنوية ووجود الكثير من العيون والغيول 
السطحية والينابيع، كل هذه المميزات جعلت 
من منطقة عتمة منطقة متميزة وفريدة 
من نوعها لتكون من أفضل المحميات في 
المنطقة وتحظى باهتمام الدولة للإعلان 
عنها كمحمية طبيعية حسب قرار مجلس 

الوزراء رقم 731لعام1999م 

المناخ
يتراوح ارتفاع المديرية مابين 920-700 
يتميز  فمناخها  لذا  البحر  سطح  فوق  متراً 
بالتنوع فهو بارد نسبياً في الشتاء ومعتدل 
القيعان  أما في  الصيف  الربيع وبداية  في 
والوديان فهو دافئ صيفاً، وتعتبر مديرية 

 750-- الأمطار  عالية  المناطق  من  عتمة 
800ملم« في الطلعة خلال الربيع والصيف 
فترة  في  الشتاء  خلال  متوسطة  وخفيفة 

المساء والصباح الباكر.
المساحة والنشاط السكاني

تبلغ مساحة مديرية عتمة حوالي 460كم 
مربعاً ومساحة الغطاء النباتي فيها بنسبة 
80-90% من إجمالي المساحة، حيث تحتل 
50- حوالى  الجبلية  الزراعية  المدرجات 

%60منها، والباقي تغطيه الأحراش والغابات 
والمراعي الطبيعية والتي تمثل %30 وتشتهر 
واخضرارها  الساحرة  بطبيعتها  المنطقة 
الدائم طوال العام، واحتواء المراعي فيها 
والغابات والأحراش على أنواع من الأشجار 
المعمرة والنباتات الطبية والعطرية النادرة 

والحيوانات والطيور المختلفة والنادرة .
ويبلغ عدد سكان المديرية حوالى 131628 
وتعتبر  1994م  تعداد  حسب  نسمة  أل��ف 
النشاط الأساسي لسكان  الزراعة والرعي 
المديرية حيث توظف الزراعة حوالى 71% 

من إجمالي القوى العاملة.

الجانب النباتي والحيواني
يتنوع الإنتاج النباتي في المدرجات وتنتشر 
زراعة المحاصيل الغذائية مثل الذرة الرفيعة 
والشامية خلال موسم الصيف فقط إلى جانب 
زراعة الحشائش الزراعية كما تنتشر زراعة 
المحاصيل  وأهم  المعمرة  الفاكهة  أشجار 
الحقلية هي الحبوب - البقوليات- إضافة إلى 
النقدية  والمحاصيل  والفواكه  الخضروات 
بالتنوع  المحمية  تتميز  كما  والصناعية 
الحيواني من حيث الحيوانات البرية »كالزواحف 
- والطيور - والحيوانات المفترسة والحشرات 
وغيرها« كما تنتشر تربية الحيوانات الأليفة 
سماه  ومخلاف  عموماً  عتمة  مديريات  في 
على وجه الخصوص، والأنواع هي »الأبقار- 

الأغنام- الماعز- الحمير- الدواجن« 

المعالم السياحية
تمتلك محمية عتمة 
الأساسية  المقومات 
لإن����ع����اش وإح���ي���اء 
البيئية  ال��س��ي��اح��ة 
لمعظم السواح الذين 
ينشدون سياحة بيئية 
اذأن��ه يمكن ممارسة 
في  تتمثل  أنشطة 
بمراقبة  الاستمتاع 
الإحياء البرية والطيور 
المتواجدة في المحمية 
وذلك لما لهذه المحمية 
من تنوع حيوي كثيف، 
عن  التعرف  وك��ذل��ك 
ق��رب على ال��م��وروث 
والثقافي  الاجتماعي 
المحليين،  للسكان 
إضافة الى الاستمتاع 
الطبيعي  ب��ال��ج��م��ال 

وتنوع التضاريس زد إلى ذلك تميز المنطقة 
بوجود الآثار التاريخية كالحصون والقلاع 

القديمة ..

ضمان البقاء
التضاريس  وتنوع  الإحيائي،  التنوع  إن 
وتعدد الأنظمة البيئية، والجمال الطبيعي 
توجيه  ال���ى  ي���ؤدي  أن  ي��ج��ب  للمنطقة 
حماية  من  أكثر  تعزز  التي  السلوكيات 
المكونات الطبيعية لهذه المحمية، وذلك لا 
يتأتي إلا من خلال توعية السكان المحليين 
ضمن اطار جمعية بيئية لمساندة الجهود 
السلوكيات  والحد من  للتقليل  الحكومية 
الأشجار  قطع  ال��ى  ماتسعى  غالباً  التي 
والرعي العشوائي غير المنظم وممارسة 
عملية الصيد التقليدي ، وذلك عن طريق 
بيان الاهمية البيئية والاقتصادية لمكونات 
الاستغلال  والعمل على تشجيع  المحمية 
مع  الموارد  تجدد  توافق  لضمان  الامثل 

نلاحظ في المجتمعات من حولنا، وعلى وجه التحديد في دول الخليج تعاقب الاجيال القادمة.. 
العربية، التي هي مشابهة لبيئتنا من حيث البحر والطقس والعادات، وأمور 
أخرى كثيرة  منها نقاء البيئة وتعمميا تطوراً من الناحية ألثقافية في صناعة 
ألواح فنية جميلة الملامح والرؤية من خلال فرض قوانين ولوائح تعاقب 
بصرامة من يخل بها أو يتجاوزها بعيدا عن المنصب والانتماء والوجاهة. 
فالقوانين يجب تطبيقها من لوائح ونظم لمتابعة ومحاسبة المخالفين ، أما 
إذا تركت بدون حماية فإنها تترك اثراً سلبيا عند المواطنين بضرورة وجود 
القانون وحمايته من الفساد ولذا نجد هنا أننا  بحاجة ماسة لخلق ثقافة ووعي 

بيئي معا للنهوض بالثقافة البيئة في المجتمع.
فالثقافة لها جوانب متعددة في إبراز الجوانب البيئية كالجمال والخضرة 
والنظافة وتناسق الشوارع والمباني وطلاء الواجهات بألوان ذات صلة بالبيئة 
وغير منفرة وبمعايير بيئية من قبل خبراء في مجال الهندسة المدنية 
والمعمارية والشروط البيئية والتي يجب أن تتناسب معها وتجد أن دول الخليج 
المجاورة والمجتمعات التي من حولنا تهتم بالبيئة الثقافية علما أن هذه الدول 
مشابهة لبيئتنا من حيث الطقس والبحر والعادات وأمور أخرى كثيرة ونلاحظ 
نقاء هذه البيئة والتي تهتم اهتماماً مباشراً بالبيئة الثقافية فتلقى العديد 
من المنتديات الثقافية والتي ما زالت تحتفظ بالنمط التاريخي القديم من 
نواحي كثيرة منها الغناء والفن التشكيلي الرقص الشعبي بالإيقاع والطبول 
يشارك فيها فئات مختلفة من شرائح المجتمع منها الأطباء والمهندسون 
والعلماء من فئات أعمار مختلفة وهذه مربط الفرس في بقاء التراث حي 
يتوارث من جيل إلى أخر . فالشكل الخارجي للمدينة  يلعب دوراً كبيراً في 
إعطاء الإنسان معلومات عن الثقافة البيئية والتي تخص أي بلد حين السفر 
إليها ولهذا تهتم جميع الدول في إبراز المعالم التاريخية والأثرية لديها في 
معالمها المعمارية كواجة تظهر بها بلدها للزوار وتهتم بهذا الجانب بشكل 
ممتاز و الهدف هو  إرساء ثقافة )المجتمع( الذي يكون ذوا بصيرة ثاقبة في  
التقييم والانتقاد ولكن في أكثر الأحيان ترى أن لإ حياء لمن تنادي وإظهار 
عدم الرضا. في حين الامور تحتاج إلى جهد بسيط في الاهتمام بالطبيعية 
والتي تعتبر جزءاً كبيراً من بيئتنا .. وليس ما يحدث في  محافظة عدن بسبب 
البناء المعماري  المتنافر والذي يسبب تشوه كبير بجمال المحافظة  والتي 
لا تعبر إلا عن مزاج شخصي لا يعكس ثقافة البيئة التي تحيط بالمدينة ولا 
وجود في إظهار تاريخها وتراثها، فمدينة عدن تتفرد بطراز بناء الاسمنت عن 
العاصمة صنعاء التاريخية أو محافظة تعز .. أو محافظة المحويث.. ولذلك 
تكون البيئة الثقافية  المتضرر الأول من هذه المباني المتنافرة في الشكل 
والواقع والمضمون وعدم وجود التناسق في البناء وتخطيط  المدن والذي 
كانت وما زالت تحتفظ بها المعالم القديمة والتي ضاعت بين هذه الزوبعة 
من العشوائي ما أدى إلى تراجع البيئة الثقافة والتي كانت مشهوداً بها منذ 
القدم اليمن وبالذات محافظة عدن. ولقد تبين أن البيئة الثقافية  في دول 
الجوار تعيش نهضة ونماء وازدهار وهو ما يعكس التزاما بالنظم والقوانين 
التي تحمي البيئة الثقافية  وتعطيها فرصة للنهوض والانطلاق بها لصالح 
المجتمع وأجيال المستقبل لعدم الضياع في زوبعة عولمة الغرب والتي 

تفرض ثقافتها البيئة على المراهقين والشباب.
أما عن دور أجهزة الإعلام  جبار في عملية نشر التوعية والاستنهاض 
بالمهام الأساسي للمجتمع من اجل البيئة التي نعيش فيها وإظهار السلبيات 
والايجابيات التي تحيط بنا ومساعدة الجهات الحكومية في تنظيف الشوارع 
وعدم من القمامات وغيرها من الملوثات المضرة للصحة والإنسان. فنرى 
تدهوراً ملحوظاً بالجانب الثقافي الاهتمام بالعمارات القديمة والأثرية 

الجهات  تأكيد  م��ن  ب��ال��رغ��م 
الرسمية على ضرورة الالتزام 
بالمخططات الهندسية ولكن 
العشوائي  زال  م��ا  ل��أس��ف 
يأخذ زمام الأمور في سفلتة 
الشوارع والعشوائية في كل 
ما  المراقبة  عن  بعيداً  شي 
يؤدي إلى خلل وإضرار كبيرة 
لا يمكن حلها بسهولة. وتصبح 
الثقافية في عشوائية  البيئة 
للمدينة وثقافتها ووعي أهل 
مستمر  ت��راج��ع  ف��ي  المدينة 
بسبب عدم التركيز من أجهزة 
عدن  لمدينة  المحلي  الحكم 
التاريخية وما يؤثر على جمال 
التاريخي  والموروث  المدينة 
والذي يعتز به كل عدني في 
هذه المحافظة. ونأمل...ولكن 
الأمل مرهون بإخلاص النيات 
والعمل بضمير لصالح المواطن 

تم المجتمع.

البيئة والمياه
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أن كل فرد في مجتمعنا اليمني يجب 
أن يكون عضواً فعالًا للمساهمة في كل 
والاقتصادية  السياسية  الحياة  جوانب 
الوعي  ينمي  أن  اجل  والاجتماعية من 
الثقافي لدى أي جيل مستقبلا، فالبيئة 
الثقافية متطلب ضروري في دعم الحياة 
الثقافية وتربية الأجيال على مستوى راق 
في أهمية الحفاظ على التراث والهوية 
التاريخ  على  البقاء  اجل  من  الوطنية 
الحضاري للبلاد والاعتزاز به. ولذا يجب 
على الإنسان أن يبذل جهوداً جبارة في 

عملية القراءة و الاطلاع والمعرفة بدارسة 
كل  ف��ي  العلمية  البحوث  م��ن  العديد 

المجالات ومواكبة الأخبار اليومية المعاصرة من اجل البقاء في وسط 
الحدث اليومي، وبالرغم من التطورات الكبيرة الحديثة من اجل الإنسان 
وبقائه. ترى أن البيئة المحيطة بالفرد في وقتنا الحالي تضغط على فكره 
الثقافي وتجرده من المفاهيم والمعايير الأساسية لمعرفة القيمة الحقيقة 
لكل فرد عامل أمام المجتمع وقيمته الأساسية في الإبداع والابتكار لإيجاد 
ذاته في وسط هذه العولمة والتأقلم معه لمواكبة التطور العلمي والذي 
أصبح يجر كل فرد نحو هاوية السرعة والسقوط  في ماديات واحتياجات 
الإنسان في متطلباته المعيشية والبعد عن أهمية الاهتمام بالتغذية 
الثقافية والتي هي منبر وجود الحضارات والدراسات المستمرة في إيجاد 
أقدم الحضارات وإعطائها الأهمية الكبرى وفي إبرازها وإظهارها إلى 
البشرية. ونعرف أن البيئة الثقافية مهمة لأنها تهتم بالإبداعات والفنون 
وتزيد من الرصيد الثقافي عند الإنسان ويأتي الاستقرار الفكري في 
مرحلة النضوج الثقافي والشعور بالأمان للبلوغ إلى الوعي الثقافي  
الراقي والذي يحتاج له الفرد عبر تجارب الحياة والخبرة للانتماء  عبر هوية 
حقيقية وليست مزيفة خالية من التلوث الفكري لتصبح البيئة الثقافية 
منبعاً دائم العطاء لا ينتهي من التدفق الدائم ليروي قلوب ملايين  من 
البشر. وهكذا أرى أن البيئة الثقافية في اليمن ما زالت رغم كل المحاولات 

بحاجة كبيرة للنهوض بها والدفع بهذه العجلة إلى الأمام.

نافذة
البيئة الثقافية

أمل حزام 

الثقافة البيئية... والدور الغائب لوسائل الإعلام

خطة إنجاز تقرير حالة البيئة لإمارة أبوظبي لعام 2008
❊ابوظبي/ متابعات

في إطار مبادرة أبو ظبي العالمية للبيانات البيئية نظمت 
هيئة البيئة –) أبوظبي( يوم الأحد الماضي )الموافق 22 يونيو 
2008( ورشة عمل لرسم خطة إنجاز تقرير حالة البيئة الثاني 
لإمارة )أبوظبي( 2008 حضرها عدد من الخبراء المختصين من 
المؤسسات والهيئات الحكومية المعنيين بشؤون البيئة بالإضافة 
إلى عدد من المنظمات والهيئات غير الحكومية ذات العلاقة. 
وكان الهدف الرئيسي لورشة العمل، والتي أقيمت بفندق هيلتون 
أبوظبي، هو وضع إطار ورسم خطة عمل لإعداد التقرير الثاني 
لتقييم حالة البيئة في إمارة )أبوظبي( وإتاحة الفرصة للجهات 
المعنية والشركاء للمساهمة في عملية إعداد التقرير الذي يوفر 
معلومات مفهومة يسهل الوصول إليها عن حالة البيئة في إمارة 
)أبوظبي(. ويذكر أن الهيئة كانت قد أصدرت في عام 2007 
التقرير الأول عن حالة البيئة في إمارة)ابوظبي( والذي يعتبر 
من أهم مخرجات مبادرة )أبوظبي( العالمية للبيانات البيئية 
التي أطلقتها الدولة في الثاني من سبتمبر 2002م خلال مؤتمر 

القمة العالمي للتنمية المستدامة. 
وبناء على نجاح تقرير عام )2007( في تحديد الملامح 
الرئيسية لحالة البيئة في الإمارة يجري الآن العمل على إصدار 
أعداده  )2008( والذي يشارك في  لعام  البيئة  تقرير حالة 
مجموعة كبيرة من الجهات المعنية من مختلفة القطاعات 
الحكومية  وغير  الحكومية  والمؤسسات  العام  )القطاع 
والقطاعات المجتمعية والوطنية والإقليمية والقطاع الخاص 
وقطاع الأعمال( التي تمثل المجموعات الرئيسية المعنية بحالة 

البيئة في الإمارة. 
وتسعى الهيئة من خلال إصدار تقرير حالة البيئة لإمارة) 
أبوظبي(  )2008( إلى البناء على النتائج الايجابية والمعلومات 
القيمة التي يتضمنها تقرير حالة البيئة الأول للإمارة وتحديد 
أهم العوامل الرئيسية التي تؤثر على حالة البيئة، فضلا عن 
تحسين عملية إعداد تقارير حالة البيئة في السنوات المقبلة. 
كما تسعى الهيئة خلال هذه المرحلة إلى تحديد مدى فعالية 
الإجراءات الرامية إلى معالجة التغيرات التي تطرأ على البيئة، 

وتحديد القضايا الأكثر أهمية لاستدامة البيئة في الإمارة 
)أبوظبي( وصحة ورفاهية الإنسان. هذا بالإضافة إلى إتاحة 
الفرصة للقطاعات العامة في الإمارة للمشاركة في فهم حالة 
البيئة، كذلك تسهيل وتعزيز وضع السياسات على مختلف 
المستويات الحكومية والتأكد من أن تتماشى تقارير حالة البيئة 
مع الخطة الإستراتيجية للهيئة وغيرها من مبادرات الهيئة 
لتحقيق الاستدامة وقياسها. كما تحرص الهيئة على أن يعزز 
تقرير حالة البيئة الإستراتيجية التي وضعتها لحماية البيئة في 
الإمارة.كما تسعى الهيئة إلى أن يتم نشر تقرير حالة البيئة 
على نطاق واسع بوصفه مصدرا يوفر معلومات دقيقة وموجزه 

ذات جودة عالية عن حالة البيئة في الإمارة.
العمل تحديد معايير إص��دار نسخة  وسيتم خلال ورشة 
تفاعليه من التقرير على شبكة الانترنت، بما في ذلك تحسين 
أمكانيه الوصول إليه وآليات استخدامه )على سبيل المثال 
تحديد التغيرات في حالة البيئة وكيف يمكن أن تؤثر هذه 

التغييرات على المجتمع(.

القوانين البيئية

المستثمرون وأزمة المياه في اليمن
نشرت صحيفة »السياسة« الصادرة عن وكالة أنباء سبأ اليمنية في عددها المؤرخ في 
15 مايو 2008م عن حفر أكثر من سبعين ألف بئر لاستخراج المياه عشوائياً، واستنزاف 

المياه الجوفية للأجيال اللاحقة، بحيث تعاني من جفاف كلي للمياه.

وتشير التقارير الرسمية، 
دون وج����ل، ع���ن ال��وض��ع 
المتأزم للمياه في الجمهورية 
اليمنية، وإلى أن الأمطار هي 
والوحيد  الرئيسي  المصدر 
لتغذية المياه الجوفية، رغم 
وتحديد  تساقطها  تذبذب 
 50-800 بين  ما  منسوبها 
بحسب  السنة  في  مليمتر 
تضاريس المنطقة المتفاوتة 
والمرتفعات  الساحلية  بين 
الجبلية، وإن الفجوة المائية 
والاستنزاف  التغذية  بين 
تصل إل��ى ح��دود تسعمئة 
..وه��ذا  مكعب  متر  مليون 
يؤدي إلى نقص حاد ومستمر 
في انخفاض مناسيب المياه 
بعين  وض��ع  م��ع  الجوفية، 
الاعتبار احتمال تلوث بعض 
الأحواض الجوفية أو نضوبها 

على المدى القريب. 

أحد  تصريح  أش���ار  وق��د 
خبراء اليونسكو في أبريل 
 95% نسبة  ما  أن  2005م 
المخزونة  المياه  كمية  من 
في باطن الأراضي اليمنية 
للزراعة،  استخدامها  يتم 
وأن ما يتم استهلاكها أكثر 
بكثير من مصادر تدفقها، 
وإن هناك هدر غير منظم 
إلى  النهاية  في  وس��ي��ؤدي 
الجوفية  ال��م��ي��اه  ن��ض��وب 
ووضع اليمن في مأزق حرج، 
ونصح الخبير فيما نصح إلى 
إدخال تقنيات جديدة منظمة 
لترشيد استخدام المياه في 
الزراعة وإتباع طرق أساليب 

الري الحديثة كالتقطير...
ولا ريب أن الحكومة تبذل 
لحل  بها  يستهان  لا  جهوداً 
أزمة المياه في اليمن، رغم 
التكاليف الباهظة المطلوبة 

لحل هذه المعضلة .. وهي 
لا ت��أل��وا ج��ه��داً ف��ي طلب 
القروض الميسرة ومطالبة 
الجهات المانحة للمساعدة .. 
كما وجهت الحكومة اليمنية 
م��ؤخ��راً ن��داءه��ا ودعوتها 
للقطاع الاستثماري المحلي 
الاستثمار  إل��ى  والخارجي 
في مجال المياه وقد تقدمت 
بالفعل بعض الشركات في 
إع��داد دراس��ات لتحلية مياه 

البحر وإنتاج الطاقة.
وفي ذات الوقت فإن مؤتمر 
فرص الاستثمار الذي شهدته 
صنعاء خلال الفترة 22-23 
أبريل 2007م عرض إنشاء 
محطة تحلية المياه في عدن 
الصغرى للمستثمرين، بيد 
أن المستثمرين لم يستثمروا 

بعد المشاريع البيئية الكبيرة 
اليمنية  الحكومة  وعلى   ...
إستراتيجية  وضع  ض��رورة 
ت��ت��ب��ن��اه��ا وزارة  ل��ل��م��ي��اه 
تستوعب  والبيئة،  المياه 
المرتفعة  النسبة  فيها 
وحاجة  السكانية  للزيادة  
المشاريع الاستثمارية ... أما 

بخصوص البحث والاستفادة 
المساجد،  مياه وض��وء  من 
ومعالجتها واستخدامها لري 
الزراعية،  بعض الأراض��ي 
والاستفادة من مياه الصرف 
الحزام  لمشروع  الصحي 
الأخضر في الطرقات، ورفع 
للمواطن  البيئي  ال��وع��ي 

قضية  لاستيعاب  اليمني 
المياه .. كل هذا ليس كافياً 
الحلول  ولم تكن يوماً أحد 
المضمونة والعقلانية لحل 
أزمة المياه .. فاستثمار المياه 
مطلوب والمستثمرون هم 
بغيتنا لحل أزمة المياه في 

اليمن.  

عمر عبدربه ال�سبع

تقع مديرية عتمة في الجنوب الغربي من صنعاء على بعد حوالى 
851كم وتتبع محافظة ذمار حيث تقع في الجزء الغربي منها على 
بعد 85كم تقريباً، وتقع في نقطة تقاطع طريقي ذمار الحسينية 
مع مدينة الشرق المخادر من محافظة إب تتوسط المديرية ثلاث 
محافظات وهي ذمار - صنعاء- إب» حيث تقع بين خطي طول 50 
و 44.5-43 وبين خطي عرض 14.35-14.20 يحدها من الشمال 
ضوران آنس وجبل الشرق والسلفية ومن الجنوب القفر ومن الشرق 
مغرب عنس، ومن الغرب كسمة ووصاب العالي وريمة إلى تهامة 
وتنقسم عتمة الى خمسة مخاليف» مخلاف حمير- السمل- رازح - 

بني بحر - سماه«.

البيئية السياحة  ينشد  لمن  سياحية  مقومات   .. عتمة  محمية 

منار مسجد في اليمن والتي تعد من اطول المنارات في العالم

عر�ش / عبده دروي�ش
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توجيه كلية الزراعة للاهتمام بالأصول الوراثية والتوعية بأهميتها ودورها 

حفل تكريمي لخريجي الدفعة التاسعة )حاسوب( 
في المعهد الوطني للعلوم الإدارية

المطالبة بالتنسيق بين الأطراف المعنية للحفاظ على المياه الجوفية من الاستنزاف 

حملة توعية في مجال الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة في البريقة

تقديم معارف في الرعاية التكاملية ودورة للقابلات في لحج

في ورشة عمل حول مشروع الأنظمة الغذائية التقليدية ودورها في الصحة

❊ الحوطة/ عادل قائد:
ت�سوير/ البي�سة:

محافظ  النقيب  محسن  الأخ  أك��د 
الرعاية  أهمية  على  لحج  محافظة 
الصحية  الرعاية  لبرامج  التكاملية 
هذا  في  الإنساني  والعمل  الأولية 
النائية  المناطق  في  الجانب خاصة 
للرعاية  م��اس��ة  بحاجة  ه��ي  ال��ت��ي 

التكاملية للطفل.
وأعرب عن ارتياحه لافتتاح الدورة 
التي تناقش مواضيع غاية في الأهمية 
للرعاية التكاملية لصحة الطفل، داعياً 
المشاركين إلى الاستفادة القصوى 
من المواضيع التي ستتناولها الدورة، 
مثل  لتنفيذ  الكامل  الدعم  مؤكداً 
هذه ال��دورات، مشيداً بدور منظمة 
اليونسيف التي تدعم تنفيذ كثير من 

الأنشطة المختلفة في المحافظة.
ه��ذا وق��د ب���دأت أم��س ف��ي لحج 
التكاملية  بالرعاية  الخاصة  ال��دورة 
لبرامج الرعاية الصحة الأولية والتي 
يشارك فيها 20 مشاركاً من العاملين 

جبر  حبيل  مديريات  من  الصحيين 
 12 الباحة وتستمر  وحالمين وطور 
يوماً بتمويل من اليونسيف وقد حضر 
الجلسة الافتتاحية الأخ محسن النقيب 
علي  والدكتور  المحافظة  محافظ 
المضواحي مدير عام صحة الأسرة 
بوزارة الصحة والدكتور ملاك مساوى 
مدير عام الصحة الإنجابية والدكتور 
ع��ارف عياش مدير عام مستشفى 
ابن خلدون  والدكتور عمر زين محمد 
مدير عام الصحة وقد القيت كلمتان 
من قبل الدكتور المضواحي والدكتور 
عمر زين أكدتا الأهمية لهذه الدورة 
ويتلقى المشاركون في الدورة النوعية 
برنامجاً مكثفاً لتقديم حزمة خدمات 
لمريض ) برنامج تكامل الخدمة ( كما 
يتلقون مهارات عملية بالإضافة إلى 
المحاضرات التي سيلقيها متخصصون 
في الرعاية التكاملية وفي تصريح 
خاص ل� )14 أكتوبر( أوضح الدكتور 
ال��دورة  منسق  قاسم  محمد  ياسر 
ومسؤول برنامج رعاية صحة الطفل 

أن الدورة تهدف إلى تدريب العاملين 
الصحيين على كافة برامج الرعاية 
من  يتمكنوا  حتى  الأولية  الصحية 
تقديم خدمة متكاملة للوحدة الصحية  

في الريف.
وأع��رب عن ارتياحه لدور منظمة 
هذه  مثل  شرعت  التي  اليونسيف 
ال��دورات النوعية التخصصية التي 
تساعد المتردد على  المرافق الصحية 
للحصول خدمة صحية منوهاً إلى دور 
قيادة السلطة المحلية ومكتب الصحة 
المشاركين  داعياً  الجانب  هذا  في 
الجهود للاستفادة  أقصى  بذل  إلى 
من برنامج الدورة والمعلومات التي 

سيتلقونها .
أمس  اختتمت  أخ���رى  جهة  م��ن 
ال��دورة  ابن خلدون  في مستشفى 
التدريبية للقابلات في مجال الرعاية 
المنزلية للأم والوليد بمشاركة 18 
قابلة من مديريات ردف��ان والملاح 
والعاملات الصحيات في مستشفى 
بتمويل  نفذت  والتي  خلدون  اب��ن 

من منظمة اليونيسيف بالتعاون مع 
مكتب الصحة وقد استمرت الدورة 3 
أسابيع تلقت فيها المشاركات العديد 
والمعارف  النظرية  المعلومات  من 
والمهارات العملية في مجال الرعاية 
تقديم  كيفية  جانب  إلى  المنزلية 
الرعاية الصحية الأولية للأم الحامل 
النفاس وللوليد بعد ولادته  ول��لأم 
الحالات  تشخيص  إل��ى  بالإضافة 
ختام  وف��ي  والطفل  ل��لأم  الخطرة 
الأخ  والتي حضرها  ال��دورة  أعمال 
شدد  لحج  محافظ  النقيب  محسن 
الأخ المحافظ في كلمته على ضرورة 
تقديم الخدمات الصحية السريعة في 
مجال الرعاية المنزلية وخاصة في 
المناطق النائية مؤكداً دعم الدولة 
حتى  الإنساني  العمل  لهذا  الكامل 
تقوم القابلات بعملهن على أكمل 
وفيات  نسبة  لخفض  وذل��ك  وج��ه 
الأمهات والمواليد وتمكن اليمن من 
تحقيق أه��داف  التنمية الألفية في 

المستقبل القريب.

❊ �سنعاء / �سباأ:
ب��دأت أم��س بصنعاء ورش��ة عمل 
حول مشروع دراسة الأنظمة الغذائية 
التقليدية ودورها في الصحة والبيئة 
لبحوث  ال��دول��ي  المركز  من  الممول 

التنمية بكندا .
وتهدف الورشة، التي ينظمها مركز 
الأصول الوراثية بكلية الزراعة جامعة 
صنعاء على مدى يومين إلى مناقشة 
الدور الهام للأنظمة الغذائية التقليدية 
في تحقيق الأمن الغذائي وأهميتها من 

النواحي الصحية والبيئية.
وفي افتتاح الورشة أشار نائب رئيس 
عبدالكريم  الدكتور  صنعاء  جامعة 
التقليدي  الغذاء  الصباري إلى أهمية 
البيئة  وحماية  الإن��س��ان  صحة  ف��ي 
دعم  على  الجامعة  ح��رص  ..وأك���د 
القدرات البحثية في هذا المجال من 
اجل الخروج بنتائج ايجابية تسهم في 
تطوير آلية معينة للاستفادة منها في 

الأمن الغذائي .
بين  التنسيق  أه��م��ي��ة  إل���ى  داع���ا 
الجامعات ووزارت���ي ال��زراع��ة وال��ري 
العلاقة  ذات  والجهات  والبيئة  والمياه 
بهدف الحفاظ على المياه الجوفية من 
خطر الاستنزاف الجائر من أجل تأمين 
مياه الري للمحاصيل الزراعية وتنميتها 

واستمراريتها لتوفير الغذاء.
بأن  الزراعة  كلية  الصباري  ووج��ه 
تركز على المواضيع المتعلقة بالأصول 
الوراثية ضمن مشاريع التخرج لطلابها 

خلال هذا العام والسنوات القادمة .
كما ألقيت كلمتان من قبل مدير مركز 
الأصول الوراثية بكلية الزراعة الدكتور 

توفير الأمن الغذائي .
المركز  ممثلة  تطرقت  جانبها  من 
الدولي لبحوث التنمية السيدة ألما إلى 
أهمية المشروع في سد فجوة معرفية 

تتعلق بالأصول الوراثية.
ونوهت بأن المركز يهدف إلى دعم 
قطاع الزراعة في كثير من الدول منها 
اليمن من خلال رعاية وتعزيز نتائج 
البحوث الزراعية التي تؤدي إلى التغيير 
نحو الأفضل ,وكذا دعم وتشجيع قدرات 
الباحثين في الاهتمام بالأصول الوراثية 

محمد الأسودي ورئيس الفريق البحثي 
للمشروع الدكتور أمين الحكيمي أشارتا 
,ودوره  البحثي  المشروع  أهمية  إلى 
في دعم قطاع الزراعة في اليمن من 
خلال التوعية بأهمية تجسيد الأصول 
إنتاج  الوراثية وحفظها ودوره��ا في 

الغذاء الصحي .
ودعيا المشاركين إلى إثراء الورشة 
بالمقترحات والملاحظات التي تسهم 
في الخروج بتوصيات ونتائج مجدية 
المبذولة في سبيل  الجهود  لمساندة 

وحفظها بما يسهم في تأمين الغذاء 
للأجيال.

المشروع  أن  ألما  السيدة  وأك���دت 
سيقدم المساعدة لصانعي القرار في 
اليمن لاتخاذ السياسات اللازمة لدعم 
توجهاتها في هذا الجانب ..داعية إلى 
حول  وسياسات  بدائل  تبني  أهمية 

كيفية مواجهة أزمة الغذاء .
وش��ارك في ال��ورش��ة أكثر من 30 
من الباحثين والأكاديميين والمهتمين 
الأص��ول  مجال  ف��ي  والمتخصصين 

❊ اإب/ محمد الورافي:
احتفل المعهد الوطني للعلوم الإداري��ة في محافظة إب بتخريج الدفعة 
التاسعة دبلوم إدارة التنمية تخصص حاسوب للعام الدراسي 2007/2008م 
وفي الحفل التكريمي الذي أقيم صباح أمس الأربعاء بقاعة المعهد الوطني 
للعلوم الإدارية بالمحافظة، أشار الأخ/ فؤاد يحيى منصور وكيل المحافظة 
في كلمته التي ألقاها إلى أن تكريم هذه الكوكبة من طلاب وطالبات المعهد 
الوطني للعلوم الإدارية يمثل حافزاً لمزيد من العطاء والإبداع لما فيه خدمة 
هذا الوطن الكبير بقيادة الأخ/ علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية – حفظه 

الله. 
 وتمنى للخريجين التوفيق والنجاح وفي الحفل ألقيت كلمتان من قبل 
الإخوين/ إبراهيم الكبسي نائب العميد لشؤون المعهد الوطني للعلوم الإدارية 
ومحمد أمين الشعبي مدير عام المعهد الوطني للعلوم الإدارية بإب عبرتا 
عن الشكر والتقدير لقيادة المحافظة على حسن الرعاية والاهتمام بالنشاط 
التعليمي لأبنائها الخريجين بالمحافظة وتخلل الحفل العديد من المسرحيات 
الهادفة لفرقة المسرح التربوي بالمحافظة ومجموعة من الأناشيد كما تم 
تكريم الخريجين من دبلوم فني إدارة التنمية الدفعة التاسعة تخصص حاسوب 

بإب من خريجي المعهد الوطني للعلوم الإدارية بإب.
 حضر الحفل العديد من المسؤولين بالمحافظة ومحمد عبدالسلام الشعبي 

المدير السابق لمعهد العلوم الوطني بإب.

❊ عدن / عادل خد�سي:
برعاية د . عدنان عمر الجفري محافظ 
أمس  ص��ب��اح  نظمت  ع��دن  محافظة 
هول((  ))الكيميتي  قاعة  في  الأربعاء 
بمديرية البريقة محافظة عدن حملة 
الإنجابية  الصحة  مجال  في  التوعية 
وتنظيم الأس��رة التي نظمتها جمعية 
بتمويل  بعدن  اليمنية  الأس��رة  رعاية 
للسكان  المتحدة  الأم��م  صندوق  من 

بمشاركة 50 مشاركاً ومشاركة.
افتتحت  التي  ال���دورة  ف��ي  وألقيت 
بآي من الذكر الحكيم كلمة من قبل 
رائ��د حسين عبشل مدير عام   / الأخ 
مديرية البريقة تطرق خلالها إلى دور 
الجمعية في نشر التوعية الصحية في 
مجال الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة 
والحفاظ على النفس البشرية لصحة 

الجنين والأم.
كما ألقى الأخ / عصام ناصر ياسين 
رعاية  منسق مركز عدن في جمعية 
اليمنية كلمةً استعرض فيها  الأس��رة 
الخدمات الصحية التي تقدمها الدول في 
مجال الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة 
في المحافظة، مشيراً إلى أنّ المركز 
يسعى دائماً إلى نشر المعلومات الصحية 

بين أوساط الشرائح المستهدفة.
كما ألقت الأخت الدكتورة / نادية سعد 
منسقة الجمعية كلمة تحدثت فيها عن 
الإنجابية  الصحة  لتنظيم  الأهمية 

وتنظيم الأسرة في مديرية البريقة.
ومن جانبه ألقى الدكتور أحمد عبود 
مدير مكتب الصحة في مديرية البريقة 
كلمة تطرق فيها إلى الحملة التوعوية 
الأمم  قبل ص��ن��دوق  م��ن  التي مولت 
الصحة  مجال  في  للسكان  المتحدة 
نسبة  تقليل  هدفت  والتي  الإنجابية 
في  وخصوصاً  ال���ولادة  عند  الوفيات 

المناطق النائية.
وتلا ذلك تأدية أنشودتين عن الصحة 
الإنجابية لفرقة الأنامل الذهبية بقيادة 

المايسترو أنور مصلح.
عرض  أُق��ي��م  الفعالية  ختام  وف��ي 
مسرحي بعنوان )حسبتها غلط( تأليف 
الأستاذ سالم العباب / إخراج قاسم عمر 
أداء فرقة مسرح الحب، تمثيل الفنانة 
هدى محمد حسن، الفنان قاسم عمر، 
الفنانة فاطمة عبدالقوي، الفنان وهيب 

داؤود ومجموعة من البراعم الصغار.
حضر الدورة عدد من المسؤولين في 

مديرية البريقة.

اعلان
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تركية  ق��روي��ة  س��ي��دة  تناولت 
إرادتها،  بمحض  حشرياً،  مبيداً 
للقضاء على ذبابة دخلت حلقها، 
حتى تتخلص منها فأصيبت بحالة 

تسمم.
وذكرت وسائل الإعلام التركية 
راضية  تدعى  التى  السيدة  أن 
كلش »52 عاما« من قرية كوفانلى 

بمحافظة الأزغ شرق تركيا، تناولت 
مبيدا حشريا طواعية، إثر ابتلاعها 
ذبابة دخلت حلقها سهوا، أثناء حلبها 
عنزة في حظيرة منزلها، وتم نقلها 
إلى مستشفى ملاطيا الحكومى، 
بعد إصابتها بالتسمم، ولم تتحسن 
حالتها الصحية إلا بعد ثلاثة أيام، 

من بقائها في غرفة الإنعاش .

بينما تعمل على 
كمبيوترك  جهاز 
المكتبي أو جهازك 
ال��م��ح��م��ول، ف��إن 
تكتسبان  ي��دي��ك 
ع����دد ك��ب��ي��ر من 
الضارة  البكتيريا 
والنافعة خاصة وأن 
اسطح تلك الأجهزة 
مكشوفة  ت��ظ��ل 
طويلة  ل��ف��ت��رات 
وتتجمع بين أزرار 
بقايا  مفاتيحها 
الأك���ل والأوس����اخ 
غير المرئية، ولكي 

تتعرف على تلك الحقيقة فإنك بحاجة إلى جهاز 
مايكروسكوب المكبر للخلايا الحية التي لا ترى 

بالعين المجردة .
يمكنك الاستعانة بجهاز) يوإس بي ديجيتال 

م��اي��ك��روس��ك��وب (
وه����و ع���ب���ارة عن 
مايكروسكوب  جهاز 
صغير الحجم ويعمل 
بواسطة وصله بجهاز 
الكمبيوتر عبر وصلة 
USB. ويقوم الجهاز 
التكبير  بعمليات 
الصغيرة  للجزئيات 
حتى  الحية  والخلايا 
إذ  نسبية  قياسات 
تتمتع عدسات التكبير 
بقوة  ب��ه  المدمجة 
تكبيرية تصل لغاية 

 .200x
ويقوم المايكروسكوب الإلكتروني بنقل الصورة 
الحية إلى جهاز الكمبيوتر حيث يمكن تسجيل 
اللقطات أو تخزين الصور للمشاهدات التي تتم 

من خلاله .

استقر الدولار مقابل اليورو 
أمس  الاربعاء بعد هبوطه 
بأن  توقعات  بفعل  السابق 
البنك ال��م��رك��زي الاوروب���ي 
سيرفع اسعار الفائدة في وقت 

لاحق من هذا الاسبوع. 
ولم يكد يتغير الدولار مقابل 
ال��ي��ن وق��د لاق��ى دع��م��ا بعد 
ان أظهرت بيانات ان نشاط 
المصانع الامريكية نما على 
غير المتوقع في يونيو حزيران 
بعد اربعة اشهر متتالية من 

الانكماش. 
التعامل  ح��رك��ة  وك��ان��ت 
التزام  محدودة في اسيا مع 
كثير من المستثمرين موقف 

لإجتماع  والانتظار  الترقب 
البنك ال��م��رك��زي الاوروب���ي 
والتقرير  الخميس  ال��ي��وم 
الشهري الهام عن التوظيف 
الذي  المتحدة  ال��ولاي��ات  في 

يصدر في اليوم نفسه. 
وكان اليورو مستقرا مقابل 
سجله  اذ  الامريكية  العملة 
دونما  دولار   1.5790 سعره 
تغير يذكر عن مستواه اواخر 

التعاملات الامريكية. 
وهبط الدولار 0.1 في المئة 
الى 106.05 ين. وسجل سعر 
اليورو 167.45 منخفضا من 

167.55 ين. 

هي عصمة الدين أم خليل الملقبة ب� شجرة الدر تركية الأصل، 
وقيل أيضا أنها سورية أو أرمينية. كانت جارية اشتراها السلطان 
الصالح نجم الدين أيوب، وحظيت عنده بمكانة عالية حتى أعتقها 
وتزوجها وأنجبت منه ابنها خليل الذي توفي في 2 من صفر 648ه� 
)مايو 1250م(. تولت عرش مصر لمدة ثمانين يوماً بمبايعة من 
المماليك وأعيان الدولة بعد وفاة السلطان الصالح نجم الدين أيوب، 
ثم تنازلت عن العرش لزوجها المعز أيبك التركماني سنة 648ه� 
)1250م(. لقيت حتفها ضرباً بالقباقيب حتى الموت بتدبير من زوجة 

المعز أيبك الأخرى.
كانت شجرة الدر قادرة على تسيير الجيوش للحرب ، وذلك عندما 
تعرضت مصر لحملة الصليبين. يقال أن الملك لويس التاسع شن 
الحملة ، ليوفي بنذره ، حيث نذر بأنه إذا شفي من مرضه ، فسوف 
يشن حملة على مصر. فجهز جيشاً وأبحر من مرسيليا عام 1249. وفي 
هذه الأثناء كان الملك الصالح مريضاً، إلا إنه استعد للأمر، واتخذ من 
المنصورة مركزاً للقيادة العامة ، وولاها للأمير فخر الدين نزولًا عند 
رغبة شجرة الدر ، التي أثبتت على أنها قادرة على مواجهة الصعاب ، 
وأقسمت لزوجها على أن الصليبين سيقتلون في حملتهم. وبعد وصول 
الغزاة إلى مصر عام 1249. ظهرت حكمة وذكاء شجرة الدر، حيث 
أخفت نبأ وفاة الملك ، لعدة أسباب أهمها الخوف من حدوث البلبلة في 
الدولة ، وبخاصة صفوف الجيش ، وحتى تتغلب على العدو ، وكذلك 
حتى لا ينصرف اهتمام أمراء بني أيوب والمماليك إلى تولي العرش ، 
وساعدها على ذلك الأمير فخر الدين.واستمر الحال في القصر الملكي 
، كالسابق. ولكن عندما لاحظت شجرة الدر ،أن خبر وفاة زوجها أوشك 
أن ينكشف وأن العدو أيضاً على وشك الانهزام. قامت باستدعاء ، ابن 
زوجها تورانشاه وأمرت رجال الدولة والجيش أن يحلفوا له يمين الولاء 
، وأن يدعى لها على المنابر في المساجد؛ وذلك لتبقى السلطة في 

يدها ، وتعرف أمور الدولة كما تشاء.
لم يرق للعباسيين أن تتولى امرأة عرش مصر. مما أدى إلى نشوب 

الكثير من الخلافات بين الأمراء والزعماء في مصر والشام ولذلك 
اتخذت من الأمير عز الدين أيبك مقدماً للعساكر ، ثم تزوجته ، وبفعلتها 
هذه أمنت كلام الناس واعتراض العباسيين لها. وقبل أن يعقد عليها 
اشترطت على أن يطلق زوجته ويتخلى عن ولده المنصور علي ، حتى 

لا ينتقل العرش إلى أبنه، وأطلق عليه اسم الملك المعز.
مرت الأيام إلى أن أصبح زمام الأمور داخل مصر وخارجها ، في 
يد زوجها الملك المعز. وبلغها أن زوجها يريد خطبة ابنة الملك بدر 
الدين لؤلؤ ، صاحب الموصل. فساءت العلاقات بين شجرة الدر وبين 
الرجل الذي وثقت به ، وجعلته ملكاً. وكادت تفقد عقلها من شدة 
الحقد والغيرة. وعلمت أيضاً انه ينوي ، إنزالها من قصر القلعة إلى 
دار الوزارة في القاهرة ، وذلك ليتفادى الجدل والخصام معها ، وحتى 
يتم تهيئة القلعة ، لاستقبال العروس الضرة. غضبت شجرة الدر غضباً 
شديداً ، لما فيه من جرح لمشاعرها وكبريائها. وخاصة بعد تأكدها من 
عزيمته في التخلص منها. فكان لابد من التخلص منه. فدعته ذات 
يوم واستقبلته بصدرٍ رحب وبشاشة ، وكأن شيئاً لم يحدث بينهما ، 
حتى شعر بالطمأنينة ودخل الحمام، وأنقض عليه خمسة من غلمانها 
الأقوياء ، وضربوه إلى أن مات. ثم أذيع بأن الملك المعز توفي فجأة ، 

ولكن لم يصدق الناس هذا النبأ. 
حاولت شجرة الدر أن يجلس أحد الأمراء المماليك على العرش لكي 
تحتمي بهِ ، إلا أن محاولاتها باءت بالفشل ، والتجأت إلى البرج الأحمر 
في القلعة عام 1257. ولكنها لم تنجُ بفعلتها ، حيث تم القبض عليها 

من قبل الأمراء المناصرين لزوجها القتيل ، وفرض عليها السجن 
المنفرد ، ولاقت فيه ألواناً مختلفة من العذاب والهوان. ومن ثم تدخلت 
ضرتها أم علي وهي زوجة الملك المعز الأولى، وحرضت ابنها علي على 
قتلها انتقاماً لأبيه. وهناك مراجع أخرى تقول أنه ، تم قتلها على يد 

الجواري اللاتي واصلن ضربها بالقباقيب إلى أن فارقت الحياة. 
وهكذا عاشت شجرة الدر ، مكرمه وجليلة ، ذات نفوذٍ وقوة ، ولكنها 

ماتت ميتةٍ ذليلة ومهينة.

الخميس  3  يوليو  2008 م - العدد )14163( السنة الأربعون

يعترف معظم سكان الأرض 
بأن الاستيقاظ صباحاً وفي 
ساعة معينة تمثل مشكلة 
قد تؤدي الى التعب وفقدان 
التركيز خلال ساعات النهار 
ان لم يتم معالجتها بالصورة 

المناسبة.
ل���ذل���ك، اب��ت��ك��ر ال��ب��اح��ث 
الاي��رل��ن��دي إي���ان وال��ت��ون  

ناعمة  تكنولوجية  وس��ادة 
اللمس قادرة على إيقاظنا 
بصورة عذبة. تدعى الوسادة 
 )Glo Pillow( التكنولوجية 
نظام  على  تحتوي  وه��ي 
الصمام الثنائي المشع للضوء 
وس��ادة  يترك   )Led( “ليد” 

الرأس طرية ومريحة.
على مستوى آلية الإيقاظ، 

التي  لتلك  مشابهة  فهي 
تستعملها منبهات الساعات 
أربعين  قبل  إذ  التقليدية. 
دقيقة من وقت الاستيقاظ 
المختار، تضاء هذه الوسادة 
ج��لاؤه��ا)ال��م��ق��دار  ويشتد 
النسبي للضوء( تدريجياً مع 

مرور الدقائق. 

وسادة تكنولوجية تعمل كمنبه 

وعالميةمدن عربية

جهاز مايكروسكوب يوصل بالكمبيوتر

إستقرار الدولار مقابل اليورو

نزيف الأيام

�شجرة �لدر �أول ملكة 

في �لإ�شلام
�ل�شاعر�لتون�شي/ 

�شالم �لم�شاهلي

الواعد  بالغد  احتفائية 

... من �أجل �أيام �أُخَر..

لِعام وعامٍ .. وعام

تُعاودنا رغبةٌ في �لمُ�ضيِّ

�إلى عالَمٍ لم نرَهْ..

خ��ارج  وجه��ةٍ  �إلى 

�لم�ضتحيلِ

�إلى �ضاعةٍ ...

لي�س فيها �حتمالٌ قديٌم

ولا �ضورةٌ �أو خبَ...

الشئ الذي لايذوب في الماء

عبدالكريم الرازحي

رازحيـات

ما   : الأس����ت����اذ 
ال��ش��يء ال���ذي لا 

يذوب في الماء؟ 
التلميذ : السمك 

يا أستاذ..!!

ولاية نزوى إحدى أشهر ولايات سلطنة عمان  نظراً 
لمكانتها بين سائر الولايات الأخرى على مر العصور 
وقد أخذت هذه الولاية إسمها الحالي من نبع ماء كان 
يوجد في وسط المدينة بالقرب من القلعة والجامع 
وكان يطلق على هذا النبع  عين نزوى  ، وقد إنتعشت 
نزوى وإزدهرت حتى كثر فيها العلماء وطلبة العلم 
والمثقفين  العلماء  لكثرة  الإس��لام  بيضة  وسميت 
والأدب��اء والمفكرين في عهد الأئمة ، وكانت نزوى 
محط أنظار الشعب العماني حيث وفدوا إليها لتلقي 
العلم أو التجارة أو العمل أو لحوائج مختلفة ، وهي 
مدينة غنية عن التعريف وأشهر من نار على علم لما 
قدمته من تراث وتاريخ إستحقت معه وصف جلالة 
السلطان قابوس بن سعيد بأنها مدينة العلم والتاريخ 

والتراث العريق .
تقع ولاية نزوى في قلب داخلية عمان في منطقة 
تسمى  الجوف  وهي تبعد عن العاصمة مسقط 170 
القرى  من  كبير  عدد  على  تشتمل  وهي  غرباً  كم 
المحيطة بها ، إضافة إلى إقليم الجبل الأخضر وتنقسم 
إدارياً إلى ثلاث مناطق ، المقر الرئيسي للولاية وهي 
مدينة نزوى ونيابتا بركة الموز والجبل الأخضر يحدها 
شرقاً ولاية إزكي وغرباً ولاية بهلاء وجنوباً ولاية أدم 
وشمالًا إقليم الجبل الأخضر والباطنة ، ومدينة نزوى 
هي أكبر مدن المنطقة الداخلية ومركزها الإداري وهي 
همزة وصل بين عدد من مناطق السلطنة فهي ترتبط 
مع محافظة ظفار بطريق نزوى � ثمريت وهو الطريق 
البري الوحيد الذي يربط شمال السلطنة وجنوبها وقد 

أعطاها هذا الموقع ميزة تجارية هامة .
وحسب التعداد العام للسكان والمساكن والمنشآت 

الذي جرى في عام 1993م فقد بلغ تعداد سكان ولاية 
نزوى ) 56.227 ( نسمة .

تشتهر نزوى بأن بها أكبر الأسواق الشعبية في عمان 
منذ أقدم العصور وحتى الآن ، والحركة التجارية في 
نزوى ليس لها وقت محدد فهي متواصلة طوال العام 
، فيوجد سوقان قديمان هما سوق الصنصرة وسوق 
نزوى الغربي الذي تم إعادة بناءه بالطابع الإسلامي 
العماني المميز ، حيث تضم تلك الأسواق كل متطلبات 
العصر الحديث والكثير من المنتجات المحلية والحرف 
والصناعات التقليدية ، وكذلك المصوغات الذهبية 
والنسيج  وال��ن��ح��اس  الخشب  وصناعة  والفضية 
والصناعات السعفية والصاروج العماني ، بالإضافة 
إلى المحلات المنتشرة في منطقة السوق ، ويعتبر 
سوق نزوى للخضار والفاكهة أحدث سوق تم بناءه على 
أعلى المواصفات المعمارية ، حيث فاز كأفضل تصميم 

معماري لمنظمة المدن العربية خلال عام 1993م.
من ابرز معالم الولاية قلعة نزوى الشهباء ، حيث 
تعتبر هذه القلعة من أروع وأضخم المآثر الحضارية 
والتاريخة في عمان وتعتبر أكبر قلعة في شبه الجزيرة 
العربية ، حصن نزوى وهو المقر الرئيسي للإمامه 
قديماً ، وتتميز نزوى بتواجد أعداد كبيرة من المساجد 
المنتشرة في كل مكان بالولاية منها ما هو قديم ومنها 
ما هو جديد ومنها ما تم تجديده مع الإحتفاظ بإسمه 
القديم ومن أشهر المساجد هو المسجد الجامع الذي 
تم تجديده وحمل إسم » جامع السلطان قابوس » الذي 

بناه على نفقته الخاصة .
الأخضر  الجبل  يعتبر  الأخضر،  الجبل  ولاننسى 

بمدرجاته الزراعية المتنوعة معلماً سياحياً رائعاً .

الانسان حر لأنه مسؤول 

جان بول �ضارتر

أفقيا :
امتازت  لبنانية عاشت في مصر  أديبة   -1
النهضة  في  وغربية ساهمت  عربية  بثقافة 
الأدبية وكانت دارها ندوة للأدباء يعقدون فيها 
مجلسا اسبوعيا من أثارها )باحثة البادية( – 

محافظة يمنية 
2- مجلة يمنية – من الطيور – أول مدينة 

أنشأها المسلمون بالمغرب 
3- شهر ميلادي – ناقوس 

4- مدخل – وديع 
5- كف – وقت – يستخدم للكتابة 

6- نقيض حلال – فريدين 
7- حمام بري – للتمني – أبو البشر 
8- اسم علم مذكر – شاطئ – كفء 

9- من أصنام الجاهلية – تيسر 
10- ضياء – شب – من الثمار 

11- يصلي بالناس – بط – يصاحب الرعد 
12- عمود يومي في الصحيفة )14أكتوبر( 

– طليق 

عموديا   :
1- قناديل – قل 

-2 بحر – لأعب كرة قدم برازيلي عالمي 
3- العنب المجفف – رجاء – الريح الطيبة 

4- خير وبركة – طائر يستخدم رمز للسلام 

– في البيضة 
5- شقيقي – عاصمة بنما 

6- مدينة إماراتية – متشابهان – قرض أو 
دين 

7- رحيل – أداة حصر – من الثمار 
8- عاصمة عربية – لبس 

9- أبو الأب – عاتب 
10- إحدى القارات – ننفخ 

11- من أقسام الجسم – عاصمة أوروبية – 
فرح وسرور 

12- شتم )معكوسة( – وال��دة – جمهورية 
وجزيرة في المحيط الهندي 

حل العدد الماضي

تناولت مبيدا حشريا لتقضي 
على ذبابة ابتلعتها

مدينة العلم والتاريخ 
نزوى

اثنين  ما قهري إلا من 
الشيخ يصحي من النوم
ي��ش��وف رع���وي وورّم
والثور لو قد هوْ بالسومْ

وس��وَّم  بهيمه  اب��ص��ر 

رعب  �سوريالي!!
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موقع عدن الاستراتيجي مائدة 
صراع دولي بصورة دائمة

❊ القاهرة  / متابعات :

يبدو أن اطلاب المدارس ف��ي مصر ولبنان لم تعد لهفتهم 
مقتصرة على العلم بل أصبحت كما صرح المحامي الوحش 
حس��ب ما ذكر في الدعوى الت��ي أقامها ضد الراقصة دينا 

في مصر عندما رقصت في حفل احدى المدارس الخاصة 
أن » لهفة الطلاب على دينا تفوق لهفتهم على العلم 
» والأمر نفس��ه ينطيق على ط��لاب لبنان فقدلبّت 
االمغنية اللبنانيةروزي دعوة المدرسة الأنطونية في 
بعب��دا، حيث أحيت حفلا خاص��ا للطلاب جمع وجوها 

إعلامية واجتماعية بارزة إلى جانب الأهالي.
وكما ورد في البيان الصحفي الذي وزعه مكتبها- » 
أن روزي رقص��ت مع الطلبة على إيق��اع الطبل »يدا 

بيد« كم��ا خصّت الحض��ور بأغنيته��ا الجديدة » 
حادي بادي » وبالعديد من الصور التذكارية.

ويب��دو روزي مل��ت من » حس��ن أبوعلي 
»الذي غنت له منذ س��نة » حسن أبو علي 
أب��و د م خفي��ف« الذي حولت��ه في عصر 
الكلبي��ات » المهتزة » من رم��ز للرجولة 

والفتوة إلى رمز للس��خرية والاستهزاء 
والتاب��ع ال��ذي يُدلل قط��ة المغنية 

بش��خصية  ه��زأت  الت��ي  روزي 
بين��ه  وربط��ت   « ابوعل��ي   «

وبي��ن مارلي��ن مون��رو حين 
»اس��تعارات »ثوبه��ا الأحمر 
أحم��ر  ووضع��ت  الش��هير 
شفاه فاقع ورخيص وهي 
الوزن  تتلوى بدل��ع ثقيل 
والظل معا منادية حسن 
يقت��رب  أن  »ابوعل��ي« 
منها فيهرول طائعا مثل 
قط أليف يلبي اش��اراتها 
ذلي��لا خاضع��ا لرقصه��ا 
وميوعته��ا دون كرامة أو 
شهامة »قبضايات زمان« .

ولس��نا ندري ان كانت روزي تعمل 
بالمثل القائل » من قلة الرجال ننادي 

للديك أبو علي » او العكس!

نبيل الفقيه/ وزير السياحة

❊ القاهرة /  متابعات :
وضعت الفنانة غادة عبد الرازق اسرة فيلم » عصافير النيل 
» في م��أزق بعد بدء التصوير بعدة أي��ام حيث ابلغت المخرج 
مجدي احمد عل��ي باعتذارها عن الاس��تمرار في العمل نظرا 
لصعوب��ة التوفيق بينه وبي��ن اعمال س��ينمائية اخري يجري 

تصويرها بالفعل بينما الفيلم يحتاج منها الى تفرغ تام
وف��ور اعت��ذار غادة عبد ال��رازق اختار المخ��رج مجدي احمد 
علي الفنانة عبير صبري لتش��ارك ف��ي بطولة الفيلم مع كل 

من فتحي عبد الوهاب ودلال عبد العزيز ومحمود الجندي.
الفيل��م مأخ��وذ عن رواي��ة للكات��ب إبراهيم أص��ان والتي 
تحمل نفس الاس��م وم��ن المقرر أن يعقد مج��دي أحمد علي 
جلس��ات عمل مع أس��رة الفيلم خال الأي��ام المقبلة لمعاودة 
التصوير بمجرد الانتهاء من بناء ديكورات المش��اهد الجديدة 

باستديو مصر.

 ❊القاهرة /  متابعات :
اختار المخرج محمد خان النجمة الشابة 
غادة ع��ادل لبطول��ة فيلمه » نس��مة في 
مه��ب الريح » وهو الفيلم الذي تم تأجيله 
لم��دة 15 عام��ا لأس��باب إنتاجي��ة، وكانت 
مرش��حه لبطولت��ه النجم��ة ليل��ى عل��وي 
ولكنه اس��تبعدها من بطولة الفيلم لأنها 
ل��م تع��د الآن تصل��ح لأداء الدور، حس��ب 
وص��ف خ��ان؛ وق��د تح��دد ي��وم 15 يوليو 

موعدا لبدء تصوير الفيلم :
» نس��مة ف��ي مه��ب الريح » ي��دور في 
قالب مأس��اوي وكومي��دي، ويتناول قصة 
فتاة تعاني من مش��اكل نفس��ية بس��بب 
اصابتها بالس��منة تجعلها غير قادرة على 
الخ��روج ومواجه��ة الناس، قب��ل أن تقرر 

فجأة الخروج ومواجهة من حولها.

❊  القاهرة / متابعات:
تصور حاليا الممثلة الش��ابة من��ة فضالي دورها في 
الفيل��م الس��ينمائي الجديد »7 س��بتمبر« م��ع الفنانة 
غادة عبدالرازق والمط��رب احمد فهمي، والمخرج وليد 

التابعي الذي يخوض تجربة الإخراج لأول مرة.
ومن المقرر أن ترتدي منة الحجاب خال أحداث الفيلم 
حيث تجسد شخصية فتاة محجبة تحاول الحصول علي 
ميراثها طوال أحداث الفيلم، وبذلك تنضم منة لقائمة 
الفنان��ات الاتي ارتدي��ن الحجاب على الشاش��ة منهن 
مني زكي في »سهر الليالي« و ياسمين عبد العزيز في 
»صايع بحر« وهند صبري في »أحلي الأوقات«، وأخيرا 

كل من مي كساب و رانيا يوسف في فيلم »كباريه«.
تجدر الاشارة إلي ان اسرة الفيلم لم تستقر بعد علي 
اس��م الفيلم حيث كان يحمل في البداية اسم »كاش« 
ثم تغي��ر إلي »7 س��بتمبر« ويتردد ان المخرج اس��تقر 

على اسم »أزمة شرف
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❊ �سنعاء / �سباأ: 

تع��رض الجمهوري��ة اليمنية رؤيته��ا لتنمية القطاع الس��ياحي 
بي��ن الدول الاس��امية في اجتماع��ات الدورة السادس��ة للمؤتمر 
الإس��امي لوزراء الس��ياحة التي بدأت أعماله��ا امس الاثنين في 

العاصمة السورية دمشق. 
وذكر وزير السياحة نبيل الفقيه لوكالة الإنباء اليمنية)سبأ( لدى 
توجهه أمس إلى دمشق للمشاركة في فعاليات المؤتمر أن ورقة 
العمل التي س��يقدمها تتناول اتجاه��ات اليمن لفتح أفاق التعاون 
مع الدول الإسامية في مجال الترويج وتسويق البرامج السياحية 
المشتركة وس��عيها توسيع تعاونها مع دول ش��رق أسيا كماليزيا 

واندونيسيا بهدف تسويق المنتج السياحي اليمني فيها. 

وبين ان ورقة العمل تتطرق إلى الاتجاهات العامة لربط المنتج 
الس��ياحي بالمجتمع المحلي للمناطق المستهدفة لما يمكن من 
جذب حراك س��ياحي متنام  ليس فقط بالساحل الأوروبي وإنما 

بالساحل العربي والإسامي. 
وأش��ار الفقي��ه إل��ى أن المؤتم��ر الإس��امي لوزراء الس��ياحة 
س��يناقش الموضوعات المتعلقة بالتنمية المستدامة في الدول 

الإسامية والاستفادة من النماذج الرائدة فيها. 
يذكر ان انعقاد اجتماعات الدور السادس��ة للمؤتمر الإس��امي 
لوزراء السياحة جاءت بناء على توصيات القمة الإسامية الأخيرة 
التي دعت إلى مضاعفة الجهود لتحسين الأوضاع السياحية في 

الدول الإسامية.

اليمن تعرض رؤيتها لتنمية القطاع السياحي بين الدول الإسلامية

ثقافة
أقواس     

نص

محمد عبد الجليل

كلمات ولحن وغناء/محمد �صعد ال�صنعاني 

السياحةالداخلية

الهوى أمرُ 
مقدر

قديماً قالوا السياحة صناعة، ونضيف أن السياحة مجالًا آخر للثقافة 
والمعرفة واكتساب معلومات جديدة، كما أن السياحة مجال واسعاً 
لتجديد النشاط والحيوية وطرد الكآبة والضجر والملل والروتين الحياتي 

الممل، لكن يجري ذلك حيث تتوافر مقومات السياحة الحقيقية
وف��ي البلدان التي تتواف��ر فيها مداخيل إضافية كبيرة لممارس��ة 
هذا النش��اط الإنس��اني الراقي والمتحضر. لذلك نرى أنفس��نا نحن 
اليمانيين نعي��ش حياة مغلقة بين العمل والأكل والش��رب وتخزين 
الق��ات ونضيع الوق��ت مع أجهزة التلفزيونات ول��ن يبقى لنا قدر من 
الوق��ت.. أليس هذا قاتلًا ومدم��راً لأرواحنا ونفس��ياتنا بل ولعقولنا 

أيضاً، نعم هو كذلك ورب الكعبة.
اليمن زاخرة بالمناظر الطبيعية الخلابة، ولكنها تفتقد أشياء كثيرة 
لتصبح الكثي��ر من المواقع الس��ياحية ملاذاً للمتعبي��ن والمرهقين 
“ والطفش��انين “، لا توج��د ش��اليهات عل��ى الس��واحل تس��توعب 
المصطافي��ن والخدم��ات عل��ى الش��واطئ غي��ر مكتمل��ة وينقصها 
الكثير، وبعض النوادي الس��احلية تطلب رسوم دخول عالية وأسعار 
المأكولات والمش��روبات غالية جداً، والنشاطات السياحية تفتقر إلى 
مل��ح الثقافة والبرامج الفنية التي تجل��ب المتعة لروادها في بعض 
المواقع الس��ياحية القديم��ة والجديدة، فالترفي��ه والتثقيف والمتعة 
شرط الس��ائح وهدفه، فمتى يصير هذا ممكناً على المدى القريب، 
لق��د انتظرنا  طويلًا مثل ه��ذه الالتفاتة، ودعونا إل��ى ذلك دون أي 

استجابة.
والمناط��ق الجبلية هي الأخرى تصلح أن تك��ون مصيفاً جميلًا إذا 
دخلت عليها عناصر ضرورية للس��ياح من فنادق ونشاطات مسرحية 
وف��رق فنية مختلفة وكذا المطاعم وغيرها. ولكن بتكاليف بس��يطة 
ومعقولة، ومواصلات آمنة، وهكذا الأمر بالنس��بة للسهول والوديان 
وعل��ى ضف��اف الأنهار المح��دودة جداً ف��ي بلادنا يمك��ن فيها إقامة 
النش��اطات الصيفية للش��باب ولغيرهم، فالفراغ عدو قاتل للإنسان 
ومدمر لحياته، فالإمكانيات الآن صارت أفضل تطوير البنية التحتية 
للس��ياحة والرياضة بشكل متلازم، سواء قامت بمثل هذه المشاريع 
الدول��ة أو القط��اع الخاص أو المس��تثمرون الأجان��ب، فنحن بأمس 

الحاجة لتنشيط السياحة الداخلية لخلق الاندماج الوطني.

ال����ه����وى ام������رّ م���ق���دّر      
ت��س��ت��ر             ولا  اك���ش���ف���ه 
تسهر          ل��ي��ه  ت��ب��ك��ي  ل��ي��ه 
ال����ه����وى ش�����دك وزغ����ر

دم��ع��ت��ك والاب��ت��س��ام��ة     
م��اع��ل��ى ع��اش��ق م��لام��ة                      
سهامه                   أم  ج��ف��ون��ه  ذي 
وك��ب�����ر ه��ل��ل  رآه  م���ن 

وال�������ذي ي��ب��ل��غ م�����راده                    
رق��اده                      جفنه  ع��اف  وال��ذي 
م��اه��ن��ى ج��ف��ن��ه رق����اده       
آده                       ال��ق��ل��ب  ي��اح��ب��ي��ب 
م���ن ب���ع���ادك وال��ه��ي��ب��ه      
هيبه                      واه���ي���ب  ي��ب��ت��رح 
حبيبه ج��ن��ب��ه  ح���د  ك���ل 

تديبه                     ليه  قلبي  وان���ت 
ياحبيبي                  ع��ط��ف��ك  ف��ي��ن 
بي                  ذي  اي��ش  منك  ش��وف 
وطيبي             مسكي  ي��ا  ان���ت 
بي                  واغ��ت��دي  بك  باغتدي 

مسيرّ                حكمه  في  ماانته 
ق���د ق��ض��ى رب���ك وق���دّر 
م��دم��ع��ك ف��ي ال��خ��د اثّ��ر
ق���د ق��ض��ى رب���ك وق���دّر

علامة  عندي  الهوى  في 
خ��ل��ن��ي ب���ام���وت واق��ب��ر 
ف���ي م��ف��ات��ن��ه��ا ج��ه��ام��ة  
ال����ه����وى ام������رّ م��ق��در  

السعادة        ن��ال  ال��ه��وى  ف��ي 
وزرزر ش���وق���ه  ب���رح���ه 

دم��ع��ت��ه ف���وق ال��وس��ادة       
المهيم ال���ح���ال  ان��ظ��ر 
المغيبة ط��ول��ت  وان����ت 
ال����ه����وى ام������رُ م��ق��در
نصيبه لاق���ى  ح���د  ك���ل 
تنظر ل���ه  ع��ي��ن��ك  ل��ي��ت 
نصيبي وي��ن  حنانك  من 
خ���اط���ري داي�����م م��ك��در
طبيبي ال��دن��ي��ا  ف��ي  ان��ت 
واخ��ت��ت��م��ه��ا ب��ال��م��ط��ه��ر

ت 
ارا

صد
   ا

    
   

غادة عادلعبير صبري

الغاف 

   منة فضالي في مشهد من الفيلم  

عبير صبري على خطى غادة عبد الرازق   

فضائح الخيانة والمخدرات والتزوير تلاحق أهل الفن 

اللون  الوقائع  سرد  دون  ومن 
كثيراً حول  التي تحوم  الرمادي 
هذا الموضوع .. أي وقائع حرب 
التحرير في اليمن الجنوبي والتي 
هذا  وفي  وثائقها  توافرت  قلما 
الكتاب كما رأيت، وقد يرى القارئ 
خالصاً  بحثاً  ليس  ذلك  الكريم 
عن الحقيقة وفي نهايته نقطة 
فنحن مازلنا في اشد الحاجة إلى 
تلك النهاية كما انه ليس مجرد 
سرد لحوادث التاريخ حيث ان سرد 
الحوادث دون تعقيب عليها او سبر 
أغوارها حسب فلسفة التاريخ هو 
مما يعطل عبرة التاريخ ويجافي 
في  الحقيقة  عن  البحث  منهج 
ترتيبه  م��ع  ان��ه  غير  جوهرها 
قد  كان  أزمانها  حسب  للحوادث 
الحروف  النقاط على  جاء ليضع 

بالنص  المدونة  الوثائق  حسب 
والصورة.

الكتاب:  ه��ذا  في  مانقرؤه  ان 
“ ع���دن ال��ت��اري��خ وال��ش��م��وخ” 
وموقعها  ع��دن  جغرافية  ع��ن 
الاستراتيجي وأهمية البحر الأحمر 
قارات  وربطه  الدولية  للماحة 
إفريقيا واسيا وأوروبا ولكنه البحر 
الأحمر من أهميته الإستراتيجية 
الدولي  الصراع  ثم  والعسكرية 
حول هذا الميناء من غزوات القوى 
العالمية إلى الاحتال والاستعمار 

البريطاني لعدن.
ضم الكتاب صوراً ووثائق سرية 
نادرة لم تنشر من قبل كما تناول 

الكتاب الحركة العمالية والوطنية 
وصولًا إلى الكفاح المسلح..

وتناول الكتاب أيضاً أهمية موقع 
عدن الإستراتيجية وإنها ستكون 
مائدة صراع دولي بصورة دائمة. 
ليس على مستوى الشرق الأوسط 
وأفريقيا واسيا فحسب بل على 
مستوى العالم وهذا ما نشاهده 
ف��ي وقتنا ال��راه��ن م��ن حشود 
أمريكا  لقوات  هائلة  عسكرية 
وحليفاتها في البحر الأحمر وخليج 
عدن تحت مبرر مكافحة الإرهاب 
أراضيه  واحتال  العراق  وح��رب 
والسيطرة على نفطه، كما يؤكد 
الكتاب إنها لسيطرتها على هذه 
المنطقة تكون قد أكملت احتالها 

للشرق الأوسط.
مؤلف  يهديه  العبارات  وبهذه 
الكتاب إلى من تصدوا للغزوات 
الأجنبية وح���رروا ب��اده��م من 
دن��س الاح��ت��ال الأجنبي وإل��ى 
عدن  ومواطني  صيرة  صيادي 
الأبطال نهدي كتابنا هذا ليكون 
المنار الذي يضيء طريق أجيالنا 

القادمة.

المؤلف في سطور:
-احمد طاهر مقبل صاح
-من مواليد عدن 1938م

-أنهى الدراسة الثانوية بمدرسة 
)ال��ب��ادري  العليا  ال��ق��دي��س”   “

سابقاً(.
والشركات  البنوك  في  -عمل 

والتدريس
-عضو نقابة البنوك، الحكومة 
والحكومات المحلية البناء والإنشاء 

والتعمير)سابقاً(.

-عضو حركة القوميين العرب، 
الوطنية  والجبهة  الأم��ة  ح��زب 

المتحدة)سابقاً(.
-عضو الجبهة القومية )قيادة 
الشيخ عثمان( جرح مرتين خال 

حرب التحرير.
-باحث صدر له كتاب) الإسام 

والمؤامرة الماسونية(.
     

 عدن التا ريخ 
والشموخ

الملامح المستوفاة للوحة الحقيقة التاريخية التي لا تغيب

مهرجان الشعر الثالث عشر في هافانا يشهد 
مشاركة عربية للشاعرة ملك مصطفى وآخرين

❊ هافانا / متابعات :
من كوبا عادت الشاعرة ملك مصطفى بعد مشاركتها في 
مهرجان الشعر الثالث عشر الذي أقيم في العاصمة الكوبية 

من  أكثر  وضم  هافانا، 
شاعرا  وعشرين  مائة 
من ال��ق��ارات الخمس، 
وانطلقت فعالياته في 
فرانثيسكو  كنيسة 
دى أسيس في هافانا 

القديمة.
ف��ي ال��ب��داي��ة ألقى 
ال���رئ���ي���س ال��ف��خ��ري 
ل��ل��م��ه��رج��ان ال��ش��اع��ر 
روخيليو مارتينث كلمة 
رحب فيها بهذا الحضور 
العالمي من أجل الكلمة 

الحرة. 
بعدها تناول المنسق 
العام للمهرجان الشاعر 

أليكس باوسيديس، في 
كلمته أهمية الشعر وأنه روح الشعوب. 

ثم قامت الشاعرة أيتانا ألبيرتى، ابنة الشاعر رافائيل 

ليلقوا  اختيارهم  تم  الذين  الشعراء  بتقديم  ألبيرتى، 
قصائد بلغاتهم الأصلية تحت عنوان »كلمة العالم«، حيث 

ألقت الشاعرة ملك مصطفى، قصائد باللغة العربية 
الحفل مسئولون  حضر 
بوزارة الثقافة، وسفراء 
ال������دول ال��م��ع��ت��م��دون 
ف��ي ك��وب��ا، وال��ش��ع��راء 
المشاركون، وجمع غفير 
من شعراء البلد المضيف. 
وق��دم��ت ف��رق��ة هافانا 
مجموعة  الموسيقية 
المغناة  القصائد  م��ن 

والرقصات. 
م���ه���رج���ان ال��ش��ع��ر 
ال��ث��ال��ث ع��ش��ر خصص 
لشعوب أميركا الجنوبية 
الأصيلة. ومن المقرر أن 
يتم تخصيص مهرجان 
في  عشر  الرابع  الشعر 
للشعب   ،2009 ه��اف��ان��ا 
العربي، وقد اختيرت الشاعرة ملك مصطفى لتكون من 

أعضاء لجنة التحكيم خاله.

 منة فضالي ترتدي الحجاب في »7 سبتمبر«  

روزي ترقص وتغني مع الطلبة

العنوان...  وه��ذا  الكتاب  هذا 
.. صرخة موجهة  كثيراً  شدني 

إلى من تهمه مصداقية التوثيق 
اليمن  ثغر  عدن  عن  التاريخي 

الباسم.. عدن التاريخ والشموخ.. 
التأليف  بحرفية  ايضاً  والموجه 
الكتابي إلى أبناء عدن وصيادي 
جسامة  تحملوا  الذين  صيرة 

العمل الفدائي ضد كل مستعمر 
أراد تدنيس هذه الأرض  وغ��از 

الطيبة.
العنوان..  هذا   .. الكتاب  هذا 

جعلني أتشرف بتحمل المسؤولية 
شرف   .. والنبض  العقل  أمانة 

الكتابة في العرض والتقديم لك 
أنت .. أنت أيها القارئ الكريم.

عر�ض وتقديم/ محمد ح�صين بيحاني

غادة عادل نسمة في مهب الريح
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❊   مدريد / 14 اكتوبر /  وكالات :
 استقبل الملك الأسباني خوان كارلوس وزوجته الملكة 
صوفيا بعثة المنتخب الأسباني المتوج بلقب بطولة 
كأس الأمم الأوروبية لكرة القدم )يورو 2008( قبل أن 
يتوجهوا لزيارة رئيس الوزراء خوسيه لويس رودريجز 
ثاباتيرو.وقام لويس اراجونيس المدير الفني للمنتخب 
الأسباني ولاعبوه بزيارة رسمية للقصر الملكي مع كأس 
البطولة ، وقوبلوا باستقبال حار من قبل الملك والملكة 
اللذين توجها إلى العاصمة النمساوية فيينا لمتابعة 
المباراة التي تغلب فيها الفريق على نظيره الألماني 
1/صفر في نهائي يورو 2008 يوم الأحد الماضي.ثم 

توجه أعضاء المنتخب الأسباني لزيارة ثاباتيرو ، الذي 
تابع المباراة النهائية أيضا بفيينا ، في مقره الرسمي في 

بالاسيو دي لا مونكلوا خارج العاصمة مدريد.
وبدا الإرهاق واضحا على العديد من لاعبي المنتخب 
الأسباني بعد ليلة من الاحتفالات شديدة الحماسة شهدت 
خروج نحو مليون مشجع إلى الشوارع للاحتفال بالفريق 

الذي مر من أمامهم بحافلة مفتوحة.
وأظهر استفتاء أجراه الموقع الالكتروني لصحيفة 
الأسبان  المشجعين  أغلب  أن  الأسبانية  »م��ارك��ا« 
يرغبون في استمرار اراجونيس في منصب المدير 

الفني للفريق.
وبحلول منتصف يوم امس الاول  قام ما لا يقل 
عن 48948 قارئا بالتصويت في الاستفتاء وصوتت 
نسبة 16ر60 بالمئة لبقاء اراجونيس في منصبه 
بينما صوتت نسبة 84ر39 بالمئة لرحيله لتدريب 

فريق فناربخشة التركي. 
  ولم يحظ اراجونيس الذي سيكمل عامه السبعين 
في يوليو الجاري بشعبية كبيرة طوال الأربعة أعوام 
التي قضاها مع المنتخب الأسباني حتى نجح في 

قيادة الفريق للفوز بلقب الكأس الأوروبية.
وبعد التخبط الشديد في كأس العالم 2006 أعرب 
80 بالمئة من المشجعين عن رغبتهم في رحيل 

اراجونيس.
وحتى قبل بداية يورو 2008 قبل ثلاثة أسابيع 
كانت معظم الجماهير ترغب في رحيله خاصة بسبب 

استبعاده راؤول جونزاليس قائد ريال مدريد.
والآن يرغب أغلب المشجعون الأسبان في استمرار 
اراجونيس بمنصبه بدلا من رحيله إلى اسطنبول .

وأعلن فناربخشة الأسبوع الماضي أنه تعاقد مع 
»رجل الحكمة« كما يطلق عليه في أسبانيا حتى 

عام .2010
وأكد اراجونيس أنه سيرحل عن أسبانيا بعد الفوز 
على ألمانيا مباشرة ومن المتوقع أن يعلن عن تعاقده 

مع فناربخشة في غضون الأيام القليلة القادمة.

❊ ا�سبانيا  / 14  اكتوبر / متابعات / وكالات :
احتفظت الصربية آنا إيفانوفيتش بصدارة 
المحترفات  التنس  العالمي للاعبات  التصنيف 
رغم خروجها من الدور الثالث لبطولة ويمبلدون 

الأسبوع الماضي على يد الصينية تشينج جي.
التنس  للاعبات  العالمية  الرابطة  وأك��دت 
المحترفات أن إيفانوفيتش المتوجة بلقب بطولة 
فرنسا المفتوحة ستواصل صدارتها للتصنيف 
العالمي حتى بعد انتهاء بطولة ويمبلدون في 

أعقاب هزيمة أول أربع مصنفات في البطولة.
ومع تواصل المفاجآت في بطولة ويمبلدون 
الصربية  لحقت  إيفانوفيتش،  خ��روج  بعد 
يلينا يانكوفيتش والروسيتان ماريا شارابوفا 
الثانية  المصنفات  كوزنستوفا  وسفيتلانا 
بإيفانوفيتش  الترتيب  والرابعة على  والثالثة 

خارج البطولة.
يذكر أنها المرة الأولى منذ بداية عهد البطولات 
المفتوحة في عام 1968 التي يحدث فيها هذا 
الأمر في إحدى بطولات الجراند سلام الأربع 

الكبرى.

❊ القاهرة / 14 اكتوبر / رويترز:

قال ن��ادي الزمالك ال��ذي ينافس في ال��دوري 
مهاجمه  ان  القدم  لكرة  الممتاز  المصري 

لتحقيق  سيخضع  زكي  عمرو  الدولي 
“عاجل” لاهانته رئيس النادي.

وأض��اف النادي في بيان مقتضب 
ينضم  “لم  الانترنت  على  بموقعه 

الاحد  منذ  الفريق  لتدريبات  اللاعب 
الماضي وتحدث في بعض وسائل الاعلام 

وأساء  الفني  الجهاز  من  اذن مسبق  ب��دون 
لرئيس النادي.”

ونقلت وسائل اعلام محلية عن زكي )25 
عاما( قوله ان ممدوح عباس رئيس الزمالك 
“كال لي ولوكيل اعمالي سبابا كما حاول 

الاعتداء علي.”
وك���ان زك��ي ف��ي اجتماع 
م��ع رئ��ي��س ال��زم��ال��ك من 
أجل اقناعه بالموافقة على 
عرض قدمه نادي ويجان 
اثليتيك المنتمي للدوري 
الانجليزي الممتاز لضم 
مصر  منتخب  مهاجم 
ال��ذي ساعد ب��لاده على 
ال���ف���وز ب��ك��أس الأم���م 
الافريقية للمرة السادسة 
في فبراير شباط الماضي.

الرسمي  المتحدث  ونفى خالد جبر 
باسم الزمالك في تصريحات صحفية 

اتهامات زكي لرئيس النادي.
ولم ينضم زكي لمعسكر الزمالك الذي يستعد لبدء 
الموسم الجديد منذ عودته من معسكر منتخب مصر 
الذي خاض اربع مباريات في التصفيات الافريقية 
2010 في يونيو  العالم  المؤهلة لنهائيات كأس 

حزيران الماضي.
ويستهل الزمالك الموسم الجديد بمواجهة غريمه 
اللدود في مصر الأهلي في دوري ابطال افريقيا في 

20 يوليو الجاري.
وذكرت وسائل اعلام محلية أن ويجان عرض ضم 
زكي على سبيل الاعارة لمدة موسم واحد مقابل 
1.5 مليون جنيه استرليني )نحو ثلاثة ملايين دولار( 
مع امكانية ضمه نهائيا في الموسم المقبل مقابل 

اربعة ملايين جنيه استرليني.

الرياضة الدولية

Email: 14october@14october.com

❊ القاهرة  / 14  اكتوبر / متابعات / وكالات :

تقام اليوم  الخميس الموافق الثالث من يوليو قرعة الدوري 
2009 ..بمقر الاتحاد المصري   / 2008 الممتاز المصري 
بتوقيت  الثانية عشرة ظهراً  الساعة  بالجبلاية في تمام 
القاهرة .. وبحضور مندوب من كل ناد من الأندية المشاركة 

في الدوري ..
أرسلت لجنة المسابقات للستة عشر نادياً المشاركة .. 
وهي :الأهلي - الإسماعيلي - الزمالك - طلائع الجيش - 
حرس الحدود - غزل المحلة - المقاولون العرب - المصري 
- الاتحاد السكندري - الترسانة - إنبي - بتروجيت - المصرية 
للاتصالات - بترول أسيوط - اتحاد الشرطة - الأوليمبي ... 

ثلاثة مطالب ..يحضر بها كل مندوب وهي 
 اختيار كل ناد لزي أساسي وآخر احتياطي ..
 تحديد كل ناد ملعباً أساسياً ..يلعب عليه ..

  موافقة الجهات الأمنية على إقامة اللقاءات على الملعب 
المختار .

الجدير بالذكر أن بداية الدوري الممتاز المصري ستكون 
يوم 8 / 8 / 2008 م وهو نفس يوم افتتاح الدورة الأوليمبية 
بالعاصمة الصينية بكين .وسيفتتح فريقي الأهلي بطل 
ال��دوري العام الماضي والزمالك بطل الكأس .. الموسم 
الرياضي المصري يوم 27 يوليو الحالي .. بمباراة كأس 

السوبر المصري . 

الخميس 3 يوليو   2008 م - العدد )14163( السنة الأربعون

اليوم .. قرعة الدوري الم�صري لكرة القدم 

 قرعة الدوري المصري

منتخب اسبانيا

 آنا ايفانوفيتش

استقبال ملكي

منتخب روسيا

 / متابعات   / اكتوبر    14  / فرن�سا    ❊  
وكالات :

تصدرت إسبانيا بطلة أوروبا للمرة 
الأولى في تاريخها التصنيف الشهري 
للمنتخبات الصادر عن الاتحاد الدولي 

لكرة القدم »فيفا«.
وتقدمت إسبانيا ثلاثة مراكز بعد 
أن كانت رابعة في التصنيف الأخير، 
مضيفة إلى رصيدها 254 نقطة في 

شهر يونيو الماضي.
وسجلت روسيا أكبر تقدم بقفزها 
ثلاثة عشر مركزاً دفعة واحدة وباتت 
في المركز الحادي عشر بعد أن كانت 

في المركز الرابع والعشرين.
ورغ���م خ��روج��ه��ا م��ن ال���دور ربع 
النهائي في كأس أوروبا 2008، أمام 
إسبانيا بالذات في ركلات الترجيح، 
حافظت إيطاليا على مركزها الثاني 
خسرت  التي  ألمانيا  على  متقدمة 

النهائي )صفر- 1( أمام اسبانيا.
وتراجعت الأرجنتين التي تصدرت 
التصنيف منذ تشرين الأول/أكتوبر 
وأصبحت  م��راك��ز   خمسة   2007
سادسة إثر نتائجها المتواضعة في 
تصفيات مونديال 2010 في أميركا 
الجنوبية، في حين خسرت البرازيل 

مركزين وأصبحت رابعة.
التي خرجت  كما تراجعت فرنسا 
بدورها من الدور الأول من البطولة 

القارية ثلاثة مراكز وحلت عاشرة.
المنتخبات  لتصنيف  بالنسبة  أما 
العربية الأخرى، فبقيت مصر الأولى 
المغرب  أمام   )24( المركز  واحتلت 
)37( وتونس )47( والسعودية )49( 

والعراق بطل آسيا )58(.

- ترتيب المنتخبات الـ 20 الأوائل:

   1 - إسبانيا           1557 نقطة
   2 - إيطاليا           1404
   3 - ألمانيا            1364

   4 - البرازيل         1344
   5 - هولندا           1299

   6 -  الأرجنتين       1298
   7 - كرواتيا          1282
   8 - تشيكيا           1146
   9 - البرتغال         1104
   10 - فرنسا          1053
   11 - روسيا          1023
   12 - رومانيا         1021

   13 - الكاميرون      1011
   14 -  تركيا           1010
   15 - انكلترا          1003
   16 -  اسكتلندا         988

   17 - بلغاريا          930
   18 - اليونان          911

   19 - المكسيك        906
   20 - غانا             885

- ترتيب المنتخبات العربية:
     24 - مصر            842

     37 - المغرب          689
     47 - تونس            629

     49 - السعودية        623
     58 - العراق          526

     72 - البحرين         456
     80 - قطر             428
     86 - عمان           397
     90 - ليبيا             391

     93 - الجزائر         383
     102 - سوريا         358
     106 - الإمارات      348

     110 - السودان       326
     114 - الأردن        301

     116 - الكويت        269
     143 - اليمن          189

     144 - موريتانيا      184
     150 - لبنان          169

     172 - فلسطين       74
     186 - جيبوتي        40

     194 - جزر القمر     13
     197 - الصومال       8

�إ�سبانيا تت�سدّر لأوّل مرة وقفزة كبيرة لرو�سيا  استقبال ملكي لمنتخب إسبانيا

رغم الخروج من ويمبلدون

اإيفانوفيت�ش تحافظ على �صدارة الت�صنيف العالمي 

❊ لندن   / 14  اكتوبر / متابعات / وكالات :

تابعت الأميركية فينوس وليامس المصنفة سابعة 
زحفها نحو اللقب الخامس في بطولة 
ويمبلدون الإنكليزية لكرة المضرب، 
ثالث البطولات الأربــع الكبرى، إثر 
بلوغها الدور نصف النهائي بفوزها 
تامارين  التايلاندية  على 
تاناسوغارن 6 - 4 و6 - 

.3
فينوس  ونجحت 
الـــســـاعـــيـــة إلـــى 
ــب الــخــامــس  ــق ــل ال
البطولة بعد أعوام  في 
2000 و2001 و2005 و2007، 
في إيقاف مغامرة ساتاسوغارن 
يلينا  الصربية  أخرجت  التي 
 6-3 الــثــانــيــة  يانكوفيتش 
و2-6 من الدور ثمن النهائي 

الاثنين.
وحــافــظــت فــيــنــوس على 
سجلها الخالي من خسارة أي 
مجموعة في البطولة هذا العام 
مواجهاتها  تاريخ  في  وكذلك 
مباريات   7 في  لتاناسوغارن 
حتى الآن، لأن التايلاندية 
تخطف  أن  تستطع  لم 

مجموعة واحدة من الأميركية أو 
أن تجرها إلى لعب شوط فاصل 

على الأقل.
وباتت فينوس على بعد فوز 
واحد من بلوغ المباراة النهائية 
السابعة لها في ويمبلدون في 

السنوات التسع الأخيرة، في 
حين كانت المرة الأولى التي 
تاناسوغارن  فيها  تبلغ 
الدور ربع النهائي بعد 7 

محاولات فاشلة.
تاناسوغارن  ولعبت 
بعصبية كبيرة ما خول 
إرسالها  لفينوس كسر 

في الشوط الثالث، لكن 
التحية  ردت  التايلاندية 
التعادل  وأدركـــت  بسرعة 
2-2، قبل أن تنجح الأميركية 

في كسر الإرسال مجدداً 
وحافظت   2  -  3 لتتقدم 

أنهت  حتى  تفوقها  على 
المجموعة في صالحها 6 -  4.

وتابعت فينوس تألقها وكسرت إرسال التايلاندية في 
الشوط الأول قبل أن تفعلها مجدداً في الشوط التاسع 
لتنهي المجموعة في صالحها 3-6 وبالتالي بلغت نصف 

النهائي.

وتلتقي فينوس في الدور المقبل 
مع الروسية إيلينا ديمنتييفا الخامسة 
التي أقصت مواطنتها ناديا بتروفا 
الحادية والعشرين 7 - 1 و6 - 7 و6 

.3 -
وتغيب لأول مرة في تاريخ 
البطولات المفتوحة المصنفات 
الأربــع الأولــيــات عن نصف 
نهائي إحدى البطولات الأربع 
الكبرى حيث خرجت الصربية 
ــى  الأول ايفانوفيتش  ــا  أن
يانكوفيتش  ومواطنتها 
ماريا  والــروســيــة  الثانية 
شارابوفا الثالثة ومواطنتها 
ــا كــوزنــتــســوفــا  ســفــتــلان

الرابعة.
وتأهلت سيرينا وليامس 
المصنفة سادسة إلى نصف 
فوزها  أيضاًاثر  النهائي 
أنييسكا  البولندية  على 
رادفانسكا الرابعة عشرة 6 - 

4 و6 -صفر.
وتلتقي سيرينا، بطلة 2002 و2003، في الدور المقبل 
مع الصينية زهنغ جيي التي تغلبت بدورها على التشيكية 
نيكول فايديسوفا المصنفة في المركز الثامن عشر 6 - 2 

و5 - 7 و6 - 1.

فينوس و إيلينا ديمنتييفا و سيرينا و زهنغ جيي  في نصف نهائي ويمبلدون

الشقيقتان وليامز

�لزمالك يحيل �لمهاجم �لدولي زكي �إلى�لتحقيق لهانته رئي�س �لنادي

14 اكتوبر / متابعات /  ❊ ا�سطبنول / 
وكالات  :

التركي  الاتحاد  أعلن 
بموقعه  ال��ق��دم  لكرة 
على الانترنت أن فاتح 
الفني  المدير  تريم 
التركي  للمنتخب 
ت��راج��ع ع��ن ق��رار 
وسيبقى  رحيله 
في منصبه حتى 

عام 2012 .
حسن  وص�����رح 
دوج�������ان رئ��ي��س 
الاتحاد التركي لكرة 
لمحطة  ال���ق���دم 
)س�������ي.

الناطقة  التلفزيونية  ت��ورك(  إن.إن 
بالتركية قائلا: “قررنا الاستمرار حتى 
عام 2012 .. يجب أن نبدأ على الفور 
في  المقبلة  العالم  لكأس  الاستعداد 

.”2010
وقاد تريم المنتخب التركي للدور قبل 
أقيمت في  التي   2008 ليورو  النهائي 
الفريق  ظهر  حيث  والنمسا  سويسرا 
بمستوى مذهل في ثلاث مباريات قبل أن 
يخسر في الدور قبل النهائي أمام نظيره 

الألماني في الدقيقة الأخيرة 2 /3 .
وقال تريم بعد المباراة التي أقيمت إنه 
سيرحل على الأرجح عن تدريب المنتخب 
الأندية  أحد  لتدريب  وسيتجه  التركي 
ولكنه أكد أيضا أنه لن يتخذ قراراه إلا 

بعد التحدث مع اللاعبين والمسئولين.

فاتح تريم باق في تدريب تركيا 

صرح نائب الرئيس في نادي ميلان ان رونالدينهو سيكون مفيداً للفريق وهذا يكون رداً 
علىاللاعب سيدورف الذي صرح انه لا يفضل مجيء رونالدينهو للميلان. 

وسبق وصرح سيدورف وقال: رونالدينهو لن يكون مفيد للفريق لأنه يوجد لاعبون في الفريق 
يلعبون في مكانه والفريق يحتاج للاعبين غير رونالدينهو.

ولكن غالياني صرح: سيدورف خائف من اخذ رونالدينهو مركزه في الفريق وسيدورف لا يريد 
منافسة روني على نفس المركز وأنا أؤكد لسيدورف انه سيبقى احد أهم لاعبي الفريق وهو 

لاعب خط وسط.
وفي حال انتقال روني للميلان ستكون هناك مواجهة قويه بين روني وسيدورف من اجل مركز 

خط الوسط.

غالياني ي�ؤكد �أن روني لن ياأخذ مكان �سيدورف

زهنغ جيي  

إيلينا ديمنتييفا 

 عمرو زكي

فاتح تريم 



Email: 14october@14october.com

الرياضة المحلية

صنعاء  وح��دة  نتائج  كانت  حيث 
كالتالي:- فاز على كل من : العرون 
العراقي,  الكهرباء  الفلسطيني, 

الظهرة الليبي, الرجاء المغربي.
- تعادل مع كل من الأهلي الليبي, 
الات��ص��الات  ال��س��وري,  المحافظة 

والبريد العراقي, الملكي الأردني.
- خسر من الشرقية المصري بطل 

البطولة.
أما نادي الشعلة العدني فقد كانت 

نتائجه كالتالي:

- فاز على كل من : شباب 
الليبي,  الأهلي  فلسطين,  ع��رون 

النصر السوري.
- تعادل مع الرجاء المغربي.

ال��س��وري,  المحافظة  م��ن  خسر 
الاتصالات العراقي, الظهرة الليبي 

والشارقة الإماراتي.
النتائج :

1 – حقق لاعب الشعلة / صالح 
العقربي الميدالية الفضية بعد أن 
فاز على لاعب نادي الرجاء المغربي / 

سمير مرئيني ولاعب نادي النصر 
السوري / طلال الزعيم ولاعب نادي 
جابرين  حسين   / الليبي  الأهلي 
وتعادل مع لاعب نادي الاتصالات 
والبريد / زوزاك وتعادل مع لاعب 
عبدالعزيز   / الليبي  الظهرة  نادي 

موسى.
الحضراني  حاتم   / اللاعب   –  2
حقق ميدالية برونزية في الطاولة 
عشر  ستة  تنافس  حيث  الثالثة, 
لاعباً يمثلون ستة عشر نادياً عربياً 

وحقق المركز الثالث بعد أن فاز على 
بطل سوريا / عماد حقي وتعادل مع 
لاعب نادي الكهرباء العراقي واللاعب 
الفلسطيني / جواد بكر وعلى اللاعب 
/ طالب سليم من نادي الاتصالات 
والبريد العراقي واللاعب / زندني 

يوسف من النادي الأهلي الليبي.
المستوى  على  النتائج  أم��ا   -

الفردي:
الترتيب النهائي للبطولة:

1 - الشرقية المصري – 25,5.

2 - الملكي الأردني - 24
3 - بيروت – 22,5

4 – المقاولين الأردني – 22
5 – مصر للتأمين – 20,5

6 – الشارقة الإمارات – 20,5
7 – وحدة صنعاء – 19,5

8 – الكهرباء العراقي – 19,5
9 – المحافظة السوري – 19,5

10 – الاتصالات 
19 –

 – النصر   –  11
17,5

ال��رج��اء   –  12
15,5

الشعلة   –  13
عدن – 13,5

14 – الظهرة – 
12,5

ش��ب��اب   –  15
عرون – 9

الأه��ل��ي   –  16
الليبي – 7

ال���ش���ط���رن���ج 
ال��ي��م��ن��ي ت��أل��ق 
ف��ي ك��ل محفل 

عن  ناتج  وه��ذا  وآسيوي  عربي 
يوليها  التي  والرعاية  الاهتمام 
للشطرنج  العام  اليمني  الاتحاد 
للعبة واللاعبين والدعم والرعاية 
التي يحظى بها الشطرنج اليمني 
من قبل الأخ / حمود محمد عباد 
وزير الشباب والرياضة وكل ذلك 
ينتج عنه إنجازات وتألق وإبداع 

في الساحة الشطرنجية العربية 
والآسيوية.

للشطرنج  كبوة  حصلت  إذا  و 
يعني  لا  بطولة  أي  في  اليمني 
وإنما  المستوى  تراجعاً في  هذا 
بعدها  ينهض  ج��واد  كبوة  هي 
المنافسات  ويخوض  ق��وة  بكل 

بإبداع كبير.

❊ �شنعاء /  �شبا/   ريام محمد مخ�شف :
تنطلق اليوم  الخميس في العاصمة 
صنعاء منافسات بطولتي آسيا التاسعة 
بنين  الجودو  لناشيء  والثانية  للشباب 
وبنات تحت سن 17 عاما ، والتي ينظمها 
الاتحاد العام للجودو بالتعاون مع الاتحاد 
الآسيوي وتحت إش��راف الاتحاد الدولي 

للعبة . 
التي  القارية  البطولة  في  ويشارك 
تنظم بالجمهورية اليمنية للمرة الأولى 
وتحتضن منافساتها صالة 22 مايو الدولية 
للألعاب الرياضية خلال الفترة من 3 إلى 
5 يوليو الحالي 400 لاعبا ولاعبة يمثلون 
24 دولة آسيوية وعربية هي » ، قطر ، 
الكويت ، السعودية ، الإمارات ، فلسطين، 
لبنان- سوريا- الأردن- الصين- مكاو- 
كوريا- هونج  تايوان-  تايبية-  الصين 
كونج- اليابان- الهند- إيران- كازاخستان- 
أفغانستان-  أوزبكستان-  قرغستان- 
الدولة  جانب  إل��ى  منغوليا  الفلبين- 

المستضيفة اليمن. 
وأكد رئيس الاتحاد العام للجودو رئيس 
اللجنة العليا المنظمة للبطولتين نعمان 
استكمل  اتحاده  ان  لوكالة)سبأ(  شاهر 
المتعلقة  وترتيباته  استعداداته  كافة 
باستضافة البطولة الآسيوية بما يسهم 
ب��ال��خ��روج ب��ص��ورة مشرفة م��ن حيث 
التنظيم والخروج بمشاركة يمنية مشرفة 
, موضحاً أن البطولة الآسيوية ستشهد 
الهامة  الشخصيات  من  العديد  حضور 
يتقدمها النمساوي ماريوت سيزر رئيس 
الاتحاد الدولي للجودو ومعه أمين عام 
الاتحاد الدولي ورئيس الاتحاد الآسيوي 
والعديد من القيادات الرياضية العربية 

والآسيوية في لعبة الجودو. 
ولفت شاهر إلى ان تنظيم الاتحاد العام 
للجودو لهذه البطولات يهدف إلى إكساب 

شباب اليمن الخبرة الكافية في عملية 
هذه  لمثل  والإدارة  والتنظيم  الإع��داد 
بالإضافة  والقارية,  العربية  البطولات 
إلى كسب الاحتكاك مع الفرق الأخرى و 
الإثبات للآخرين ان اليمن أصبح لها باع 
المستوى  وعلى  الجود  لعبة  في  ودور 

العربي والقاري. 
وأشار إلى انه تم على هامش منافسات 
البطولة إقامة دورة التحكيم والفحص 
41 حكماً من  الآس��ي��وي وش���ارك فيها 
مختلف دول القارة وحاضر فيها رئيس 
الآسيوي وعضو  بالاتحاد  الحكام  لجنة 
لجنة الحكام في الاتحاد الدولي الياباني 
» كاوا كوشي »، كما عقدت دورة التنظيم 
واختباراتها الآسيوي بمشاركة 25 شخصاً 
»وهو  الصيني  المحاضر  فيها  وحاضر 
رئيس اللجنة الفنية بالاتحاد الآسيوي 

للجودو . 
وحول طموحات منتخبنا الوطني تحقيق 

نتائج ايجابية في هذه البطولة القوية 
أفاد شاهر »: بأن اتحاده عمل على توفير 
كل الظروف الملائمة لمشاركة ناجحة 
المنتخب  ان  خاصة  اليمني  للمنتخب 
الوطني استعد جيداً ومن وقت مبكر لهذه 
البطولة ، منذ مطلع العام الجاري ، وأجرى 
عدد من المعسكرات الداخلية المفتوحة 
والمغلقة تحت قيادة المدرب الأوزبكي 
رفقت إسمائيلوف الذي يعد من الكفاءات 
التدريبية الجيدة وعلى مستوى عالٍ ،كان 
أخرها معسكره الخارجي سبق البطولة 
الجهاز  بناء على رؤية  أوزبكستان  في 
الفني الاوزبكي ، والآن أصبحت جاهزية 
لاعبي منتخبنا الوطني عالية ومعنوياتهم 

مرتفعة جدا . 
للجودو  العام  الاتحاد  رئيس  وأع��رب 
عن أمله بأن يقدم منتخب بلاده الوطني 
مستوى جيد ، رغم صعوبة المهمة خاصة 
ان البطولة سيشارك فيها منتخبات قوية 

أبطال العالم مثل اليابان ، كوريا الجنوبية 
، أوزباكستان ، إيران ، ولهذا حثينا لاعبي 
مشرف  مستوى  تقديم  إل��ى  المنتخب 
وتحقيق نتائج جيدة ترفع من أسهم لعبة 
الجودو اليمنية في المحافل والبطولات 

العربية والإقليمية . 
الجودو  اتحاد  ان  عن  شاهر  وكشف 
حصل على دعماً مالياً لاستضافة هذا 
والذي  الهام  الآسيوي  الرياضي  الحدث 
والهامة  الكبرى    البطولات  من  يعد 
في لعبة الجودو في العالم من كل من 
الاتحاديين الدولي والآسيوي للعبة بمبلغ 
40 ألف يورو مناصفة و7 ملايين ريال من 
وزارة الشباب والرياضة  وكذا 5 ملايين 
ريال »من شركة كمران الوطنية الراعية 

للبطولة . 
وأضاف ان بطولة آسيا التاسعة للشباب 
اليمن  تنظمها  التي  للناشئين  والثانية 
للمرة الأولى ستقام طبقا لقواعد الاتحاد 
الدولي للجودو في ثمانية أوزان لكل فئة 
للناشئين والشباب للفئتين البنين والبنان 
، حيث تنافس في المشاركين الناشئين 
على الأوزان ) 42 ، 46 ، 50 ، 55 ، 60 ، + 
60 ، - 66 ، + 66 ( كجم والناشئات أوزان 
 63 + ، 63 - ، 57 ، 52 ، 48 ، 44 ، 40 (
( كجم ، فيما أوزان الشباب ) 55 ، - 55 ، 
 ) 100 + ، -100 ، -90 -81 ، -73 ، -66
في فئة الشابات في أوزان ) - 44 ، - 48 
، - 52 ، - 57 ويمثل المنتخب الوطني 
وفتيات  بنين  الجودو  وناشئ  للشباب 
الشباب  فئتي  في  مناصفة  لاعباً   12
والناشئين و12 لاعبه 5 لاعبات منهن في 
فئة الشابات وسبع في فئة الناشئات وهم 

على النحو التالي: 
أولا : منتخب الشباب » بنين »

 الاوزبكي رفقت إسمائيلوف - مدرباً 

اللاعبون
 مصطفى خصروف - وزن 55 كجم 

علي خصروف - وزن 60 كجم 
وليد الكبزري - وزن 73 كجم ’
 محمد عربي - وزن 81 كجم ,

 فتحي ثعيل - تحت وزن 100 كجم
 ثانياً : منتخب الناشئين 

علي الحرازي – مدرباًَ

اللاعبون
 علي الغصيني - وزن 42 كجم 
محمد الحمزي - وزن 46 كجم 

عبد الرحمن عنتر - وزن 50 كجم 
ماجد العقبي - وزن 55 كجم 

عبد الله الذبحاني - وزن 60 كجم 
أحمد الزراعي - وزن 66 كجم 

منتخب الشباب » فتيات »
محمد الآنسي » مدرباً » 

اللاعبات
منال القوسي 45 كجم 

 أماني الشلالي 48 كجم ،
 فضة العولقي 57 كجم ،

 منى ابراهيم باجي 70 كجم
أروى طارق الياس 78 كجم . 

منتخب الناشئئين » فتيات »
 محمد الانسي مدرباً ,

اللاعبات
 مريم ناظم 40 كجم 

دالياً غسان حيدر 44 كجم 
أفراح اليريمي 48 كجم ،
 رسمة السعدي 52 كجم

غادة عبدالله عتيق 57 كجم 
 ذكرى الشوكرة 63 كجم 

 مؤمنة العولقي فوق 63 . 
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منافسات  الخميس   اليوم  تنطلق 
دور الأرب��ع��ة لبطولة ك��أس رئيس 
الطائرة  للكرة  الثامنة  الجمهورية 
نادي  صالة  على  2008م  للموسم 
ينظمها  التي  و  بصنعاء   22م��اي��و 
الاتحاد العام لفرق الدرجتين الأولى 

والثانية والتي وصل عددها إلى 22 
أرب��ع مجموعات  إل��ى  فريقا قسمت 
تأهل الأول من كل مجموعة إلى دور 
الأربعة وتلعب مباريات دور الأربعة 

على النحو التالي:
الشعلة ×   شباب القطن 

الصقر ×    أهلي الحديدة 
ويقام النهائي صباح يوم السبت بين 
الفائزين من المباراتين ويعقبه حفل 
والميداليات  بالكأس  البطل  تكريم 
بالميداليات  وال��وص��ي��ف  الذهبية 

الفضية. 

بمشاركة ) 400 ( لاعب ولاعبة يمثلون) 24  (دولة آسيوية وعربية

اليوم .. انطلاق مباريات دور الأربعة لكأس الرئيس للكرة  الطائرة 

اليوم ..  انطلاق بطولتي اآ�صيا لل�صباب والنا�صئين  للجودو في �صنعاء 

غادة عبدالله نعمان شاهر 

فضية وبرونزية في بطولة العرب

تاألق �صطرنج اليمن في بطولة العرب العا�صرة في الأردن

الحضراني العقرب 

❊ متابعة / عبدالله قائد علي :

واصل الشطرنج اليمني تألقه المعتاد على المستوى 
العربي, حيث تمكن من تحقيق ميدالية فضية في 
بطولة الأندية العربية العاشرة في الأردن بواسطة 
اللاعب الدولي لاعب نادي الشعلة / صالح العقربي 
وميدالية برونزية بواسطة اللاعب الدولي لاعب وحدة 
صنعاء / حاتم الحضراني في البطولة العربية التي 

شارك فيها )16( نادياً عربياً يمثلون عشر دول.
اللاعب

1 – حاتم الحضراني
 بشير القديمي

 يحيى صالح فرج
 عبده البعداني
خليل الصبيحي
 خالد الحرازي

فؤاد مفلح
صالح العقربي

صبري عبدالمولى

لعب
6
9
7
9
5
9
9
7
9

فوز
4
4
2
6
1
2
3
4
2

تعادل
1
3
1
3
4
1
-
2
2

خسارة
1
2
-
-
-
6
6
1
5

النقاط
4,5
6

2,5
6
1

2,5
3
5
3

بمشاركة 22 فريقا قسمت إلى أربع مجموعات

نتائج اللاعبين 
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الأوقاف والمالية تعتمدان مرتبات لـ)234( من الأئمة وخطباء المساجد  بصنعاء

اتحاد نساء أبين يدخل عالم الجمال والموضة

المخيمات الطلابية ستعزز المفاهيم الوطنية 
لشبابنا وتحصنهم ضد ثقافات الإرهاب والطائفية

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

اعتمدت وزارتا الأوقاف والإرشاد 
والمالية مرتبات لـ 234 من الأئمة 
وخطباء المســاجد في محافظة 
صنعاء تنفيذا لتوجيهات فخامة 
الرئيــس علــي عبــدالله صالح 
رئيــس الجمهوريــة بتحســين 
أوضاع أئمة المســاجد والخطباء 

والمرشدين .
وأوضح مدير عام مكتب الأوقاف 
والإرشاد بمحافظة صنعاء صالح 
علــي خميــس لوكالــة الأنبــاء 

اليمنية)ســبأ( أن هذه المرتبات 
البالغ مقدارها عشرة آلاف ريال 

تعتبر مرحلة أولي .
ونوه خميس إلى أنه من المقرر 
أن تتم عملية الصرف في شــهر 

أغسطس القادم.
وزارة  توجهــات  إلــى  ولفــت 
الأوقاف والإرشاد لتحسين أوضاع 
المســاجد والقائميــن عليها بما 
يساعد على القيام بالدعوة إلى 
الله عز وجــل وإرشــاد المجتمع 

بوجه أفضل.

تنفيذاً لتوجيهات رئيس الجمهورية :

بمشاريع مدرة للدخل

تدشين مهرجان صيف تعز السياحي

رئيسة جمعية تنمية المرأة بريمة:

سحب مضاد حيوي للأطفال منتهي الصلاحية من الأسواق

اأحمد راجح �سعيد

أخذت ظاه��رة الغش في الامتحانات المدرس��ية النهائية تحتل مس��احة 
كبي��رة من الاهتمام��ات وخاصة في الوس��ائل الإعلامي��ة المختلفة ويتضح 
هذا الاهتمام جلياً م��ع حلول مواعيد هذه الامتحانات والتي عادة ما تتزامل 
م��ع إعلان حالة الطوارئ القص��وى من قبل إدارات الم��دارس وأولياء الأمور 
اس��تعداداً لمواجهة متطلبات هذا الش��بح القادم أما الطالب المستهدف من 
ه��ذه الامتحانات والمحاط بمثل هذه الأجواء غير الطبيعية فإنه حتماً يصبح 
فريس��ة الخوف والقلق والاضطراب النفس��ي خاصة حينما يش��عر في قرارة 
نفس��ه أنه غير معد إع��داداً كافياً لاجتي��از مثل هذه الامتحان��ات التقليدية 
والتي تقرر مصيره نجاحاً ورس��وباً أكان لأس��باب عائدة إليه ذاتياً أو لأسباب 
موضوعي��ة تتعلق بنظام التعليم في مدرس��ته أو لأس��باب ترتبط بطبيعة 
الأسئلة المعدة من قبل الوزارة والتي لا تراعي قاعدة بناء الأسئلة كملاءمتها 
مع المناهج المقررة والأخذ بأس��اليب التقويم المختلفة إضافة إلى الأسلوب 
الس��ائد في نظام الامتحانات والذي أصبح يعني بدرجة أساسية بما يحفظه 
الطالب وما ترس��خ في ذاكرته ولا يقيس مقدرته المعرفية والمهارية وهذا 
طبع��اً تقويم غير دقيق ولا يمكن الاعتماد عليه في النظام التربوي الحديث 
وذلك لاختلاف مقدري الدرجات حس��ب أذواقهم وميولهم وأحوالهم النفسية 
ولذلك فقد غدى هذا الأسلوب يشكل قضية اجتماعية لدى الباحثين وعلماء 

النفس التربويين وهم يضعون السؤال التالي:
هل بالإمكان الاس��تغناء عن هذه الامتحانات بأسلوبها التقليدي؟ وإلى أي 
مدى يا ترى هي ضرورية لتقويم المس��توى التعليمي للطالب س��لباً كان أم 

إيجاباً؟
إن هذا الطالب وأمثاله متى ما وجد نفسه أنه أمام خيارين للنجاح والرسوب 
فإنه س��يكون مضطراً إلى النجاح المبني عل��ى طريقة الغش المتبعة وذلك 
عل��ى س��بيل التعويض بدلًا من الاجته��اد والمثابرة والاعتم��اد على النفس 
وه��ذا يعني ب��أن ظاهرة الغش لم تخلق من فراغ وإنما لها أس��بابها الذاتية 
والموضوعية بالرغم من الحرص الذي تبديه الجهات المسؤولة ممثلة بوزارة 
التربية والتعليم وفروعها للقضاء على هذه الظاهرة أو على الأقل الحد منها 
وذل��ك من خ��لال الضوابط التي تتخذه��ا وتعممها على مراك��ز الامتحانات 
وإلزام المشرفين والمراقبين على التقيد بها ومن المناسب أن ظاهرة الغش 
ف��ي الامتحانات ل��م تعد محصورة عل��ى التعليم العام وإنم��ا طالت التعليم 

العالي بمختلف التخصصات وهؤلاء الطلاب سيغدون مستقبلًا معلمين.
خلاص��ة القول إن العمل على الحد من ظاهرة الغش في مدارس��نا يعتبر 
ذات ارتب��اط وثي��ق بتط��ور النظام الترب��وي والتعليمي ال��ذي يوفر بالفعل 
الظروف المناس��بة لجعل هذه الامتحانات عملي��ة تقويم عادلة تبرز الفروق 
الفردي��ة في القدرات والاس��تعدادات بي��ن الطلاب الممتحني��ن ولذلك فإن 
الحاجة أصبحت ماس��ة إلى تغيير الفلسفة الس��ائدة في المدارس تلك التي 
لا تعن��ي بالطالب ق��در عنايتها بالتلقين والدرجات وه��و الهدف الذي يبحث 
عنه الطالب بدلًا من اكتسابه للمهارات والمعلومات والخلق وبناء الشخصية 

المتكاملة التي يحتاج إليها للنجاح في حياته العملية.

الغش في الامتحانات .. كيف نعالجه

 

عرض أزياء للمصمم اللبناني ايلي ساب أثناء عرضه لموسم الخريف والشتاء -2008 2009 
في باريس يوم أمس .

صدور الطبعة الأولى 
من مجلة )التواصل( 

مناقشة مشاريع تخرج في مجال 
الحشائش الطبية وزراعة الموز في أبين

❊ عدن / �سب�أ:
صــدر مؤخــرا عــن مركــز عبــادي 
للدراســات والنشــر الطبعــة الأولــى 
للعــام 2008م مــن مجلــة التواصل 

العدد الرابع.
واحتــوت المجلة العلميــة المحكمة 
النصــف ســنوية علــى )49( قصــة 

لمجموعة من  كتاب القصة .
وســردت المجموعــات القصصيــة 
موضوعات مختلفة من الواقع اليمني 
المعــاش ، كمــا تمت ترجمــة المجلة 
الواقعــة في)220( صفحــة الى اللغة 

الانجليزية. 

❊ جع�ر/ م�سطفى ال�سق�ف:
جرى يوم أمــس في المعهد التقني 
الزراعي بمدينة جعــار محافظة أبين 
مناقشــة مشــاريع التخــرج الخاصــة 
بحوالــي 22 طالباً وطالبة من قســم 

البساتين بالمعهد.
مشــاريع التخــرج للعام الدراســي 
شــملت  للطــاب  2008م  ـ   2007
مجالــي الحشــائش الطبيــة وزراعة 
وتنمية محصول المــوز في دلتا أبين 
وهدفــت إلى صقــل عقــول الطاب 
الخريجيــن وربطهــم بالمجتمــع من 
خال المســاهمة فــي إيجــاد الحلول 
لمشــاكل المزارعيــن.. بالإضافة إلى 
المعوقات التي تواجــه زراعة وتنمية 

محصول الموز.
أشــرفت على المشاريع لجنتين كل 
واحــدة مكونة مــن أربعــة مختصين 
برئاســة الأخوين المهنــدس/ محمد 
غالب علي العفيفي والمهندس/ صالح 

علي ماطر.
حضر المناقشة عدد من المسؤولين 
في مكتــب التعليم الفنــي والتدريب 
المهنــي وفي جهاز الإرشــاد الزراعي 

في أبين.

❊ تعز/ نع�ئم خ�لد :

دشن المهندس عبدالقادر حاتم وكيل محافظة تعز للشؤون الفنية والبيئية 
أمس في نادي تعز الســياحي  مهرجــان صيف تعز 2008م حيث أشــاد بدور 
القطاع الخاص والعام في إنعاش الحركة الســياحية الداخلية والخارجية في 
تقديم مثل هذه المهرجانات وفتح متنفســات تخدم المواطن بشــكل منظم 

ومدروس .
ونوه حاتم إلى أن  الشــراكة فــي التنمية وتطور الوطــن مطلوبة وهذا ما 

أكــده عليه برنامج فخامة الرئيس علي عبدالله صالح حفظه الله الذي أشــار 
إلى الاســتثمار وخصوصا في مجال السياحة داعياً الى تكاتف القطاع الخاص 

والعام لتطوير السياحية وإنعاش الاقتصاد الوطني 
وسيتضمن برنامج صيف تعز والذي يعقد تحت شعار )يمن واحد قلب واحد( 
عدداً من الفعاليات منها البرنامج سوبر ستار صيف )2008م( ومسابقة الشعر 
صيف )2008م( والرســوم التشــكيلية وبطولة الشــطرنج وبطولة السباحة 

وبطولة السنوكر ومسابقة الأطفال .

❊ اأبين/ عبدالله بن كدة:
اتحاد نساء اليمن بمحافظة أبين واحد من أبرز منظمات المجتمع المدني 
بالمحافظة وأكثرها فاعلية في أوساط المجتمع كإطار واسع لقطاع المرأة 
في المحافظة، وتبذل قيادة الاتحاد جهوداً كبيرة لإيجاد مشاريع مدرة للدخل 
تسهم في تنفيذ الإســتراتيجية الوطنية لمكافحة الفقر وتحسين الوضع 
المعيشي لكثير من الأســر الفقيرة وتقديم القروض الميسرة بالتنسيق 
مع الصندوق الاجتماعي للتنمية وتنظيم الدورات التدريبية في العديد من 

المجالات لصقل مهارات النساء وإكسابهن الخبرات العملية المختلفة.
ومن هذه المجالات والخاصة بالنساء مجال جمال المرأة والزينة للعرائس 
وتأجير فساتين الأعراس من خال وجود قسم خاص في الاتحاد يهتم بهذه 

الأمور بدعم من منظمة كير العالمية.
وعن نشاط قسم الكوافير في الاتحاد تتحدث الأخت عديلة أحمد خضر 
مسؤولة القسم قائلة: فتح هذا القسم في الاتحاد في عام )2004م( بعد 
بلورة الفكرة في قيادة  الاتحاد بهذا المجال وتم عرض هذه الفكرة على 
منظمة كير الذين ابدوا الاستعداد لدعم المشروع الذي يتضمن الدورات 
التدريبية في الجمال والزينة وقصات الشعر والمكياج التي تواكب آخر ما 
توصلت إليه الموضة العالمية في الملبوسات للعرائس وتسريحات الشعر 
والعناية بالشــعر والوجه والجســم طبيعياً وكيمياوياً ولدينا في القســم 
إمكانية تأجير فساتين الأعراس للعرائس والمدعوات مع أعمال التجميل 

والإكسسوارات الحديثة.
وتختلف الدورات من حيث مدتها بين شهر وستة أشهر وقد بدأنا تنظيم 
الدورات منــذ العام )2005م( ســاهم إلى جانب الاتحاد عــددً من مكاتب 
الوزارات والمؤسسات لعل أبرزها مكتب التعليم الفني والتدريب المهني 
وصندوق الرعاية الاجتماعية بالمحافظة وكان الأول وبالتعاون مع الاتحاد 
قد أسهم في تنظيم دورة لمدة ثاثة أشهر وساهم الصندوق في تنظيم 
دورة لمدة شــهر واحد وقد تلقت عشــرات النســاء في هاتيــن الدورتين 
المعلومــات النظرية والتطبيقية فــي مجالات الجمال والعناية بالجســم 
والشعر وحصلن على شهادات خبرة في هذا المجال.. ونهدف في الاتحاد 
من خال تلك الأنشطة تمكين النساء من اكتساب الخبرة والمهارة لاعتماد 
على النفس والمســاهمة في تحســين دخل الأســرة وتحسين المستوى 

المعيشي فيها.
وفي هذه العجالة لابد أن نقول كلمات حق وتقدير وعرفان لقيادة الاتحاد 
بالمحافظة وفي مقدمتهن الأســتاذة القديرة آمنة محسن رئيسة الاتحاد 
على جهودها وتشجيعها للعامات والمدربات في القسم وتقديم التسهيات 
وتوفير الإمكانيات وكذا الأخوة في مكتب التعليم الفني والتدريب المهني 
وصندوق الرعاية الاجتماعية وكل من ســاهم وشــجع على استمرار هذا 

النشاط في الاتحاد ولا ننسى الدعم الذي قدمته منظمة كير.
ونأمل أن يتوسع نشاطنا وتنظم الدورات التدريبية لتأهيل أعداد كبيرة 

من النساء في المحافظة.

❊ �سنع�ء/ مت�بع�ت:
تعهدت إحدى شركات الأدوية العاملة 
فــي اليمــن بســحب صنفــا منتهيا من 
أدويتها بعــد ضبط كميات كبيــرة منها 
فــي محافظــة صنعاء.وأوضــح تقريــر 
رســمي لمكتب تجارة صنعاء إن الصنف 
المنتهــي )ســيفودوكس ( وهــو عبارة 
عن مضــاد حيــوي للأطفــال , وانه تم 
اكتشاف الأدوية المنهية من قبل الأجهزة 

الأمنية في نقطة الحتارش مديرية بني 
حشيش السبت الماضي .مشيرا إلى انه 
تم تســليم تلك الكميات لشــركة أرض 
الجنتين للأدويــة التي تقوم بتســويق 
الدواء المنهــي الصاحية على أســاس 
التزامها  بإتــاف الكمية وســحب جميع 
العينات والأصناف المنتهية الموجودة في 
الأسواق وإباغ المكتب عند عملية الإتاف 

بإرسال مندوب من قبل المكتب.
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جودو اليمناليوم

على بساط آسيا

اطلب مع العدد مج�ن�ً ملحق ) الهدف (

❊ ريمة / عيدرو�س نورجي:

أكــدت الأخــت/ منيــرة العواضــي 
المــرأة  تنميــة  جمعيــة  رئيســة 
بمحافظــة ريمــة لـــ “14 أكتوبــر” 
المسؤولية التضامنية للمجتمع إلى 
جانب الدولــة لتحصين شــبابنا من 
مخاطر انجرارهم للأعمال المنافية 
لشــريعتنا الإســامية وأخاقيــات 

حضارتنا اليمنية.
إلــى تعاطــي الأســرة  وأشــارت 
والمــرأة بمحافظة ريمــة مع حديث 
فخامة الرئيــس علي عبدالله صالح 
مع قيــادات وزارة الشــباب والتربية 
الشــبابية  والقيــادات  والتعليــم 
والطابية من خال تشــجيع أبنائها 
وشــبابها لانخــراط فــي المخيمات 
الصيفية والتي ســتقام بالمحافظة 

خال الإجازة الصيفية لطابنا.
ودعــت الأخــت/ منيــرة العواضي 
أوليــاء الأمور إلى الســماح لأبنائهم 

في الالتحــاق بالمخيمــات الطابية 
بريمة لما لها من فوائد إيجابية على 
مســتقبلهم الواعد مذكــرة بالنتائج 
الإيجابية التــي تحققــت للمخيمات 
الطابية والتي أقيمت العام الماضي 

بالمحافظة.
وأكــدت أنه يمكــن لنــا الاطمئنان 
علــى شــبابنا وأولادنا بداخــل هذه 
المخيمات من خال رعاية الدولة لها 
ممثلة بقيادة المحافظة )ريمة( والتي 
ستسخر فعاليات وأنشطة المخيمات 
الطابية لصقل هواياتهم الإبداعية 
بهدف تطويرها وإقامة المســابقات 
والعلميــة  والثقافيــة  الرياضيــة 
المختلفــة الهادفة لتعزيز المفاهيم 
الوطنيــة فــي الإخــاص للثــورة 
والنظام الجمهوري ووحدته المباركة 
وتحصينهــم من المفاهيــم الضالة 
وثقافة الإرهــاب والعنف والكراهية 

والطائفية التي يروج لها.

❊ عدن / �سب�أ:
منحت مؤسسة عدن للتمويل الأصغر 
) 57( امــرأة فــي مديريــات دار ســعد 
والشــيخ عثمان والمنصورة والبريقة 
بعدن قروض ميسرة بلغت 2 مليونين 

و77 ألف ريال.
وأفادت إحصائية عن نشاط الخدمات 
للمؤسســة التــي يمولهــا ويشــرف 
على نشــاطها الصنــدوق الاجتماعي 

للتنمية أن النساء اللواتي حصلن على 
القروض هن مــن أعضــاء الجمعيات 
التنموية النســوية العامــات في تلك 

المديريات .
وخصصــت تلــك القــروض لتأهيل 
عــدد من المشــاريع الصغيــرة المدرة 
للدخل فــي مجال  مزاولة فن الخياطة 
والتطريز والكوافير والاتصالات ونقشة 

الحنأ وطباخة البخور .

❊ عدن/14اأكتوبر:
أدت عملية الشــراكة بيــن فنادق ومنتجعات ســتاروود ومنظمة الصحــة العالمية 
)اليونســيف( في مجال الطفولة حول العالم إلى تطعيم أكثــر من مليون طفل في 

مختلف دول العالم ضد أمراض الطفولة الستة الأكثر شيوعاً في العالم.
وذكرت مصادر المنظمة والمنتجعات أن نزلاء فنادق ومنتجعات ستاروود المشتركة 
قد ســاهموا في هذا البرنامج منذ عام )1995م( بجمع حوالي عشرين مليون دولار 
لمنظمة اليونسيف من خال موافقتهم على التبرع بدولار واحد أو مايعادله من العملة 

المحلية تضاف إلى فواتيرهم عند مغادرة الفنادق التي نزلوا فيها.
وأضافت أن البرنامج الذي له مايقارب الإثني عشــر عاماً يهدف أيضاً إلى التوســع 
في مساندة جوانب أخرى لعمل المنظمة ونشر الوعي بين نزلاء فنادق شيراتون أحد 
أعضاء ســتاروود عن مايين الأطفال اليتامى والمعرضيــن للإصابة بمرض الايدز 
والذين لايتلقون العاج والمســاعدة التي يحتاجونها الأمر الذي سيوفر لهم العناية 

الصحية والمساندة والفرصة ليجتمعوا مع أقرانهم للتعلم واللعب.
كما ســتوفر الــدواء والرعايــة الصحية الازمــة للمواليد الذيــن لايحملون مرض 

الايدز.

)57( امرأة تستفيد من القروض الميسرة 
من مؤسسة عدن للتمويل الأصغر

نزلاء فنادق )ستاروود( يجمعون عشرين مليون 
دولار لتطعيم أطفال العالم ضد الأمراض الستة

اإعلان


